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СВОБОДНАЯ ТЕМА

НЕ ЗАКРЫВАЙТЕ 
РАЗУМУ ДОРОГУ 
К БОГУ

КРУЖЕВНЫЕ 
ТРУСИКИ 

ВМЕСТО НАТО
Новый спецпредставитель избранного 

президента США Дональда Трампа по Украи-
не Кит Келлог в начале января посетит Киев 
и ряд европейских столиц. Как передают 
«вражеские голоса», будет «устанавливать 
факты», а не вести переговоры. И слово 
«устанавливать» в данном случае не имеет, 
похоже, значения «выяснять».

Трамп в очередном недавнем высту-
плении в очередной раз заявил, чего хочет 
Зеленский: «Зеленский хочет мира. Убивают 
всех подряд. Это худшая резня, какую видел 
мир со времен Второй мировой войны. <...> 
Он должен быть готов заключить сделку. Всё. 
Слишком много людей убито. Он должен 
приготовиться к заключению соглашения». 
Зеленский вяло отбрыкивается: французской 
газете Le Parisien он сообщил, что сказал До-
нальду Трампу, что он не хочет «торопиться» 
с окончанием конфликта на Украине. «Было 
бы опасно говорить: мы замораживаем войну 
и придем к соглашению с русскими», — ци-
тирует его газета. И грубо льстит: «Я очень 
верю и надеюсь, что Трамп будет прибавлять 
силы нашему плану. Добавлять силы отно-
шениям между Украиной и США». 
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Волонтеры 
рассказали о борьбе 

с экологической 
катастрофой

В Анапе ввели режим ЧС из-
за экологической катастрофы. 
Мазут от разбившихся в Кер-
ченском проливе танкеров уже 
добрался до побережья Красно-
дарского края. Местные жители 
бьют тревогу. Они выходят на 
уборку с лопатами и пакетами, 
однако этих сил не хватает...

Читайте 2-ю стр.
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Задержанный по подозрению 
в убийстве генерала Кириллова 
уроженец Узбекистана дал 
признательные показания.

ЛУЧШИЙ МОЙ 
ПОДАРОЧЕК — ЭТО БРЮТ

Эксперт рассказал, какой алкоголь 
уместен в качестве презента

Подготовка к Новому году кипит 
как никогда, а тем временем депутат 
Госдумы Андрей Свинцов выступил с 
предложением запретить россиянам 
дарить друг другу алкоголь и внес 
соответствующий законопроект. 
Конечно, одиозность этого предло-
жения лучше всего иллюстрируется 
невозможностью его реализации: 

ну кто и как будет следить, что дарят 
друг другу родственники, коллеги 
по работе или приятели? Зато поя-
вился отличный повод задуматься: 
а как выбрать алкоголь в подарок? 
Хотя бы — пока не запретили. Корре-
спондент «МК» поговорила об этом со 
специалистами.
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УБИЙЦУ ГЕНЕРАЛА 
ЗАВЕРБОВАЛИ ДРУЗЬЯ

Наемник, заложивший бомбу у дома 
военачальника, активно общался 

с украинцами в соцсетях
29-летний гражданин Узбекиста-

на Ахмад Курбонов, подозреваемый 
в убийстве начальника Войск РХБЗ 
ВС России генерал-лейтенанта Иго-
ря Кириллова и его помощника Ильи 
Поликарпова, дал признательные 

показания. Мигрант признался, что был 
завербован украинскими спецслуж-
бами. За совершение преступления 
ему обещали 100 тысяч долларов и 
европейский паспорт.
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Каждый год мы с коллегами... нет, не ходим 
в баню, а встречаем в нашей любимой редакции 
незадолго до Нового года самых настоящих Деда 
Мороза и Снегурочку. Уже много лет у нас вот такая 
замечательная традиция. Каждый раз желанных 
гостей с нетерпением ждет весь творческий кол-
лектив издания, несмотря на то что мы все давно 
подросли. А многие приводят и своих детишек в 
редакцию... После напутствий Дедушки Мороза 
и его пожеланий сотрудникам «МК» удачи в на-
ступающем году становится как-то спокойней на 
душе: значит, следующий год и у издания, и у всех 
нас точно задастся! Он наш счастливый талисман. 
После встречи зимних волшебников с сотрудни-
ками редакции в пресс-центре «МК» состоялся 
прямой эфир с их участием, во время которого они 
ответили на вопросы наших читателей.

Московский Дед Мороз и его внучка Снегурочка из 
Костромы, кстати, принесли нам волшебство: в день их 
визита в редакцию, 18 декабря в полдень, выглянуло солнце 
после долгих пасмурных дней. 

Читайте 4-ю стр.

« ЧТОБ ВАМ ВЕСЬ 
ГОД МЕДОМ БЫЛО 
НАМАЗАНО!» 
В преддверии Нового года 
в редакцию «МК» заглянул 
Дед Мороз со своей внучкой

«ГЛАВНОЕ ЧУДО В ЖИЗНИ — ЭТО 
РОЖДЕНИЕ ДЕТЕЙ! В 78 ЛЕТ Я ВНОВЬ 
СТАЛ ОТЦОМ. ЭТО ЛИ НЕ ЧУДО?»
Виторган показал супругу и маленьких 
дочерей
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МАЛАЙСКУЮ МЕДВЕДИЦУ 
ПОСЕЛИЛИ В ТРОПИЧЕСКОМ 

ВОЛЬЕРЕ

Маленькая малайская 
медведица познакоми-
лась с экспозиционным 
вольером — позже здесь 
ее смогут видеть посе-
тители. Просторное по-
мещение, которое станет 
постоянным жилищем пи-
томицы, стилизовано под 
тропический лес. 

Как узнал «МК», в новом 
вольере для медвежонка 
созданы самые лучшие 
условия: установлены под-
весные игрушки, качели 
и множество конструкций 
из дерева разной высоты. 
Это позволит малышке 
активно играть, лазать и 
применять свойственные 
малайским медведям при-
родные навыки. 

На первое время сотруд-
ники ограничили доступ 
медвежонку к высоким 

конструкциям, так как она 
была не готова покорять 
такие вершины. Для без-
опасности специалисты 
выложили на полу мягкие 
маты и всегда были рядом 
с подопечной для подстра-
ховки. Обучение проходит 
постепенно. Когда сотруд-
ники видят, что маленькая 
медведица стала уверен-
но лазать по нижним кон-
струкциям — открывают 
доступ к более высоким. 

Кстати, недавно сам-
ка впервые попробовала 
мясное пюре. Малайский 
медведь относится к все-
ядным животным. В при-
роде их основной рацион 
— растительная пища, но 
также в их меню входит 
около 10% пищи живот-
ного происхождения. Это 
насекомые, небольшие 
грызуны, ящерицы и т.д. 

Перед зоологами сто-
яла задача постепенно 
адаптировать медведицу 
к мясу. Поэтому для на-
чала ей предложили на 
пробу мясо в виде пюре. 
Сначала вкус блюда был 
для нее непривычен, но 
затем она его распробова-
ла и сейчас пюре ей очень 
нравится. Из продуктов 
животного происхожде-
ния мишке также начали 
давать вареные перепе-
линые яйца. Основной 
же ее рацион продолжа-
ют составлять фрукты и 
овощи. 

У ХОЗЯЕВ СОБАК-ПРОВОДНИКОВ 
БУДУТ НЕ ТОЛЬКО ПРАВА, 

НО И ОБЯЗАННОСТИ
Первый в истории госу-

дарственный стандарт, 
описывающий нормативы 
содержания и диспансери-
зации собак-проводников, 
утвердил Росстандарт. В 
основу ГОСТа положен опыт 
Российской школы подго-
товки собак-проводников 
Всероссийского общества 
слепых. Напомним, что по 
закону инвалиды имеют 
право на денежную ком-
пенсацию на содержание 
и ветеринарное обследо-
вание своей собаки.

Как стало известно «МК», 
стандарт определяет обя-
занности владельца жи-
вотного. В частности, он 
должен кормить и поить 
собаку в соответствии с ее 
биологическими особенно-
стями и физиологическими 
потребностями, не остав-
лять ее без присмотра, 

выгуливать. Кроме того, 
определено, что собака 
может жить как дома, так 
и на улице, но во втором 
случае только в вольере, 
на цепи ее держать нельзя. 
Размер вольера также ука-
зан: при высоте в холке 50 
см и менее он должен со-
ставлять как минимум 6 кв. 
м, а при высоте больше 65 
см — не менее 10 кв. м. При 
этом вольер должен быть 
в месте, умеренно осве-
щенном солнцем, и нахо-
диться вдали от выгребных 
ям. При содержании дома у 
собаки должно быть место 
для отдыха и сна с подстил-
кой, и там не должно быть 
сквозняков. Также у соба-
ки должны быть игрушки. 
Кормить поводырей нужно 
не реже двух раз в сутки, с 
интервалом максимум в 12 
часов. Хозяину нужно регу-
лярно ухаживать за кожей 
и шерстью четвероногого 
помощника, за его лапами 
и когтями, чистить уши и 
зубы животного.

Также в обязанности ин-
валида входит проведение 
диспансеризации своего 
помощника в ветклинике. В 
ходе диспансеризации про-
веряется упитанность жи-
вотного, его телосложение, 
состояние мышц и суста-
вов, проводится взвеши-
вание и даже анализ крови 
и мочи. Диспансеризацию 
следует проводить не реже 
одного раза в год.

ТАМОЖЕННИК-КОРРУПЦИОНЕР В СУДЕ ОТСТОЯЛ ПРАВО НЕ ВОЗВРАЩАТЬ ВЗЯТКУ
Возможность защитить 

свое право не возвращать 
взятку появилась у тамо-
женника после обращения 
в Верховный суд. В выс-
шей судебной инстанции 
подтвердили, что воз-
вращение взятки будет 
повторным наказанием, 
а это противозаконно.

Осужденный служил 
на высокой должности в 
Астраханской таможне 

и за 2,1 млн рублей (это 
особо крупный размер) 
гарантировал филиалу 
крупной компании, торгу-
ющей драгоценностями и 
бижутерией, благоприят-
ные условия для ускорен-
ного и беспрепятственного 
совершения таможенных 
операций, а также общее 
покровительство.

Но сделка оказалась 
неудачной: ее пресекли 

правоохранительные ор-
ганы. В результате Со-
ветским районным су-
дом Астрахани чиновник 
был признан виновным в 
превышении служебных 
полномочий и взяточниче-
стве. Приговор — 7 лет ко-
лонии строгого режима с 
лишением права занимать 
должности на госслужбе 
на 5 лет, а также штраф 
в размере пятикратной 

суммы взятки — 10,5 млн 
руб.

Но на этом злоключе-
ния взяточника не закон-
чились. Через некоторое 
время после осуждения 
заместитель Генерально-
го прокурора Российской 
Федерации обратился в 
суд с исковыми требо-
ваниями к осужденному 
о взыскании полученной 
взятки (дополнительно к 

штрафу). Районный, апел-
ляционный и кассацион-
ный суды согласились с 
требованиями прокурора. 
Справедливости гражда-
нину удалось добиться 
только в Верховном суде. 
Высшая инстанция обрати-
ла внимание на отдельные 
нестыковки в решениях 
судов, в частности, на то, 
что в судебных решени-
ях о конфискации взятки 

речи не шло, а к настояще-
му времени возможность 
конфискации утрачена. Но 
самое главное — приятие 
повторного решения суда, 
ведущего к ухудшению по-
ложения осужденного без 
оснований: дополнитель-
ных обстоятельств дела не 
было. Решения судов от-
менены, дело отправлено 
на новое рассмотрение в 
суд первой инстанции.

ПОИСКОВИК ЗАКАЗАЛ ПОДЖОГ КВАРТИРЫ, 
ЧТОБЫ ПОМОЧЬ ДРУГУ ОТСУДИТЬ ДОЧЬ

Весьма странный спо-
соб помочь другу в семей-
ном конфликте с бывшей 
женой нашел один из 
лидеров движения по-
исковиков Московской 
области. Руководитель 
Содружества поисковых 
отрядов организовал под-
жог квартиры женщины, 
чтобы таким образом вер-
нуть товарищу 13-летнюю 
дочь!

Как стало известно «МК», 
драматическая история 
произошла в подмосков-
ных Луховицах в марте 
этого года. Утром неиз-
вестный бросил бутылку 
с зажигательной смесью в 
квартиру на 1-м этаже жи-
лого дома по улице Мира, 
где жили мама с дочкой. К 
счастью, они к тому вре-
мени уже ушли из дома. 
Пожарные спасли даже 
недавно ощенившуюся 
собаку и ее малышей (по-
гиб только один щенок). 
Однако комната девочки 
выгорела полностью. 

Поймать поджигателя 
не составило труда. За 

несколько минут до по-
жара он сидел на лавочке 
перед подъездом и даже 
разговаривал с местным 
жителем, который запо-
дозрил в нем наркомана. 
Бдительный гражданин 
запомнил внешность не-
знакомца, хотя его лицо 
скрывала медицинская 
маска, а кроме того, уло-
вил явный южный говор. 
Вдобавок бандит прого-
ворился, что родом из Ро-
стова, а постоянно живет в 
Белгороде. Следователи 
по камерам поняли, что 
имеют дело с крайне не-
умелым злодеем — муж-
чина случайно подпалил 
сам себя, на нем горела 
куртка, когда он убегал.

Преступником действи-
тельно оказался житель 
Белгорода. Однако выяс-
нилось, что он всего лишь 
исполнил заказ, за что по-
лучил обещанные 150 ты-
сяч в качестве гонорара и 
еще 350 тысяч на лечение 
(парень и правда сильно 
обгорел). А заплатил ему 
известный в Подмосковье 

организатор раскопок на 
местах боев в годы Вели-
кой Отечественной войны. 
За этой просьбой скрыва-
лась целая драма. Один 
близкий друг поисковика 
долго и безуспешно пы-
тался, в том числе через 
суд, добиться у бывшей 
жены разрешения регу-
лярно видеться с доче-
рью. «Черный копатель» 
сосватал ему знакомых 
юристов, но те, хотя и 
взяли солидный гонорар, 
ничем не смогли помочь. 
Советчик чувствовал, что 
подвел друга и заставил 
его выбросить деньги на 
ветер. Вспомнив, что горе-
юристы вскользь упоми-
нали о силовом варианте 
решения проблемы, поис-
ковик решил действовать 
в этом направлении, но 
уже самостоятельно. Он 
предположил, что, если 
комната девочки сгорит, 
суд признает, что мать не 
смогла обеспечить ее нор-
мальным жильем, и все 
же решит спор в пользу 
друга. Тогда-то «заговор-
щик» и попросил своего 
знакомого по раскоп-
кам совершить поджог. 
Кстати, отцу школьницы 
заказчик не рассказал о 
своем коварном замысле, 
и тот не знал о подоплеке 
ЧП вплоть до задержания 
подозреваемых.

Луховицкий суд при-
говорил организатора к 
1,5 года принудительных 
работ с отчислением 10% 
заработка в доход госу-
дарства. Исполнитель 
получил 2 года колонии 
— подвела предыдущая 
судимость. По последней 
информации, поджига-
тель попал в зону СВО и 
погиб в Курской области. 

В СХВАТКЕ С ТЕЛЕФОННЫМИ 
МОШЕННИКАМИ ПЕНСИОНЕРКА 

ПРОЯВИЛА СЕБЯ КАК НАСТОЯЩИЙ 
СЫЩИК

Отважная 77-летняя 
пенсионерка, в прошлом 
инженер по специаль-
ности, смогла не только 
обезвредить телефонно-
го мошенника, но даже 
сыграть главную роль в 
разоблачительном спек-
такле. 

Как стало известно «МК», 
началась эта история с 
традиционного обманного 
звонка. Злодей связался 
с пожилой жительницей 
Азовской улицы через 
Телеграм, представился 
сотрудником ФСБ и сооб-
щил, что на ее имя в Сева-
стополе взяли кредит на 
2 миллиона рублей. Что-
бы погасить долг, нужно 
срочно ехать в приморский 
город, уплатив при этом 
еще 200 тысяч рублей го-
спошлины. И таким обра-
зом попасть в программу 
защиты счетов. «Я только 
вернулась с кладбища, 
хоронила урну с прахом 
мужа, — рассказала по-
жилая москвичка. — Была 
в растерянности и сначала 
поверила. А потом поняла, 
что меня обманывают».

К счастью, здравый 
смысл возобладал. Пен-
сионерка обратилась к 
родственнику-экономисту 
с просьбой проверить ее 
кредитную историю. Узнав, 
что все в порядке, она хо-
тела уже заблокировать 
телефонных мошенников. 

Но мужчина настоял, что 
злодеев надо изобличить 
и наказать, чтобы они ни-
кому больше не навре-
дили. Женщина вместе с 
родственником поехала в 
полицию и написала заяв-
ление. А дальше в полной 
мере проявила смекалку. 
14 декабря участница опе-
ративного эксперимента 
написала мошеннику, что 
родственники привезут ей 
деньги, но везти их куда-то 
она не сможет из-за со-
стояния здоровья. Злодей 
тут же сообщил, что при-
шлет курьера. Тем време-
нем пенсионерка взяла му-
ляжи банкнот, выданные 
полицейскими, обвязала 
резинкой, сложила в два 
прозрачных полиэтилено-
вых пакета, а затем в один 
непрозрачный зеленова-
тый. 

«Меня трясло от холода 
и страха, хоть и знала, что 
родственник и полицей-
ские в подъезде стоят. 
Курьер приехал, и его за-
держали при получении 
денег. Ему и 25 лет нет, 
по-матерински его жал-
ко. А стражи порядка мне 
сказали: не тех жалеете, 
они вас не жалеют». 

Несмотря на успешно 
проведенную операцию, 
отважная женщина счита-
ет ее не законченной, так 
как не пойман организатор 
аферы. 

telegram:@mk_srochno
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В Мурманской области сошел с 
рельсов двухэтажный поезд, на-

правлявшийся в Санкт-Петербург. Причиной 
схода с полотна трех вагонов стало боковое 
столкновение с товарным составом. В 
телеграм-канале РЖД говорится, что в 16.15 
на станции Княжая произошло боковое стол-
кновение поездов. В поезде № 11 Мурманск — 
Санкт-Петербург ехали 326 человек. С рель-
сов сошли три вагона пассажирского поезда, 
а также вагоны грузового состава. На момент 
подписания номера известно как минимум о 
14 пострадавших (среди них есть ребенок, а 
также пострадал проводник), из них трое в тя-

желом состоянии. На месте ЧП работают медики и экстренные службы. Пассажиров, ко-
торым не нужна госпитализация, размещают в уцелевших вагонах и оказывают им по-
мощь на месте. Между тем на кадрах с места событий видно, что один двухэтажный вагон 
лежит на боку, перегородив рельсы. «Мы еле спаслись», — написали пассажиры поезда 
в телеграм-канале «Мурманск сейчас». По их словам, поезд опрокинулся после того, как 
машинист резко затормозил. Предположительно, это произошло после того, как он вре-
зался в товарный состав. По сообщениям РЖД, «для ликвидации последствий схода на-
правлены восстановительные поезда со станций Кандалакша и Кемь. Причины проис-
шествия устанавливаются». Уже известно, что губернатор Мурманской области Андрей 
Чибис прервал командировку и вылетел на место происшествия, а Следственный коми-
тет РФ уже завел уголовное дело о нарушении правил безопасности движения. 

c 1-й стр.
Два танкера с нефтепродуктами 
потерпели крушение в Керчен-
ском проливе 15 декабря. Теперь 
Анапа и ее окрестности страда-

ют от последствий. Побережье города по-
крылось мазутом. Пострадали птицы, живот-
ные, на самих пляжах невозможно дышать 
из-за характерного запаха. Как сообщил гу-
бернатор Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев, нефтепродукты вынесло на берег 
на протяжении нескольких десятков киломе-
тров от поселка Веселовка в Темрюкском 
районе и до станицы Благовещенской в Анапе. 
В Анапе введен режим ЧС. 

Местные жители активно публикуют 
фотографии и видео в социальных сетях, 
и эти кадры действительно ужасают. Весь 
берег в пятнах мазута, где-то даже находят 
погибших дельфинов. Как рассказал «МК» 

местный житель и блогер Максим Анапский, 
ситуация сейчас очень тяжелая: «Мазут уже 
не так сильно прибивает к берегу, потому 
что прошел шторм. Запах возле моря очень 
сильный, долго находиться там нельзя. Мест-
ные жители все очень возмущены, злятся, 
хотят, чтобы наказали виновных. Мы все очень 
сильно переживаем. Волонтеров не хватает. 

Хватает лопат, мешков, но нужно больше тех-
ники. Я думаю, где-то больше тысячи местных 
жителей убирает сейчас пляжи».

На пляжах сейчас действительно идет 
активная уборка. Задействованы сотрудники 
муниципальной службы спасения, регио-
нального отряда «Кубань-СПАС», казаки, во-
лонтеры, сотрудники санитарно-курортного 
комплекса, СБУ «Благоустройство» и «Анапа 
Водоконала». Как пишут местные жители, 
многие волонтеры приезжают на пляжи само-
стоятельно: помощь требуется практически 
везде. Для координации была создана карта 
со всеми разливами мазута на побережье и 
информация по ним. «МК» поговорил с Фати-
мой, которая в качестве волонтера помогала 
убирать побережье: 

«Мы сами с мужем из Новороссийска. 
Поехали в Витязево. На пункте волонтеров 
нам выдали респираторы и перчатки. Далее 
отвезли на место и там объяснили, что де-
лать, где отдохнуть, где выпить чай. Ребята 
— молодцы, все было очень организован-
но. Конечно, масштаб трагедии огромный. 

Мы пробыли там 4 часа. Долго находиться 
было невозможно. Голова начинает болеть, 
появляется тошнота от жуткого запаха. Мы 
насобирали все в пакеты, как могли. Вместе 
с нами копали тракторы». 

Как отметила в разговоре с «МК» еще 
один волонтер Вероника, сейчас требуется 
большое количество техники. «Не помогают ни 
лопаты, ни наши маленькие силы. Единствен-
ное, что мы можем — собирать в мешки, но это 
очень кропотливая работа. Мы попробовали 
покопать, но мазут уже распространился на 
30–40 сантиметров вглубь песка». 

Еще одно страшное последствие разлива 
нефти — птицы, которые пачкаются в мазу-
те. В местных телеграм-каналах публикуют 
фотографии, на которых пляжи Анапы усеяны 
мертвыми пернатыми. Однако и здесь волон-
теры не остаются в стороне. Мы поговорили с 
Ксенией, которая организовывает волонтер-
скую помощь пострадавшим пернатым:

«У нас есть штаб помощи птицам, который 
находится в Витязеве на улице Черноморская, 
2. Мы за то, чтобы лучше к нам привозили 

птиц, потому что у нас их осматривают и ле-
чат медики, а после они отправляются на 
передержку. Очень часто кто-то сам поможет 
птице, а после выпускает ее, и в итоге у нее 
слетает оперение, она замерзает.

Анапа — очень дружный курортный город, 
поэтому волонтеров у нас много. Даже из 
других городов и областей приезжают нам 
помочь. Буквально сейчас мне позвонил мо-
лодой человек, который хочет выйти ночным 
волонтером. Так что все потребности у нас 
закрываются достаточно быстро. У нас боль-
ше проблем возникает с тем, как, например, 
достать лебедя из речки». 

Работы предстоит еще очень много, а 
ущерб природе и экологии придется раз-
гребать не один год. Однако надежду дает 
то, как сплотились люди вокруг общей беды. 
Чаты с волонтерами полнятся предложения-
ми помощи не только от жителей Анапы, но 
и других регионов со всей России. Каждый 
помогает, чем может, — деньгами, вещами и 
даже простыми словами поддержки. 

Елизавета ОБОЛКИНА.
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До последнего в 2024 году заседания 
Совета директоров ЦБ по ключевой 
ставке остались считаные часы. С 
предстоящим 20 декабря решением 
регулятора связано немало ожи-
даний, одно из которых относится 
к рублю. Если ставку поднимут с 
нынешнего уровня в 21%, скажем, до 
23–25%, насколько этот радикальный 
шаг способен стабилизировать курс 
национальной валюты? Эксперты на-
строены скептически: по их словам, 
не стоит переоценивать влияние мо-
нетарного инструмента на процессы, 
обусловленные фундаментальными 
макроэкономическими факторами. 

СТАВКА НА РУБЛЬ
«Тенденция к ослаблению 
нацвалюты сохранится»

Тенденция налицо: рубль продолжает 
снижение к доллару и евро. Официальный 
курс «американца», установленный Банком 
России, на неделе превышал 103 рубля, 
официальный курс евро — 109. Что каса-
ется ставки, то, несмотря на ее и без того 
рекордный уровень в 21% годовых, рынок 
ожидает очередного ее повышения на фоне 
неблагоприятных данных по инфляции и рынку 
труда, ожидаемого по итогам года дефицита 
бюджета в 3 трлн рублей, а также жестких 
сигналов от самого ЦБ. 

Инфляция в ноябре оказалась выше ожи-
даний аналитиков, составив совершенно не-
вообразимые 1,43% — после 0,75% в октябре. 
Годовая ускорилась до 8,88% с 8,54% на конец 
октября. Причем, по оценкам регулятора, речь 
идет не о краткосрочном скачке сезонного 
характера, как в случае с фруктами, овоща-
ми или топливом. На сей раз цены растут 
безостановочно и безудержно, охватывая 
практически все группы потребительских 
товаров. В ноябре резкое ускорение полу-
чила и девальвация рубля: за последнюю 
неделю месяца официальный курс доллара 
вырос на 9% — до пиковой с марта 2022 года 
отметки 109,6. 

На курс также повлияло укрепление дол-
лара к основным валютам на фоне победы 
Трампа на американских президентских вы-
борах. Ситуацию удалось отчасти стабилизи-
ровать в результате вмешательства ЦБ РФ: 
регулятор заявил о намерении отказаться от 
покупки юаней в Фонд национального благо-
состояния (ФНБ) до конца 2024 года в рамках 
бюджетного правила. Однако, как говорится, 
недолго музыка играла: опустившись к 9 дека-
бря ниже 100, рубль затем взялся за старое. 
Причем, по словам опрошенных «МК» экспер-
тов, какое бы решение ни принял Банк России 
20 декабря, это может повлиять на курс лишь 
в моменте, но в долгосрочной перспективе 
тренд не изменит. 

Игорь Николаев, главный научный 
сотрудник Института экономики РАН: 
«Ключевую ставку повышали с прошлого года 
неоднократно — с 16% до 21%. В декабре 
2023-го доллар стоил 91 рубль, сегодня — на 
добрых десять рублей больше. Практический 
опыт, растянутый во времени, — лучшее до-
казательство того, что ставка почти не влияет 
на курс национальной валюты, если не счи-
тать кратковременного эффекта. Фундамен-
тальные причины ослабления рубля никуда 
не исчезли: среди прочего это санкционное 
давление, общее замедление российской 
экономики, не такая высокая цена на нефть, 
как хотелось бы правительству. Сальдо внеш-
неторгового баланса у нас сегодня в три раза 
меньше, чем в 2022 году, когда курс укре-
плялся. И не надо переоценивать значение 
ключевой ставки — фактически единствен-
ного инструмента, которым располагает Банк 
России для борьбы с инфляцией. Наша эконо-
мика не настолько развита институционально, 
чтобы посредством ставки, просто сдвигая ее 
значение вверх или вниз, можно было решать 
задачи глобального характера. Чтобы что-то 
изменить к лучшему, необходимо действовать 
комплексно. А пока этого нет, тенденция к 
ослаблению рубля сохранится». 

Олег Калманович, главный аналитик 
Neomarkets: «Поскольку годовая инфляция 
практически достигла 9% с учетом показа-
телей первой половины декабря, регулятору 
придется сильнее закрутить гайки монетар-
ной машины, вновь повысив учетный процент. 
Не добавляют оптимизма и данные по феде-
ральному бюджету. В ноябре его дефицит 
составил 169 млрд рублей, а за 11 месяцев 
389 млрд. Вроде бы не так много, однако 
основная проблема заключается в стагнации 
доходной части казны: нефтегазовые доходы 
значительно снизились по сравнению с про-
шлогодними показателями. Расходы бюджета 
за 11 месяцев составили 33 трлн рублей, и 
ожидается, что в декабре будет потрачено еще 
6,4 трлн, что приведет к итоговому дефициту 
в 3,3 трлн рублей. Именно высокие расходы 
при падении нефтегазовых доходов делают 
выгодным девальвацию рубля. 

В то же время слабый рубль способствует 
раскручиванию маховика инфляции, хотя, как 
выразилась глава ЦБ Эльвира Набиуллина, «в 
этих жестких внешних условиях с помощью 
ставки удалось предотвратить вхождение в 
инфляционную спираль». В третьей декаде 
декабря вероятный диапазон курса доллара 
составит 105–115 рублей». 

Игорь БОКОВ.

ВСЕ ВЫКЛЮЧЕНО
Турция намерена изменить 
правила приема россиян
Турция — безусловный фаворит 
российского зарубежного туриз-
ма. Поездка на ее курорты стала 
чем-то вроде традиции для миллио-
нов наших граждан: теплое море, 
качественный сервис, да и главное 
— удобная система «все включено». 
Но последние новости из Анкары на-
талкивают на беспокойные размыш-
ления. По данным туроператоров, 
власти страны всерьез задумались 
об отказе от all inclusive. И если 
раньше подобные новости звучали 
приглушенно, на уровне слухов и 
предположений, то теперь проблема 
стоит как никогда остро.

Вопрос о необходимости пересмотра 
формата «все включено» поднимается в 
Турции не впервые. Однако, как уточнил 
вице-президент Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Артур Мурадян, инициатива 
на сей раз идет не столько от отельеров, 
сколько от представителей смежных отрас-
лей туриндустрии. Например, ресторанный 
бизнес Турции регулярно заявляет о труд-
ностях привлечения зарубежных посети-
телей, которые из-за системы all inclusive 
предпочитают питаться исключительно на 
территории отелей.

В качестве аргумента против существу-
ющей системы также приводятся данные 
Профессиональной ассоциации менеджеров 
отелей. По их словам, в среднем гостиницы 
теряют около 600 тыс. лир (более $17 тыс.) 
в месяц за каждую тысячу гостей. Причина 
в том, что отдыхающие потребляют больше, 
чем планировалось.

Впрочем, советник мэра Антальи Осман 
Айык пока осторожен в оценках, считая пол-
ный отказ от формата all inclusive маловеро-
ятным. «Возможны лишь изменения в форме 
или содержании, чтобы удовлетворить раз-
ные запросы туристов и учитывать рост цен 
на услуги», — пояснил он.

Зато Артур Мурадян со своей сторо-
ны не оставляет места сомнениям: отме-
на «все включено» может стать настоящей 

катастрофой для индустрии туризма Турции. 
Но что послужило причиной столь радикаль-
ной идеи?

Система «все включено» — это своего 
рода визитная карточка Турции и основной 
магнит для отдыхающих. Однако, как выяс-
няется, поддержание такого сервиса стано-
вится все менее рентабельным. Стоимость 
обслуживания отелей постоянно растет, а 
инфляция в стране, достигшая гиперпока-
зателей, только усугубляет ситуацию.

Управляющий партнер B&C Agency Иван 
Самойленко видит в происходящем систем-
ный кризис: «Инфляция в Турции сегодня пре-
вышает 75%. В таких условиях гостиничному 
бизнесу становится все сложнее удерживать 
цены на прежнем уровне. Прибавьте к этому 
еще и растущую стоимость перелетов, и вы 
получите практически невыгодную формулу 
для отелей».

По словам путешественника и автора 
тревел-проекта «Направления» Дмитрия 
Лукьянчука, только из-за пищевых отходов 
турецкие отели суммарно теряют до $1,5 
млрд долларов ежегодно. Туристы, изба-
лованные безлимитным шведским столом, 
не всегда расходуют те объемы еды, кото-
рые накладывают на тарелки. Это приводит 
к колоссальным убыткам, а для турецкой 
экономики такие потери становятся все 
ощутимее.

Между тем турецкие власти ставят перед 
собой стратегическую задачу — перестроить 
туристический поток. Ставка делается на 
развитие гастрономического, культурного 

и медицинского туризма. Иными словами, 
Турция хочет превратиться из пляжного ку-
рорта в страну, которая привлекает туристов 
многообразием уникальных впечатлений.

А вот для россиян отмена «все включено» 
может стать настоящим шоком. Привычный 
комфортный отдых, когда о большинстве 
расходов можно было забыть сразу же после 
оплаты тура, окажется недоступным.

«Во-первых, это ударит по семейным пу-
тешествиям. Родители с детьми, привыкшие 
к фиксированным тратам, будут вынуждены 
продумывать каждый шаг от завтрака до 
ужина, — поясняет Дмитрий Лукьянчук. — 
Во-вторых, существенно увеличатся расходы 
на отдых. Туристы, привыкшие к бесплатным 
коктейлям у бассейна или разнообразным 
ужинам, будут вынуждены оплачивать их 
отдельно».

Многие семьи просто не смогут позво-
лить себе прежний формат отпуска. Если 
раньше путевки в Турцию стоили в среднем 
от 40 тысяч рублей на человека, то сегодня 
ценник начинается от 100 тысяч. Отмена «все 
включено» только усилит эту тенденцию.

Если Турция все-таки перейдет к новому 
формату приема туристов, россияне начнут 
искать альтернативу. Первым в очереди на 
замену окажется Египет, где система «все 
включено» все еще сохраняет высокий уро-
вень. Неплохими вариантами могут стать 
Куба, ОАЭ или Таиланд, но стоимость отдыха 
в этих странах пока заметно выше даже с 
учетом all inclusive.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

В Госдуме озвучили итоги 
уходящего 2024-го и прочли 
стихотворение
Слово «перелом» вполне может пре-
тендовать на звание слова года, по 
версии Госдумы. К счастью, не в трав-
матологическом смысле, а в смысле 
изменения направления кривой на 
графике развития страны. Она, кри-
вая, пошла вверх. «Это год перелома, 
уверенности и надежды», — оценил 
уходящий 2024-й Геннадий Зюганов. 
Лидера эсеров Сергея Миронова и 
вовсе под конец года потянуло на 
поэзию: он прочел депутатам стихот-
ворение собственного сочинения про 
«Орешник».

Время собирать камни для Госдумы на-
ступило ровно за две недели до Нового года. 
18 декабря депутаты собрались на последнее 
в 2024-м пленарное заседание.

— Это год перелома, уверенности и на-
дежды, — начал Геннадий Зюганов. Лидер 
коммунистов с первых минут задал позитив-
ный, как сейчас модно говорить, вайб. Главное, 
по мнению Геннадия Андреевича, что «народ 
начал самоорганизовываться», а «либеральная 
тусовка, которая засидела экраны, как мухи», 
смылась из страны.

Предложил лидер КПРФ и задуматься над 
нуждами оборонных предприятий:

— На пределе работает ВПК. В три смены 
пашет эта огромная машина, — заявил он и 
добавил, что у кабмина появился новый стиль 
работы, который «попахивает советским». Ру-
ководители ведомств, по словам Зюганова, 
«сняли дорогие ботинки» и пошли общаться с 
директорами и инженерами заводов напрямую. 
Это хорошо. Но не повод расслабляться.

— Победа для нас спасительна. Угроза 
стоит за плечами у каждого, — тут Зюганов 
плавно перешел к теме переговоров по укра-
инскому кризису. — Здесь главное — «спасти 
от фашизма ридну Украину» и не допустить, 
чтобы «США грохнули свою военную базу около 
Одессы».

— Не слушать олигархат, который пытается 
навязать нам второй Хасавюрт, — призвал 
лидер коммунистов. 

Напоследок он пожелал всем счастливого 
Нового года и предупредил:

— Если вас кто будет обижать в Новом 
году, — политбюро у нас по вторникам.

Лидер ЛДПР Леонид Слуцкий, занявший 
трибуну после Зюганова, подвел к главной 

теме прошедших суток — теракту, в результате 
которого были убиты генерал-лейтенант Игорь 
Кириллов и его помощник.

— Мы скорбим, мы вместе с родными и 
близкими, и вслед за президентом мы хотим 
сказать: ответ всегда будет, симметричный или 
асимметричный, — послал грозное предупре-
ждение Слуцкий.

С предупреждений, правда уже во вну-
тренний контур, начал и лидер СРЗП Сергей 
Миронов. Он раскритиковал демографическую 
стратегию и назвал ее стратегией вымирания. 
Прошелся по миграционной реформе. Тесты 
по русскому языку для детей иностранцев, по 
словам парламентария, в ряде регионов уже 
проходят. Только результат на любителя:

— Приходит дитя мигрантов, у него учи-
тель спрашивает: как твое имя, расскажи, где 
ты живешь, и опиши, что ты видишь на трех 
картинках. Итог — 56% детей блестяще сдали 
тест по русскому языку, — рассказал лидер 
эсеров.

Сильнее проблем миграции справедли-
вороссов тревожат, пожалуй, только инфляция 
и ставка ЦБ. Миронов за утро среды дважды 
обрушился на Эльвиру Набиуллину — перед 
пленарным заседанием и во время. Оба раза 
практически одними и теми же словами:

— ЦБ нас уверяет, что иного пути борьбы 
с инфляцией, кроме повышения ключевой 
ставки, нет. Вопрос к госпоже Набиуллиной: 
с июля прошлого года вы начали повышать 
учетную ставку, насколько увеличилась ин-
фляция? В два раза. Эй, госпожа Набиуллина, 
вы вообще адекватны или нет? Что за бред вы 
несете? — рассвирепел господин Миронов и 
на всякий случай добавил, что его фракция 
при назначении нового состава кабмина голо-
совала против Антона Силуанова и Максима 
Решетникова.

А вот что лидера эсеров определенно 
радует, так это успехи нашего ВПК. До такой 
степени, что он даже сочинил стихотворение 
про ракету «Орешник» и прочел его с трибуны 
депутатам:

Дракон врага весь год громил
И честно всех предупредил: 

Змея-фашиста и приспешника
Накроет веточкой «Орешника».
Сменившему Миронова на трибуне лидеру 

«Новых людей» Алексею Нечаеву было непро-
сто. Стихов он не заготовил. Максимальный 
градус критики уже накрутили до него. Оста-
валось только смягчать:

— Мы часто говорим, что год был трудный. 
Вот этот год был трудный тоже, но не только. Да, 
у нас выросли цены, подняты налоги, штрафы, 
бьет рекорды ставка Центрального банка. Но, 
смотрите, — вся страна работает! — сказал 
Нечаев и выдвинул сразу два предложения: 
объявить 2025 год Годом оптимизации чинов-
ников и чаще говорить людям «спасибо».

— Заплатила компания налог — давайте 
пришлем ей не проверку, а благодарность, — 
тут лидер «Новых людей» пошел еще дальше 
и предложил в комплекте с благодарностью 
присылать налогоплательщикам «небольшой 
отчетик — на что деньги пошли».

Руководителю фракции «ЕР» Владимиру 
Васильеву оставалось всё это только обоб-
щить и подвести под итогами черту. Что он 
и сделал, заметив, что «мы делали и делаем 
большую работу». 

Спикер ГД Вячеслав Володин, наслушав-
шись эмоциональных выступлений коллег, 
решил обойтись без эмоций вовсе. Он на-
помнил, что «демократия — это процедуры, 
нормы и правила», и воспроизвел итоги ра-
боты палаты в сухих цифрах: 1086 законода-
тельных инициатив рассмотрено, принято 564 
федеральных закона. Поручение Владимира 
Путина Федеральному собранию выполнено 
на 84,3%, 75 пунктов из 89. Недорабатывают 
Минтруд и Минэкономразвития. Хотелось 
бы, чтоб было больше законов прямого дей-
ствия, тогда «никто не сможет взять и где-то 
их видоизменить». 

Тем, кто рассчитывает на долгие новогод-
ние каникулы, Володин мягко дал по рукам: 

— За работу, товарищи! У политиков отпу-
сков не бывает. Ну а тот, кто почивает на лаврах, 
может встретить Новый год там, где, возможно, 
теплее, но одиноко. Хорошего настроения!

 Татьяна АНТОНОВА.
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Шведский стол по-турецки.

АНАПУ ОБЪЕДИНИЛ МАЗУТ

«ПРИСПЕШНИКА НАКРОЕТ 
ВЕТОЧКОЙ «ОРЕШНИКА»
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Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Все мы создавали поделки 
из природных материалов 
на уроках труда в младшей 
школе, но не всем удалось 
превратить это в настоя-
щее искусство. Художник 
Дэвид Бёрд создает из же-
лудей, шишек и палочек 
очаровательных маленьких 
человечков — а потом фото-
графирует их на фоне живой 
природы. Так получаются 
удивительные картины, по-
хожие на иллюстрации к чу-
десной книге сказок.

КАДР

СВО

В ГЕНШТАБЕ ПОДСЧИТАЛИ ВОЕННУЮ ПОМОЩЬ ЗАПАДА КИЕВСКОМУ РЕЖИМУ
США и их сателлиты 
значительно увеличи-
ли объемы военной и 
военно-технической 
помощи Украине. Об 
этом заявил на встрече с 
иностранными военными 
атташе 18 декабря началь-
ник российского Генштаба 
генерал армии Валерий Ге-
расимов. Военные поставки 
Киеву осуществляют более 
30 государств. Главные 
военные спонсоры — США, 
Великобритания, Германия, 

Франция и Дания. Общая 
финпомощь режиму Зелен-
ского составила $350 млрд, 
из них на военные нужды — 
$170 млрд. С февраля 2022 
года Киеву переданы тысячи 
образцов вооружения и 
военной техники, а также 
значительное количество 
боеприпасов. По стандар-
там НАТО обучение прошли 
свыше 165 тыс. боевиков 
ВСУ. По словам начальника 
Генштаба, санкционирован-
ное США и их союзниками 

по НАТО применение своих 
систем оружия большой 
дальности по территории в 
глубине РФ — это очередной 
виток эскалации конфликта 
на Украине. «По сути, — от-
метил Герасимов, — США 
разрешили сами себе 
применять эти системы по 
территории России». Вывод: 
«Фактически США после уда-
ров по территории России 
стали непосредственными 
участниками конфликта, что 
означает его эскалацию».
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Жительница Екатеринбур-
га обратилась в Главное 
управление Федеральной 
службы судебных приста-
вов с просьбой проверить 
деятельность одного из 
банков: за несколько ме-
сяцев она получила более 
100 звонков и СМС от 
кредитной организации 
с требованием погасить 
задолженность. После 

проверки ГУ ФССП банку 
был выписан администра-
тивный штраф в 100 тысяч 
рублей. Правда, не в пользу 
пострадавшей, а в доход 
государства — жалобщице 
от этого лишь моральное 
удовлетворение. А что же 
задолженность? А она, судя 
по всему, существовала (или 
существует) и действительно 
просрочена. Но это не повод 

бомбардировать должницу 
звонками, гласит российский 
КоАП. Статья 14.57, по кото-
рой судебные приставы при-
знали банк виновным, ставит 
вне закона «нарушение тре-
бований законодательства 
о защите прав и законных 
интересов физических лиц 
при осуществлении деятель-
ности по возврату просро-
ченной задолженности». 

выплатил банк в компенсацию 
за навязчивые звонки100 тыс. руб.

ЦИФРА
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По словам подозреваемого, он 
купил самокат, а спустя несколько 
месяцев получил элементы для 
взрывного устройства. Самокат 

с бомбой он оставил около дома на Рязанском 
проспекте, где проживал генерал Кириллов. 
И, когда тот вышел из подъезда, он нажал на 
кнопку. Трансляция теракта велась в режиме 
онлайн кураторам в украинский город 
Днепр.

О самом задержанном информация крайне 
скупая. Известно, что у него было много дру-
зей на Украине. Об этом свидетельствуют его 
контакты в социальных сетях.

Несколько лет назад Курбанов работал 
поваром в чайхане на проспекте Мира. Кроме 
того, он активно общался с жителями Днепра и 
Кривого Рога. Среди его приятелей в том числе 
местный диджей. Так что выбор исполнителя 
был, скорее всего, не случаен.

О том, как удалось так быстро выйти на след 
преступника, мы поговорили с криминалистом, 

заслуженным юристом РФ профессором Ана-
толием Кустовым. 

— Подозреваемый попал на видеокамеры, 
было зафиксировано, кто доставил на место са-
мокат с заложенным взрывным устройством, — 
говорит ученый-криминалист Анатолий Кустов. 
— Были зафиксированы его внешние данные. След 
был взят прямо с места преступления.

Также рядом с местом взрыва с помощью 
камер наблюдения были зафиксированы подо-
зрительные машины. Их перемещение удалось 
отследить. 

— Видеокамеры, как известно, расположены 
во многих местах, и можно узнать, проследить, 
в каком районе подозреваемые проживают или 
временно находятся. Наши правоохранительные 
органы сработали очень хорошо. У нас для этого 
есть и соответствующая техника, и профессио-
налы своего дела. 

Другое дело, как говорит криминалист, 
что подготовка к теракту была достаточно 
длительной. 

— Это преступление, которое совершается 
не в одиночку, а бывает задействована целая 
преступная группа. Все было согласовано, за-
планировано, отработано. Проверялись навер-
няка и камеры видеонаблюдения, какие из них 
рабочие, какие отключены. Для этого есть спе-
циальные программы на компьютере. Сигналы 
можно перехватить, расшифровать и так далее. 
Другое дело, что и наши спецслужбы работают. 
Есть специальная аппаратура. За объектами, где 
живут люди такого ранга, как генерал Кириллов, с 
нашей стороны осуществляется контроль. 

Анатолий Кустов не согласен с теми, кто го-
ворит сейчас, что у генерала Кириллова не было 
охраны. 

— У него был помощник, была машина. Плохо 
то, что весь рабочий день у генерала был строго 
расписан. Он в определенное время вставал, в 
четко определенное время выходил из дома… 
Понятно, что он человек военный, привыкший 
к дисциплине и порядку. Во сколько подается 
машина, во сколько заезжает за ним помощник 
— все было отработано. Такие схемы, конечно, 
надо периодически менять. 

Мощность самодельного взрывного устрой-
ства у дома, где погибли генерал Кириллов и 
его помощник, составила более килограмма в 
тротиловом эквиваленте. 

— Шансов спастись у них не было? 
— Площадь поражения там была около 150–

200 метров. СВУ было начинено поражающими 
элементами. Шансов спастись у них не было. 
Бомбу привели в действие дистанционно.

По мнению криминалиста, в деле прослежи-
вается след иностранных спецслужб. 

— Преступники действовали по типовому 
плану. Все было отработано. За генералом следи-
ли. Спецслужбы иностранных государств сейчас 
все чаще привлекают к преступлениям мигрантов. 
Поскольку многие из них не имеют регистрации в 
России, проживают временно. Их сложнее найти 
и задержать. 

— Мигранты работают в любом элитном 
столичном жилом комплексе и загородном 
поселке…  

— Да, их привлекают на работы с невысо-
кими зарплатами, куда не хотят идти россияне. 
Мигранты нужны, только надо урегулировать этот 
вопрос законодательно. Чтобы они не приезжали 
семьями, не приезжали без трудового договора. 
Потому что они потом начинают искать работу 
и привлекаются криминальными структурами к 
совершению преступлений. 

Светлана САМОДЕЛОВА

КРУЖЕВНЫЕ 
ТРУСИКИ...
c 1-й стр.

 А также пытается сде-
лать вид, что не все так 
плохо и ситуация не та-
кая фатальная, как ее 

видит будущая администрация США: 
мол, пока у Трампа нет доступа ко всей 
необходимой информации о войне, в 
частности, к данным разведки, Пен-
тагона и дипсвязям.

Вот Келлог, кстати, он генерал-
лейтенант в отставке, в Киеве и объ-
яснит Зеленскому, у кого какая инфор-
мация есть, куда Зеленскому пойти 
со своим мнением и что конкретно с 
ним сделать.

Как сообщают источники Reuters, 
команда Келлога сейчас работает над 
организацией встреч с другими евро-
пейскими лидерами в Риме и Париже. 
Собственно, планы Трампа на роль 
Европы в украинском кризисе уже 
озвучивались. Все финансовое бре-
мя США свалят на Старый Свет, кроме 
того, европейцы при необходимости 
должны будут взять на себя и военный 
аспект — задействовать свои войска в 
качестве миротворческого континген-
та. США при всех раскладах остаются в 
шоколаде — не тратя больше ни цента, 
сохраняют инструмент воздействия на 
Россию в виде оставшейся Украины.

Стоит обратить внимание и 
на заявление кандидата в канцле-
ры Германии, главы Христианско-
демократического союза Фридриха 
Мерца: «Украина имеет статус кан-
дидата в ЕС, и это открывает путь к 
членству. Также ей обещают, что в бу-
дущем она может стать членом НАТО, 
но страна, находящаяся в состоянии 
войны, не может стать членом НАТО. 
И поэтому статус кандидата пока не 
может быть присвоен. Но Украина 
принадлежит нам, принадлежит За-
паду. Это несомненно, с нашей точки 
зрения».

Трамп, кстати, говорил, что и «Пу-
тин должен быть готов к соглашению». 
Но как бизнесмен он прекрасно по-
нимает — здесь диктовать свою волю 
(как в случае с Зеленским и Европой) 
не выйдет. Надо будет предлагать. 
Контуры предложений уже видны.

Признание «реалий на земле» — 
новых регионов России — уже очевид-
но произойдет (пусть не юридически, 
но фактически).

Строптивого Зеленского и 
весь его «Квартал» могут убрать 
и предложить России считать это 
«денацификацией».

Место обескровленных и разо-
руженных ВСУ на Украине могут занять 
«миротворцы» — а России предложат 
считать это «демилитаризацией» (для 
Украины же это будет называться га-
рантиями безопасности).

Ну и наконец, компромисс по во-
просу внеблокового статуса Украины. 
Здесь все по Фридриху Мерцу: НАТО 
не будет, а вот «ЕС и кружевные тру-
сики» — пожалуйста.

Дмитрий ПОПОВ.

ДОСТАВЩИКИ СМЕРТИ
Почему спецслужбы Украины 
начали вербовать мигрантов 
из Средней Азии
Украинские спецслужбы, похоже, начали 
плотно работать с мигрантами из Сред-
ней и Центральной Азии для осущест-
вления терактов на территории России. 
Случай с убийством начальника войск 
РХБЗ Игоря Кириллова и его адъютанта 
Ильи Поликарпова, для которого наняли 
гражданина Узбекистана, — лишнее тому 
доказательство.

Член Совета по правам человека при Пре-
зиденте РФ Кирилл Кабанов в беседе с «МК» рас-
сказал, почему наши спецслужбы оказываются 
фактически безоружными в предотвращении 
терактов, которые совершает армия выходцев 
из Средней Азии, проживающих в России. 

Некоторые военные эксперты уверены, что 
задержанный, вероятнее всего, работал не один. 
Его подельников, уверены они, сейчас активно 
«упаковывают». Задержан всего лишь исполни-
тель теракта. 

Кроме того, на территории России могут нахо-
диться организаторы теракта. Это представители 

так называемых «спящих» ячеек, которые у нас в 
стране отвечают за создание схронов с оружием, 
изготовление боеприпасов, взрывчатых веществ, 
поиск вооружения и спецснаряжения. Они за-
нимаются поиском информации, а также людей, 
в отношении которых можно провести теракт, и 
слежкой за ними. 

Многие отмечают нездоровую тенденцию — 
спецслужбы Украины плотно начали вербовать 
мигрантов из Средней и Центральной Азии, кото-
рых только в Москве проживает порядка 2,6 млн 
человек. Член Совета по правам человека при 
Президенте РФ Кирилл Кабанов назвал бомбой 
замедленного действия миграционные потоки, 
которые практически беспрепятственно текут в 
Россию.

— Не хочу быть провидцем, тем более в таких 
трагедиях, — сказал он. — Но уже больше двух лет 
не только мы, но и руководство Федеральной служ-
бы безопасности, Совета безопасности говорим о 
том, что выходцы из бывших республик Средней 
Азии в значительной степени представляют тер-
рористическую угрозу. Это либо потенциальные 
террористы, либо уже готовые завербованные 
террористы. Потому что с 1991 года в этих стра-
нах идет активная антироссийская обработка и в 
том числе распространение радикальных идей 
— радикального исламизма и терроризма. При 
этом работа ведется среди людей, которые имеют 
низкий уровень образования и высокий уровень 
агрессии. 

По словам Кабанова, огромное количество 
приезжих — уже завербованных или потенциаль-
ных террористов — растворяется в сфере услуг.

— Мы должны понимать, что это создает 
сегодня реальную угрозу. Потому что это бес-
контрольная среда. А 1,2 миллиона доставщиков, 
которые сейчас работают у нас, — это огромная 
армия. Причем значительная часть из них является 
также бойцами ММА (смешанные боевые искус-
ства. — «МК»). Террористы, устроившие бойню в 
«Крокусе», также были доставщиками в сфере 
услуг. Они теряются, размываются, их невозможно 
контролировать спецслужбам. Поэтому предот-
вратить такие теракты крайне сложно даже при 
том, что у нас существует система «Безопасный 
город». В реальности же, пока мы не решим гло-
бальный вопрос с уменьшением потока мигрантов, 
проблема будет.

Эксперт также рассказал, что сегодня только 
две страны предоставляют спецслужбам России 
криминальные базы, в которых могут фигуриро-
вать их соотечественники:

— У нас нет обмена уголовными базами со 
странами исхода, кроме Белоруссии и Казахстана. 
Белоруссия, Казахстан нам регулярно их дают, но 
они угрозу не представляют. А вот те, кто пред-
ставляет угрозу — прежде всего это Таджикистан, 
Узбекистан, — не дают нам реальную информацию 
по судимостям своих граждан, приезжающих в 
Россию. 

Дарья ФЕДОТОВА.

В Тунисе задержаны 11 российских 
туристов. Они уже три недели содер-
жатся в местной тюрьме, известной 
жестоким обращением с заключен-
ными. Поводом для ареста стало 
пребывание на территории близ по-
граничного Алжира. Там, по заявле-
нию тунисских властей, расположены 
объекты, важные для инфраструкту-
ры страны. 

Инцидент с задержанием туристов случил-
ся в конце ноября. Россияне отправились в на-
селенный пункт Хайдра в провинции Кассерин, 
расположенной рядом с тунисско-алжирской 
границей. Малочисленная группа привлекла 
внимание местных сил безопасности. Предста-
вители посольства сообщили, что в этой части 
Туниса располагаются объекты министерства 
обороны республики. Также в приграничье 
сохраняется напряженная ситуация в связи с 
присутствием там террористических ячеек.  

В ответ российское посольство заявило, 
что соотечественники находились в пригранич-
ной части исключительно с «исследовательско-
краеведческими» целями. 

В настоящее время туристы помещены 
в тюрьму Mornaguia. За этим пенитенциар-
ным учреждением уже давно закрепилась 
дурная слава. Местные журналисты пишут, 
что здесь жуткие условия содержания, пло-
хая еда и практикуются пытки в отношении 
задержанных.

«МК» поинтересовался у ведущего туро-
ператора России, на какую экскурсию могли 

поехать туристы в эту часть Туниса и какую 
ответственность за них несет турагентство, 
в котором они купили тур. 

— За этих туристов не может отвечать 
турагентство, потому что уже два года в эту 
страну не организуются пакетные туры. От-
менены чартерные перелеты, не бронируются 
отели для турфирм. Это связано с санкциями, 
наложенными на нас рядом стран. Тунис вы-
ступает здесь как третья сторона. Но само-
стоятельно россияне могли отправиться в 
Тунис. В принципе, это всегда было востре-
бованное направление. И сейчас с Тунисом 

осталось прямое авиасообщение, безвизовый 
въезд и возможность самостоятельно забро-
нировать отель. Но только в частном порядке. 
Поэтому ответственность туристы несут за 
себя сами. Конечно, если бы они купили тур 
у туроператора с экскурсией, включенной в 
пакет, то турагентства взяли бы на себя от-
ветственность и случай был бы страховым. 
Но такая ситуация практически невозможна 
с экскурсиями от турагентств. Все маршруты 
согласованы с местными властями, провере-
ны на безопасность, наняты профессиональ-
ные водители и экскурсоводы. 

В заявлении тунисских представителей 
не сообщается, где именно задержали рос-
сийских туристов. Но в Хайдре находится 
известная во всем мире достопримечатель-
ность — античные развалины римского го-
рода Аммедара. Этот маршрут пользуется 
популярностью у турфирм.

— Он признан безопасным. Раньше мы 
туда возили наших экскурсантов. Никаких 
проблем не было, о секретной инфраструкту-
ре в тех краях мы даже не слышали, — заявили 
«МК» в турагентстве. 

Власти Туниса сообщают, что задер-
жанные туристы чувствуют себя удовлет-
ворительно. В скором времени ожидается 
суд, на котором решится участь российских 
граждан. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ГАЗ ЖМЕТ НА ТОРМОЗ 
Продолжится ли прокачка 
российского топлива 
через Украину 
Судьба транзита российского газа в 
Европу через Украину остается под 
большим вопросом. По мере прибли-
жения к дате 31 декабря, когда исте-
кает срок действия текущего догово-
ра на прокачку, ситуация становится 
все более странной, противоречивой 
и непредсказуемой. Непосредствен-
но причастные к транзиту стороны 
ведут себя настолько по-разному, что 
это создает почву для реализации 
абсолютно любых сценариев.

В частности, ключевые газовые компании 
из стран Центральной Европы подписали 
декларацию в поддержку продолжения тран-
зита через Украину в 2025 году, сообщает 
Bloomberg. Документ адресован президенту 
Европейской комиссии (ЕК) Урсуле фон дер 
Ляйен. В нем сказано, что остановка поставок 
нанесет региону значительный экономиче-
ский ущерб в ближайшем будущем, серьезно 
пострадает и украинская газовая инфраструк-
тура. Между тем, как пишет Bloomberg со 
ссылкой на источники в Брюсселе, сама ЕК не 

заинтересована в сохранении транзита.
Ранее, еще в октябре, официальный Киев 

устами премьер-министра Дениса Шмыгаля 
четко дал понять, что не собирается продле-
вать договор с «Газпромом» после 2024 года. 
А 12 декабря украинский министр энергетики 
Герман Галущенко заявил: «Наша позиция 
полностью открыта: мы готовимся к нулевому 
транзиту с 1 января». 

— И все же интрига будет сохраняться до 
последнего дня, — рассуждает эксперт Фи-
нансового университета при Правительстве 
РФ Игорь Юшков. — Транзит может как пре-
рваться, так и возобновиться впоследствии. 
Сейчас фактически идет торг между Украиной 
и Европой, а риторику премьера Шмыгаля 
иначе как шантажом не назовешь. Он прямо 
говорит: «Если Еврокомиссия официально 
обратится к Украине относительно транзита 
любого газа, кроме российского, мы готовы 
это обсуждать и реализовывать соответству-
ющие договоренности на основе принципов 
энергетической безопасности». 

— Что означают слова «кроме 
российского»? 

— Это важнейший момент. Шмыгаль име-
ет в виду не происхождение газа. Речь идет о 
праве собственности. Киев хочет добиться от 
европейских компаний, чтобы те подписали 
с «Газпромом» дополнительное соглашение, 
согласно которому право собственности на 
газ переходило бы покупателям не в Австрии 
(как это практиковалось еще с советских вре-
мен), а на украинско-российской границе. 

Ведь тогда получится, что на территорию 
Украины будет заходить европейское сырье. 
Это позволит Киеву спокойно обсуждать даль-
нейшую судьбу транзита. Не зря же Шмыгаль 
использует вполне конкретные формулировки 
типа «мы не будем продлевать контракт имен-
но с «Газпромом», договариваться с Россией». 
Соответственно, Москва может подписать 
допсоглашение с европейскими компания-
ми хоть 31 декабря о переносе точки сдачи-
приемки, а Киев может в тот же день объявить 
о проведении аукционов на транзит газа. В 
этом случае европейцы как собственники 
придут на аукцион и возьмут себе столько 
объемов, сколько им нужно. 

— Выходит, сейчас Украина стремит-
ся максимально повышать ставки в этой 
игре, своей «непримиримой» риторикой 
добиваясь от европейцев скорейшего под-
писания допсоглашения с «Газпромом»?

— В Европе тоже понимают подоплеку 
действий Киева. С одной стороны, это согла-
шение позволит ему добиться благоприятного 
для себя медийного эффекта и сохранить 
лицо. Мол, мы обещали не продлевать тран-
зитный договор с враждебной Россией и сде-
лали это. Зато договорились с дружественным 
Евросоюзом. На самом деле Украине крайне 
важно сохранить транзит: во-первых, она 
получает за него деньги, во-вторых, к нему 
привязана система внутреннего газоснабже-
ния, что позволяет отбирать газ из трубы во 
время отопительного сезона и снабжать свои 
регионы. Кстати, подобный маневр Киев уже 

опробовал в отношении российской нефти, 
введя санкции против поставщика в РФ, кото-
рому в итоге пришлось заключить допсогла-
шение с венгерской нефтегазовой компанией 
MOL. Точка сдачи-приемки нефти была пере-
несена на белорусско-украинскую границу, 
где нефтепровод «Дружба» заходит теперь на 
территорию Украины, причем формально с 
венгерской, а не с российской нефтью. 

— Существует ли в Евросоюзе соли-
дарная позиция в отношении транзита?

— Руководители наднациональных ор-
ганов ЕС в лице Урсулы фон дер Ляйен или 
еврокомиссара по энергетике Дэна Йоргенсена 
убеждены, что альянс прекрасно обойдется без 
российского газа. А вот на уровне националь-
ных правительств, в той же самой Австрии или 
Словакии, мыслят иначе. Там хорошо осознают 
все риски: дефицит газа взвинтит цены, ударит 
по экономикам, а расхлебывать придется им, 
а вовсе не Брюсселю. В разгар отопительного 
сезона стоимость газа на континенте может 
уйти выше тысячи долларов за тысячу кубоме-
тров. А что касается гипотетических сценариев 
с азербайджанским или казахстанским газом, 
я бы их вообще не рассматривал. Речь идет о 
том, чтобы какая-нибудь компания, например 
азербайджанская SOCAR, приняла участие в 
аукционе от лица «Газпрома» и купила у Украи-
ны транзитные объемы. Но, судя по заявлению 
Шмыгаля, такая схема не устраивает Киев. 
Ведь тогда по территории Украины пойдет 
собственность России. 

 Игорь БОКОВ.

Я считаю своим долгом еще раз по-
казать, что в христианстве, в Святом Пи-
сании, особенно в Ветхом Завете, Бог и 
разум образуют одно неразрывное целое. 
И все наши нынешние «Россия не Запад» на 
самом деле являются восстанием против 
сути христианства, против разума и мудро-
сти, которые породили идею Бога. 

Только один пример: для Ветхого За-
вета, как для древнегреческого философа 
Анаксагора, на которого любил ссылаться 
Сократ, мудрость это и начало «разумения 
Бога», и начало «благоговения к Богу». 
«Только глупцы презирают мудрость и на-
ставления» (Книга Притчей Соломоновых, 
1:7). Это говорится в самом начале книги 
Притчей Соломоновых: «Нет больше врага 
для человека, — говорится в этой книге, — 
чем любовь к невежеству». «Доколе глупцы 
будут ненавидеть знание?» — спрашивает 
Бог. В Ветхом Завете Бог говорит, что тех, 
«кто возненавидел знание и не избрал для 
себя страх Господень», ждет смерть. «По-
тому что упорство невежд убивает их, и 
беспечность глупцов погубит их» (Книга 
Притчей Соломоновых, 1:32). И, наверное, 
ни у кого из древних народов не была так 
ярко выражена ненависть к глупым, невеж-
дам, к тем, кто презирает знание. 

«Сын мой! — говорит Бог в Книге Прит-
чей Соломоновых, — если ты примешь 
слова мои и сохранишь при себе заповеди 
мои, так что ухо твое сделаешь вниматель-
ным к мудрости и наклонишь сердце твое 
к размышлению, если будешь призывать 
знание и взывать к разуму, если будешь 
искать его как серебра, и отыскивать его 
как сокровище, то уразумеешь страх Го-
сподень и найдешь познание о Боге. Ибо 
Господь дает мудрость; из уст Его — знание 
и разум» (Книга Притчей Соломоновых, 
2:1-6). Конечно, подобной привязанности 
знания и разума к сущности божественного 
в Новом Завете, в Евангелии уже нет. 

И самое главное в контексте наших 
нынешних споров, где искать божествен-
ное — на небе или на земле. По крайней 
мере в Ветхом Завете всё божественное 
привязано к земному и наградой за хра-
нение в сердце своем заповедей является 
не рай, не вечность, не ожидание второго 
пришествия Христа, а прежде всего «долго-
та дней, лет жизни и мира» (Книга Притчей, 
3:1). «Блажен человек, который снискал 
мудрость, и человек, который приобрел 
разум! Потому что приобретение ее луч-
ше приобретения серебра, и прибыли от 
нее больше, нежели от золота…» (Книга 
Притчей, 3:13-15). Поэтому, когда Гегель 
в своих исследованиях христианства за-
бывает о чуде воскресения Христа и всё 
божественное связывает с разумом, то он 
просто идет дорогой к Богу, которая была 
открыта в Ветхом Завете. По большому 
счету Гегель выражал суть христианства. 
Ведь Ветхий Завет говорит: «…Главное — 
мудрость: приобретай мудрость и всем 
имением твоим приобретай разум» (Книга 
Притчей, 4:6-8). Поэтому когда сегодня 
даже патриарх Кирилл говорит, что в но-
вой русской цивилизации не должно быть 
культа рационального, то на самом деле 
мы имеем дело не столько со стремле-
нием найти какие-то особые ценности, 
сколько с бунтом нашей РПЦ против этого 
культа разума, который так характерен 
для Ветхого Завета. Гегель, считающий, 
что «чистый, не знающий пределов разум 
есть само божество», просто повторяет 
Ветхий Завет. 

Ничто так не опасно для наших поисков 
смысла особой русской цивилизации, чем 
отрыв ее от всего земного. В конце концов 
европейскую цивилизацию породила не, 
как считает патриарх Кирилл, вера в вос-
крешение Христа, а победа науки, разума 
над всем, что закрывало дорогу к истине. 
Кстати, при чтении Ветхого Завета вид-
но, что основные ценности европейской 
цивилизации — разум, истина, правда, 
человеческая жизнь — были порождены как 
раз Древним Израилем. Обращает на себя 
внимание, что на самом деле, связывая 
Бога с возможным, с человеческим, мы 
привносим в него куда больше духовного, 
чем попытки связать Бога со скачком от 
возможного к невозможному, связать Бога 
с поклонением абсурду. 

Обратите внимание: ведь если вы 
связываете божественное, как это пред-
лагал Николай Бердяев, с совестью, с чув-
ствами греха, сострадания, покаяния, то 
вы в божественное вносите куда больше 
духовного и в этом смысле куда больше 
чуда души, чем Бог, который приходит к 
человеку после его заявления «верую, ибо 
абсурдно». Истина «алчущих и жаждущих 
правды» (Евангелие от Матфея, 5:5-10), как 
говорит нам Евангелие, чиста от всякой 
мистики и всякого абсурда. И большего 
безумия, чем наше русское убеждение, 
что русский человек живет сердцем, а не 
умом, трудно представить себе. Христи-
анство очень хорошо показало, что если 
не работает ум, то заморожена и работа 
сердца. Для Христа была важна прежде 
всего та любовь к Богу, которая рождена 
«не только сердцем и всею душою твоею, 
но и всем разумением твоим» (Евангелие 
от Матфея, 12:30). 

Кстати, тому, кто хочет найти исто-
рические корни именно Нового Завета, 
Евангелия, советую прочитать диалог 
Платона «Федон». В этом диалоге Пла-
тона Сократ формулирует все те идеи, 
которые легли в основу Евангелия, Нового 
Завета. В этом диалоге Сократ говорит о 

бессмертии человеческой души, о про-
должении жизни души после смерти че-
ловека и даже пытается найти место для 
жизни бессмертной души после того, как 
она покинула земную. Кстати, у Сократа 
нет этого жесткого отделения праведной 
души от неправедной, нет идеи ада и веч-
ных мук в аду. Это дает основание считать, 
что все-таки в древнегреческой культуре 
не было той жесткости, которая, как го-
ворил Николай Бердяев, отличала народ, 
создавший христианство. 

Кстати, о Сократе. Как мы видим, он 
имеет самое непосредственное отношение 
к созданию идеологии Нового Завета, к 
идеологии религии Христа. Сократ считал, 
что существует единственная подлинная 
добродетель — разум. Он, Сократ, в эпоху 
многобожия искал все-таки единственного 
бога и приходил к выводу, что подлинная 
добродетель невозможна без сопряжения с 
разумом. «…Существует для Сократа лишь 
одна правильная монета — разум, и лишь 
в обмен на нее должно всё отдаваться — 
лишь в этом случае будут неподдельными 
и мужество, и рассудительность, и спра-
ведливость — одним словом, подлинная 
добродетель». Оказывается, Петр Чаадаев, 
который в своих «Философических пись-
мах» настаивал на том, что беда русских 
состоит в том, что у них жажда подвига не 
соединена с разумом, повторял на самом 
деле Сократа. И вообще, когда читаешь 
тексты греческих мудрецов или Ветхий 
Завет, то складывается впечатление, что 
мы за последние две с половиной тысячи 
лет ничего не прибавили к разуму этих на-
родов, которые в главном — в понимании 
души человека, в механике взаимодействия 
между людьми — обнаружили всё, что не 
меняется веками. Мы ведь действитель-
но так много сейчас говорим о подвиге, 
ругаем русского человека, что он забыл о 
подвиге, не готов к подвигу, но почему-то 
то, что понимал Сократ, не присутствует 
в сознании наших политиков и идеологов 
новой России. Какой смысл в подвиге, 
если не продумано его назначение, если 
не продуманы последствия этого подвига? 
И ведь это парадокс: мы говорим, что мы 
не Запад, потому что не любим разум, но 
тогда мы кто? Ибо, как сказал Сократ, не 
будет разума — не будет подвига, не будет 
справедливости — не будет подлинной 
добродетели; не будет ничего. 

Между прочим, апостол Павел в своей 
проповеди дает очень много для поддерж-
ки тех, кто, как Бердяев, считает, что душа 
человека, совесть, жажда справедливости 
несут в себе всё, что необходимо, чтобы 
проникнуться верой божественной, следо-
вать божественному. Ведь апостол Павел 
говорит, что человек сам по себе несет 
в своей душе то, что напоминает законы 
Божьи. Апостол Павел говорит, что языч-
ники — и греки, и евреи — до того, как к 
ним пришли апостолы Иисуса, и до того, 
как они услышали слово Божье от Иисуса, 
на самом деле несли в себе божественное 
и жили по законам Божиим. Апостол Павел 
говорит, что «когда язычники, не имеющие 
закона, по природе законное делают, то, 
не имея закона, они сами себе закон: они 
показывают, что дело закона у них написано 
в сердцах, о чем свидетельствует совесть 
их и мысли их, то обвиняющие, то оправ-
дывающие одна другую, — в день, когда по 
благовествованию моему Бог будет судить 
тайные дела человеков чрез Иисуса Христа 
(Послание к Римлянам, 2:14-16). 

Странно, что Николай Бердяев не ци-
тирует эти слова апостола Павла, который 
подтверждает его основную идею, что Бога 
надо искать прежде всего в человеке, что 
человек может прийти к Богу сердцем, сво-
ей душой, своей совестью без чтения Еван-
гелия, без знания текстов Нового Завета. 
Для погружения умом и душой в тайну вос-
кресения мертвого Лазаря действительно 
необходима вера в чудо. А вот созерцание 
умом, сердцем, проявление совести, прояв-
ление божественного мы можем наблюдать 
собственными глазами. Если мы понимаем 
чудо совести, покаяния, чудо сострадания, 
то мы несем в себе веру в Бога, веру в ис-
ключительное, божественное. Поэтому ни 
в коей мере не отрицая подвиг преодо-
ления невозможного и превращения его 
в возможное, подвиг погружения в веру 
через выход за традиционную противопо-
ложность возможного и невозможного, не 
отрицаем ту божественность, о которой 
говорил Бердяев и которая живет иногда 
без знания Святого Писания. 

И последнее, к чему меня подтолкну-
ли споры о божественной сути земного. 
Всем нам, кому дорога истина Бога, пора 
возвращаться к первоисточникам, со-
относить подлинное слово Божье с тем, 
что мы слышим из уст иерархов РПЦ. Со-
гласитесь, трудно сохранить веру в Бога, 
если ты всерьез воспринимаешь советы 
руководства РПЦ. К примеру, старикам не 
цепляться за жизнь, а всем нам, смертным, 
не переоценивать значение десятилетий 
жизни на Земле. Такие настали у нас вре-
мена: чтобы сохранить свою веру в Бога, 
надо иметь всегда рядом с собой текст 
Ветхого и Нового Завета. Еще до револю-
ции философ Аскольдов говорил, что беда 
и наших философов, и наших священнос-
лужителей, что они читают тексты Библии 
«с прищуренными глазами». Я думаю, если 
мы откроем глаза и увидим всё, что сказано 
Богом о нас самих, о разуме, о любви, то 
мы уже не будем больше настаивать на 
том, что Россия не Запад. 

НЕ ЗАКРЫВАЙТЕ РАЗУМУ ДОРОГУ К БОГУ
Христианство доказало: если не работает ум, 

то заморожена и работа сердца 
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НЕ ПРОПУСТИ!

✭✭✭
«Мне нравится плыть по течению» – Аглая Тарасова о смене 
имени, звездной маме и жизни на Патриках

✭✭✭
«Нам с Викой не хочется отдыхать друг от друга» – Александр 
Петров рассказал, как его изменила женитьба

✭✭✭
«Как только узнаю, с кем жена играет любовь, вызываю на дуэль» 
– Ангелина Стречина и Илья Молоков отметили годовщину 
свадьбы 

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

«ЗА ДИКИХ НЕ ОТВЕЧАЕМ»

TU
N

IS
IE

N
UM

ER
IQ

UE
.C

O
M

ТЕРАКТ

Турфирмы заявили, что 11 туристов, попавших 
в тунисскую тюрьму, сами виноваты

Видеокамера была установлена 
в автомашине каршеринга. С нее 
велась трансляция теракта.

УБИЙЦУ ГЕНЕРАЛА ЗАВЕРБОВАЛИ ДРУЗЬЯ
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 «Здравствуйте, люди добрые! 
— поприветствовал зимний 
волшебник сотрудников «МК», 

которые в ожидании предновогоднего чуда 
собрались у елочки в журналистском зале. 
— Вот, привел вам свою внучку Снегурочку, 
вел ее за ручку, а она с удовольствием идет 
и говорит: «А я иду в любимое место, к «мо-
сковским комсомольцам». Не расстанусь 
с комсомолом!». 

«Буду вечно молодым!» — хором под-
хватили журналисты «МК». 

Добрый Дедушка Мороз первым 
делом поздравил всех сотрудников и их 
детишек с наступающим Новым годом и 
пожелал, чтобы все были счастливы. Сне-
гурочка от себя пожелала, чтобы каждый 
день был наполнен улыбками близких и 
друзей, теплыми встречами и сказочным 
настроением. «Обязательно верьте в чу-
деса, и тогда они всегда будут рядом с 
вами!» — добавила она. 

Дед Мороз позвал всех в гости в его 
усадьбу в Кузьминках. «Я свою резиден-
цию называю правительственной, потому 
что правительство под боком, — заметил 
он. — И оно нас не забывает, помогает. А 
мы в силу своих волшебных способностей 
во всем помогаем ему. Вы же чувствуете 
это?!» 

А еще Дедушка признался, что он 
«читает-почитывает» «МК», хотя в силу 
«своих старческих взглядов» не всегда 
все понимает. «Но мне нравится ход ваших 

мыслей и поиск. Дерзайте, творите, никого 
не бойтесь! Чтобы у вас все было ладно да 
складно, чтобы у вас все медом было на-
мазано, но вы его не на зубок пробовали, 
а ели вдоволь в свое удовольствие», — по-
желал он «комсомольцам». 

Ну и какой же Новый год без песни 
про елочку, которая родилась в лесу?! Все 
вместе спели ее с Дедушкой и Снегуркой. 
Потом журналисты и детишки дружно 

фотографировались с долгожданными 
гостями и, держась за волшебный посох 
Деда Мороза, загадывали самые заветные 
желания. Которые теперь обязательно у 
всех сбудутся! 

А потом зимние волшебники ответи-
ли на вопросы наших читателей в прямом 
эфире из пресс-центра «МК». 

Дед Мороз первым делом рассказал, 
что «год был сложным». «Для всех, и для 
нас со Снегурочкой он был непростым, по-
тому что пришлось очень много трудиться, 
— сказал он. — Детишки — они же слепок 
с родителей, и они себя чувствуют так же, 
как и родители. Все немножко нервничают, 
все переживают за завтрашний день, ду-
мают, как было вчера, и стараются, чтобы 
завтрашний день был краше, лучше, и мы в 
этом стараемся поспособствовать. Забот 
у нас стало больше». 

Дедушке Морозу задали философский 
вопрос: возможно ли, чтобы в мире совсем 
не осталось зла, а было только добро? 

— А как же борьба противоположно-
стей? — ответил маг. — Вот один мудрый 
человек сказал, почему так высоко прыгают, 
достигая новых высот. Потому что пинок 
сильный снизу получаем. Это, конечно, шут-
ка, но в каждой шутке есть доля правды. 

Снегурочка согласилась с Дедушкой, 
но заметила: «Хотелось бы, чтобы волшеб-
ства и добра было как можно больше в на-
шей жизни». 

— Доброта всегда побеждает, поэтому 
я всегда за положительное решение всех 
проблем! — добавил Дед Мороз.

Отвечая на вопрос, чего, по его мне-
нию, нам следует ждать от символа Ново-
го года, зеленой деревянной Змеи, Дед 
Мороз заметил, что он (очевидно же!) «не 
сторонник восточного гороскопа», ему 
ближе славянский годослов с «немножко 
другими животными, более приближен-
ными к славянскому миру». «В целом все 

зависит от нас самих!» — ответил он на 
заданный вопрос. 

Кстати, по славянскому годослову гря-
дет год Жалящего Шершня (Осы). По этому 
поводу Дедушка Мороз сказал: «Я уверен, 
что люди всегда стремятся к доброму на-
чалу. Это есть у нас в Москве, Костроме, во 
многих других российских городах. Самое 
главное — идти к людям с добром, с по-
ниманием и чистым, открытым сердцем. 
А если ты начинаешь кого-то жалить на-
право и налево, ничего хорошего от этого 
не будет». 

А еще он дал мудрый совет: в год Жа-
лящего Шершня нужно больше общаться, 
не надо никому противодействовать, надо 
договариваться, надо во всем находить 
консенсус, золотую середину, и тогда все 
получится!

Выяснилось, чем занимаются зимние 
волшебники в остальное время года. «Кру-
глый год у нас очень много разных дел; мы 
любим встречаться с гостями и друзьями, 
ведь это действительно не наша работа, 
а наше призвание, наша жизнь», — рас-
сказала Снегурочка. Например, в апреле 
вместе с друзьями она празднует свой день 
рождения, а ранее, в марте, они устраивают 
гуляния на Масленицу, в мае открывают 
двери в «Ночь музеев»... Дед Мороз, кстати, 
добавил, что у них со Снегурочкой есть свои 
сайты, где расписан план всех их событий 
и мероприятий. 

На вопрос, какой бы подарок сам Дед 
Мороз хотел получить на Новый год, он от-
ветил, что у него все есть, но часто ему не 
хватает просто доброго отношения людей: 
«Люди бывают разные, иной проходит мимо 
и как бы тебя не видит. Но это редко. Все 
же, я считаю, люди — это одухотворенное 
начало самого лучшего на Земле!». «Самый 
дорогой подарок для моего сердца — это 
ваша вера в сказку и улыбки на лицах моих 
друзей», — добавила его внучка. 

Зимние волшебники также рассказали, 
что они здесь и они везде — потому что 
видят свое предназначение в том, чтобы 
помогать делать людей добрее. И еще они 
очень любят радовать ребят и взрослых.

Напоследок московский Дед Мороз и 
его костромская внучка обратились к чита-
телям «МК» с новогодними поздравления-
ми. «Друзья, я всех поздравляю с наступаю-
щим Новым годом! Желаю, чтобы год был 
наполнен подарками, теплыми объятиями 
и прогулками с друзьями, чтобы в воздухе 
царило волшебство», — торжественно про-
изнесла Снегурка и пригласила всех в гости 
в свою костромскую резиденцию.

«Я очень хочу, чтобы в этом году все 
загадали самые волшебные, самые до-
брые и заветные желания, чтобы нам со 
Снегурочкой весь оставшийся год было 
над чем трудиться. Желаю, чтобы все были 
счастливы. С наступающим Новым годом!» 
— сказал добрый сказочный волшебник, 
зарядив всех позитивом на весь предстоя-
щий год.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

В России провели специальную пере-
пись осужденных. Она состоялась 
в декабре 2022 года, но результаты 
только-только стали известны. А вы-
воды по ним еще предстоит сделать 
ученым. Перепись позволит понять — 
кто те люди, которые сидят за решет-
кой, и куда двигаться государству 
и обществу в процессе гуманизации. 
Об этом беседа обозревателя «МК» 
и члена СПЧ с профессором кафедры 
уголовного права и криминологии 
юридического факультета МГУ 
им. Ломоносова Вячеславом СЕЛИ-
ВЕРСТОВЫМ. 
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Вячеслав Селиверстов более 
сорока лет занимается науч-
ными проблемами исполне-
ния уголовных наказаний. 
Организовывал научно-

исследовательскую работу во ВНИИ МВД 
России и НИИ ФСИН России. Проводил все 
последние переписи осужденных (1999, 
2009, 2022 годы). Является научным 
р у к о в о д и т е л е м  Н а у ч н о -
образовательного центра «Пробле-
мы уголовно-исполнительного пра-
ва» имени Ткачевского. 

— Вячеслав Иванович, зачем 
понадобилась перепись? 

— Специальные переписи осужден-
ных проводятся регулярно. Они имеют 
почти столетнюю историю. Первая пере-
пись была проведена в конце 1926 года 
одновременно с Всесоюзной переписью 
населения. Ее инициатором и научным 
руководителем был известный советский 
ученый-пенитенциарист, профессор ка-
федры уголовного права 1-го Московского 
университета Евсей Ширвиндт (между про-
чим, родной дядя замечательного актера 
Александра Ширвиндта. — Прим. авт.). Он 
возглавлял в тот период Главное управле-
ние местами заключения РСФСР (сейчас это 
ФСИН России) и Государственный институт 
по изучению преступности и личности пре-
ступника (сейчас это Институт законодатель-
ства и сравнительного правоведения при 
Правительстве РФ). По результатам первой 
переписи был издан коллективный труд «Со-
временная преступность в РСФСР». 

Затем был сорокалетний перерыв. К про-
ведению переписей вернулись в семидесятые 
годы прошлого века. С 1970 по 2009 год было 
проведено еще 7 переписей осужденных, в 
декабре 2022 года с учетом первой перепи-
си состоялась девятая перепись. Мне дове-
лось участвовать в организации проведения 
и обобщении результатов переписей 1999 и 
2009 годов, аналогичную роль выполнил и в 
переписи 2022 года.

Перепись — это чисто научно-
исследовательское мероприятие. Оно по-
зволяет получить углубленную характеристику 
личности осужденных и информацию о про-
цессах, происходящих при исполнении уго-
ловных наказаний. Важно использовать ее при 
принятии решений по изменению политики, 
законодательства и практики государства.

— Сколько людей было задействовано 
в переписи и кто они — сотрудники ФСИН, 
ученые, волонтеры или кто-то еще? 

— Поясню. Перепись — это не анкетиро-
вание осужденных. Данные вносятся из при-
говоров судов, личных дел осужденных, учетов 
и других документов. Только по трем позициям 
было рекомендовано при отсутствии данных 
опросить осужденных, в том числе о наличии 

трудностей в бытовом и трудовом устройстве 
после освобождения. 

Сотрудники исправительных учреждений 
заносили данные в разработанную компью-
терную программу. Для обобщения получен-
ных результатов было образовано двадцать 
авторских коллективов, которые включали в 
себя ведущих ученых главных вузов страны. 
Подготовка к переписи, ее проведение, обоб-
щение результатов заняли около трех лет. Это 
очень тяжелая, но важная работа. Поэтому 
от лица пенитенциарной науки следует вы-
разить огромную благодарность руководству 

и сотрудникам ФСИН России, особенно их 
научно-исследовательских институтов, а так-
же ученым образовательных организаций за 
проведение столь значимого исследования 
личности осужденных. 

— Тотальная ли была перепись?
— Нет, не все осужденные были охваче-

ны переписью. Общее правило заклю-
чалось в том, что заносились данные 
на каждого пятого мужчину и каждую 
вторую женщину. Но в перепись попали 
все несовершеннолетние осужден-
ные, осужденные к пожизненному 
лишению свободы и осужденные, 
отбывающие лишение свободы в 
тюрьмах. Результаты переписи даны 
в обобщенном виде, в процентах, ни 
одного упоминания о конкретном 
осужденном в материалах нет, так 
что закон о персональных данных 
не нарушен. 

— Что изменилось в рос-
сийских тюрьмах по сравнению 
с предыдущей переписью? 

— За последние двадцать 
лет численность осужденных, 
отбывающих наказание в ме-
стах лишения свободы, более 

чем в три раза сократилась. Изменилось 
уголовное законодательство, существенно гу-
манизирована судебная практика. Суды стали 
значительно меньше приговаривать к лишению 
свободы за преступления небольшой тяжести 
и за преступления, совершенные впервые. 
Поэтому перепись 2022 года зафиксировала 
преобладание доли осужденных за тяжкие и 
особо тяжкие преступления, среди мужчин 
она составила 81,5%, среди женщин — 82,0%. 
Увеличилась доля ранее судимых, у женщин 
она составила 30, 2%, у мужчин — 52,3%. 

— Правда ли, что многие попадают 
за решетку, не имея полного среднего 
образования? 

— Зафиксировано, что среди осужден-
ных мужчин имеют от полного среднего до 
высшего образования 76,7%, а среди жен-
щин — 75,6%. Наиболее высокий уровень 
среднего и высшего образования у осужден-
ных за должностные преступления (93,9%), 
из них 73,8% имеют высшее образование. 
Низкий — у осужденных за насильственные 
преступления против личности (69,1%), среди 

них имеют высшее образование 6,6%. Среди 
несовершеннолетних осужденных пропор-
ции, конечно, иные, так как они еще только 
получают это образование.

Показательно то, что среди даже такой 
категории, как осужденные к пожизненному 
лишению свободы, доля имеющих от полного 
среднего до высшего образования составляет 
74,8%, а если проследить в динамике, то доля 
пожизненников с высшим образованием с 
1999 года выросла почти в три раза, с 2,2% 
до 6,3%. Причем эта тенденция находится в 
полном соответствии с повышением уровня 
образования населения в России, зафикси-
рованном в переписи населения РФ 2021 
года. Объяснение тому, почему образование 
не удерживает от совершения преступлений, 
следует искать в качестве самого образо-
вания: в последние десятилетия оно стало 
рассматриваться как услуга, оказываемая 
населению. Из образования постепенно был 
удален воспитательный компонент.

— Прошедшая в 2009 году перепись 
показала, что мужчины реже дожидают-
ся женщин из мест лишения свободы. А 
как сейчас? Стало ли больше свадеб за 
решеткой?

— Да, женщинам стоит насторожиться. 
Большинство осужденных мужчин (68,2%) и 
женщин (69,6%) в местах лишения свободы 
не состояло в зарегистрированном браке. Из 
числа тех, кто состоял в браке, он распался у 
28,6% осужденных мужчин и у 37,2% осуж-
денных женщин. Кроме того, перепись за-
фиксировала, что осужденные мужчины во 
время отбывания лишения свободы почти в 
два раза чаще вступают в брак, чем женщины. 
Не исчезли в России женщины, вступающие в 
зарегистрированный брак с приговоренными 
к пожизненному лишению свободы (1,8%).

— Сильно ли рвутся социальные 
связи?

— Да, это очень болезненная проблема. 
Специальные переписи 1999 и 2009 годов 
фиксировали увеличение доли осужденных, 
потерявших ранее или теряющих во время 
отбывания наказания социальные связи с 
семьей и другим социально-позитивным 
окружением. К сожалению, в специальной 
переписи 2022 года показатели поддержания 
социальных связей (расторжение браков, 
проведение свиданий, получение посылок, 
передач, денежных переводов, занятость 
общественно полезным трудом и т.п.) свиде-
тельствуют о развитии данного негативного 
явления. Конечно, на это влияет общемировая 
тенденция глобализации, в результате чего 
люди, даже близкие родственники, испы-
тывают все меньшую потребность в личном 
общении. Зачастую оно заменяется общением 
через Интернет и мобильную связь. Заключен-
ные не исключение. Перепись зафиксировала 
снижение доли осужденных, пользовавшихся 
длительными и краткосрочными свиданиями, 
но зато более чем четырехкратное увеличение 
интенсивности легальных телефонных пере-
говоров осужденных. 

Проявления десоциализации личности 
осужденного опасно тем, что из мест лишения 
свободы освобождаются лица, не интегри-
рованные в общество, потерявшие семью, 
работу, профессиональные навыки. Поэтому 
принятие 10 февраля 2023 года Федерального 
закона «О пробации в Российской Федерации» 
является вполне необходимой мерой.

— Многие ли, по итогам переписи, нуж-
даются в пробации, в мерах социальной 
поддержки? У всех есть на свободе жилье 
и возможность трудоустройства? 

— Сведения об отсутствии жилья у осуж-
денных разнятся в зависимости от их катего-
рии. Так, среди осужденных за насильственные 
преступления против личности не имеют жилья 
6,3%, а среди осужденных за преступления в 
сфере экономической деятельности — 5,0%. 
Если же оценить вопрос ожидания трудно-
стей в трудоустройстве после освобождения 
в гендерном аспекте, то не ожидают встретить 
трудностей 60,9% женщин и 61,0% мужчин. 
Остальные либо ожидают такие трудности, 
либо затруднились с ответом. Данные цифры 
могут со временем изменяться в ту или иную 
сторону, но не столь значительно. Поэтому 
можно констатировать, что наблюдаемое в 
последнее время внимание государства на 
оказание содействия бывшим осужденным в 
трудовом, бытовом и ином социальном обу-
стройстве вполне обоснованно. Для реализа-
ции федерального закона о пробации имеется 
достаточное поле деятельности, главное, чтобы 
были выделены достаточные организационно-
штатные и материальные ресурсы.

— Какой главный вывод вы как иде-
олог переписи можете сделать по ее 
итогам? Куда нам двигаться в смысле 
гуманизации? 

— Главный вывод: меняется состав осуж-
денных, отбывающих наказание в местах ли-
шения свободы. С одной стороны, возрастает 
доля осужденных за тяжкие и особо тяжкие 
преступления, с другой — качественно меня-
ется характеристика осужденных. К лицам, 
ранее традиционно находящимся в местах ли-
шения свободы за убийства, изнасилования, 
кражи и грабежи, добавились осужденные за 
распространение наркотиков. Возросла доля 
осужденных за должностные, в том числе кор-
рупционные преступления. На эти изменения 
должны реагировать законодатель и право-
применительные органы в процессе прове-
дения реформы уголовно-исполнительной 
системы, реформы, проводимой настойчиво 
и последовательно, но ни в коем случае не 
радикально. Лозунг «разрушить все до осно-
вания, а затем…» хорош для революционной 
песни, но не для конкретных дел.

Что же можно предложить?
Во-первых, следует продолжить селекцию 

осужденных на стадии осуждения к лишению 
свободы. Появившееся в последнее время 

уголовное наказание в виде принудительных 
работ себя неплохо зарекомендовало (оно 
также стало предметом переписи 2022 года). 
Необходимо совершенствовать уголовное за-
конодательство с целью расширения возмож-
ности его применения судами вместо лишения 
свободы (соответствующий законопроект под-
готовлен в Правительстве РФ). 

Во-вторых, как нам представляется, было 
бы оптимальным ввести для некоторых кате-
горий осужденных отбывание наказания в 
отдельных колониях.

Так, следовало бы отделить от основной 
массы «тюремного населения» осужденных 
за должностные преступления и преступле-
ния в сфере экономической деятельности 
(предпринимательская преступность). Никто 
не предлагает сделать для них «пионерские 
лагеря» с льготными условиями, ограничения 
и режим должны быть одинаковыми с другими 
исправительными учреждениями. Отдель-
ное отбывание наказания должно предупре-
дить практику сращивания общеуголовной и 
«беловоротничковой» (экономической) пре-
ступности, когда на выходе из мест лишения 
свободы создаются преступные организации 
с достаточным капиталом и уголовными ме-
тодами решения проблем. 

По этим же основаниям отдельно могли бы 
отбывать наказание осужденные за террори-
стические преступления, особенно идеологи, 
пропагандисты и агитаторы терроризма. 

В-третьих, необходимо уже сейчас ис-
кать новые стимулы для поощрения право-
послушного поведения осужденных. Дело в 
том, что имеющий место разрыв социальных 
связей осужденных и их имущественное рас-
слоение ставят под угрозу закрепленную в за-
коне так называемую прогрессивную систему 
отбывания лишения свободы. В ее основе 
лежит оценка поведения осужденных с целью 
увеличения или уменьшения предоставле-
ния количества свиданий, получения посылок 
и передач, суммы расходования денежных 
средств для приобретения продуктов питания 
и предметов первой необходимости в мага-
зинах исправительных учреждений. А если к 
заключенному не приезжают на свидания, не 
посылают посылки и не приносят передачи, а 
также у заключенного нет или недостаточно 
денег для похода в магазин, то у него не будет 
и заинтересованности в изменении своего 
поведения. Остается только один стимул — 
условно-досрочное освобождение, но оно 
может быть только в отдаленной перспективе, 
а коррекция поведения осужденного необхо-
дима с самого начала срока наказания. 

В-четвертых, следует совершенствовать 
нормы законодательства, устанавливающие 
гарантии реализации осужденными своих 
прав и законных интересов. Из арсенала 
средств защиты прав человека исключена 
возможность обращения в Европейский суд 
по правам человека. Поэтому надо усили-
вать национальные средства. Например, 
предусмотреть в Уголовно-исполнительном 
кодексе РФ возможность беседы с осуж-
денным наедине не только федеральному 
омбудсмену по правам человека, но и уполно-
моченным по правам ребенка и по правам 
предпринимателей, сотрудникам прокура-
туры, а также иным должностным лицам, 
осуществляющим контроль за законностью 
исполнения наказания. Таких предложений 
достаточно много, они выработаны наукой 
уголовно-исполнительного права и обосно-
ваны результатами прошедшей 9-й специ-
альной переписи осужденных. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Анекдот про объявление «Цветы и 
конфеты не пьем», размещенное на 
двери ординаторской в больнице, 
родился не на пустом месте. Краси-

вая бутылка, равно как и красивая коробка конфет, 
всегда считалась универсальным по-
дарком — вне зависимости от 
взаимоотношений дарителя и 
получателя. 

Как отметила в бесе-
де с корреспондентом 
«МК» эксперт по эти-
кету Альбина Холгова, 
алкогольный подарок 
может считаться при-
емлемым только в 
одном случае.

— С точки зрения 
этикета можно дарить 
только классическое 
французское шампан-
ское. Важно: именно шам-
панское, не просекко и не 
игристое вино. Это универсаль-
ный подарок. Даже если человек 
не любит шампанское, он легко сможет 
его передарить. Остальной алкоголь — задача 
гораздо сложнее. Если ты не знаешь, что человек 
любит — крепкий алкоголь или определенные 
вина, дарить их не стоит. А вот гендерных ню-
ансов тут нет, потому что пристрастия 
в вопросах алкоголя от пола не за-
висят (вопреки стереотипам). 

Знать предпочтения 
того, кому собираешься 
сделать подарок, удоб-
но всегда — и в вопро-
сах алкоголя это более 
чем актуально. У каж-
дого, наверное, в ар-
хивах памяти найдется 
история о том, как че-
ловеку, который пьет 
исключительно сухие 
вина или вовсе только 
водку, вручили на юбилей 
бутылку очень изысканного 
коллекционного портвейна, 
и она пылилась на полке до тех 
пор, пока ее не выхлебала школь-
ная подружка, пришедшая в гости в 
расстроенных чувствах. 

Кто-то из непьющих, впрочем, придумывает 
алкогольным подаркам альтернативное при-
менение — кулинарное.

— Я работаю врачом, и мне пациенты часто 
дарят алкоголь, преимущественно шампанское 
(следуют этикету. — Прим. «МК»). Вот только 
у меня в семье никто не пьет. Совсем, — рас-
сказывает доктор Ольга Ч. — Поэтому любимым 
блюдом в нашем доме стал эльзасский шукрут: 
капуста с копченостями, тушенная в шампан-
ском. Даже смешно переводить благородный 
напиток, ну а куда деваться, если нам и вправду 

столько не нужно? Коньяки и портвейны идут 
в десерты: я пропитываю ими бисквиты, до-
бавляю в кремы. 

Сомелье одной из крупных московских 
винотек Анастасия Костина настроена более 

демократично, чем специалист по эти-
кету. По ее словам, для хорошего 

подарка достаточно выбрать 
что-то универсальное, нео-

бязательно именно фран-
цузское шампанское.

— Конечно, Новый 
год располагает к тому, 
чтобы подарить бутыл-
ку игристого, но можно 
выбрать и французский 
креман (аналог шам-
панского из других ре-

гионов. — Прим. «МК»), 
и испанскую каву, и ита-

льянскую франчакорту. 
Универсальный вариант — 

просекко: оно нравится почти 
всем. Для подарка желательно 

выбрать Prosecco Valdobbiadene, 
это премиальный вариант, для которого 

виноград собирают с лучших участков в регио-
не. Еще одна отличная идея для новогоднего 
подарка — большая бутылка 1500 мл (магнум). 
Это выглядит солидно и нарядно. 

Сомелье уточнила, что, хотя в со-
временном мире все более по-

пулярными становятся сухие 
игристые (брют), подарить 

вполне можно и сладкое 
— например асти из му-

скатных сортов вино-
града. Такое игристое 
запросто можно будет 
подать к десерту или 
хотя бы приберечь для 
посиделок с теми, кто 
предпочитает именно 

сладкие вина. 
Деликатный вопрос 

— цена. Финансовые воз-
можности у каждого свои, 

но все-таки для подарка не 
стоит выбирать вина дешевле 

1500–2000 рублей. Иными слова-
ми, не стоит дарить то, что вы привык-

ли покупать к ужину на каждый день. Еще один 
важный нюанс — готовность поручиться за по-
дарок. Вкусовщину, конечно, никто не отменял, 
но все-таки дарить лучше те вина, которые вы 
пробовали сами — или как минимум заручились 
рекомендацией эксперта. 

Очень красивый подарок — дорогие десерт-
ные вина: айсвайн (вино из подмороженного вино-
града), сотерн (из чуть тронутого плесенью) или 
речото (из заизюмленного). Их принято пить по 
чуть-чуть, в качестве дижестива после еды, поэто-
му человек сможет наслаждаться ими долго. 

Дарья ТЮКОВА.

«ЧТОБ ВАМ ВЕСЬ ГОД 
МЕДОМ БЫЛО НАМАЗАНО!» 

ЛУЧШИЙ МОЙ ПОДАРОЧЕК — ЭТО БРЮТ
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Последнему из могикан, 
единственному живущему 
среди нас члену Первого отряда 
космонавтов Борису Волынову 
— 90 лет. Сегодня в материале 
— его воспоминания о том, как 
начиналась его звездная карьера, 
о подвигах и крепкой мужской 
дружбе в отряде. 

Среда, 18 декабря, — весьма примеча-
тельный день. В этот день празднует юбилей 
дважды Герой Советского Союза, летчик-
космонавт Борис Валентинович Волынов. По-
звонила ему с утра, поздравила, восхитилась 
его бодростью и жизнелюбием. А он в ответ 
сказал, что любит «Московский комсомолец» 
(Борис Валентинович является нашим неиз-
менным подписчиком). «Спасибо, я люблю 
вашу газету! Желаю вам доброго здоровья и 
космической удачи в жизни! Мне вот повезло, 
я остался живой после взрыва на высоте 90 
километров над Землей...» — сказал мне в от-
вет космонавт. На мой вопрос, чем он сейчас 
занимается (я звонила ему около 11 часов), 
Борис Валентинович сказал, что приехал в 
штаб начальника Центра подготовки космо-
навтов, куда сейчас приедет его поздравлять 
руководство из «Роскосмоса». «Сам глава 
будет, Юрий Борисов?» — спросила я. «Не 
знаю, мне не говорили». 

Как говорится, дай Бог каждому дожить 
до таких лет в добром здравии и с неис-
сякаемым оптимизмом, несмотря 
на все «взрывы» и «падения». Не 
посмев отвлекать Бориса Вален-
тиновича от важного мероприятия, 
мы решили вспомнить его истории, 
рассказанные обозревателю «МК» во 
время предыдущих встреч.

Как Борис Волынов 
стал космонавтом

Шел 1960 год. Он служил летчи-
ком в Ярославле. Как-то вызывает его 
командир полка, и перед входом в его 
кабинет дежурный направляет летчика в 
небольшую комнату напротив, где пред-
ставитель КГБ дает подписать документ 
«О неразглашении»...

«И вот захожу я в кабинет, — вспоминает 
Борис Валентинович, — где кроме командира 
сидят еще какие-то люди. Спрашивают: люблю 
ли я летать, на чем летаю? Отвечаю им: «Ко-
нечно, люблю летать!» — «А если на повышен-
ных скоростях, на больших высотах, быстрее, 
чем летает самолет, — сможете?» Говорю: 

«Надо посмотреть, что это за средство, 
что за летательный аппарат такой». 

В общем, Борис Волынов долго не разду-
мывал, и вскоре его пригласили в Москву, где 
он встретил таких же «засекреченных» людей, 
как и он: Юрия Гагарина, Германа Титова, Ан-
дрияна Николаева, Павла Поповича.

Знакомство с Гагариным
«Это был человек, который никог-

да не врал, — рассказывал Борис Во-
лынов. — Когда у кого-то было плохое 
настроение, пытался поддержать. По-
нимаете, мы с ним ровесники по воз-
расту, и наше детство прошло во время 
Великой Отечественной войны. Он с 
родителями жил на оккупированной 
территории, видел, как фашисты уго-
няли в Германию его брата и старшую 
сестру... Несмотря на молодой воз-

раст, он много что пережил, сам выбрал 
себе дорогу в жизни. У него была хорошая 
жизненная закалка, он умел как никто из нас 
ладить с людьми».

Когда Юрий Гагарин впервые стартовал в 
космос, его товарищи по Первому отряду без 
дела не сидели — они сопровождали его полет 
в опорных точках по всей траектории полета: в 
Москве, Новосибирске, Хабаровске... Именно 
в Хабаровске находился Борис Волынов.

 «Мы, космонавты, которые сдали эк-
замены, как и Юра, все знали и понимали 
— и в случае чего могли подсказать ему, 
как действовать в той или иной нештатной 
ситуации». 

Первая в мире стыковка 
в космосе

С момента поступления в отряд до своего 
первого полета Борис Валентинович готовил-
ся 8 лет. Его, как одного из самых перспек-
тивных, готовили сразу для полета на Луну 
— тренировали ходить по лунному грунту со 
сниженной гравитацией, для чего космонавту 
приходилось передвигаться в скафандре по 
наклонной поверхности. Но в результате Бо-
риса Волынова отправили на орбиту Земли 
для первой в истории стыковки двух косми-
ческих кораблей. Она произошла 16 января 
1969 года при участии Бориса Волынова, 
Владимира Шаталова, Алексея Елисеева и 
Евгения Хрунова.

Шаталов стартовал первым на «Союзе-4» 
14 января, Волынов, Елисеев и Хрунов сле-
дом, 15 января, — на «Союзе-5». 16-го со-
стоялась стыковка, и космонавты Хрунов и 
Елисеев вышли в открытый космос из корабля 
«Союз-5» и перешли в корабль «Союз-4». 

«И вот на 35-м витке Алексей Елисеев и 
Евгений Хрунов выходят в открытый космос, 
— вспоминал Борис Валентинович. — Они 
должны были перейти из моего корабля в 
корабль Шаталова, держась за специально 
приваренные штанги. Первым шел Хрунов и 
в какой-то момент остановился из-за отклю-
чившейся вентиляции в его скафандре. Как 
потом выяснилось, он сам случайно задел 
проводом и отключил систему. После того 
как вентиляцию снова включили, космонавты 
продолжили переход. В общей сложности 
они переходили с корабля на корабль в тече-
ние часа. Затем еще 3,5 часа корабли летали 
состыкованными».

Драматичная посадка

«Союз-4» приземлился 17 января в 40 км 
юго-западнее Караганды. Борису Волынову 
предстояло спускаться на Землю одному 18 
января. Когда дело дошло до отделения бы-
тового отсека, а затем приборно-агрегатного, 
произошла нештатная ситуация. «Бытовой 
отскакивает, задевая мой спускаемый отсек, 
я получаю сильнейший удар, — рассказывает 
Волынов. — Но, как потом понял, это были цве-
точки, потому что приборно-агрегатный отсек 

словно прирос, не отстреливается, мешает 
мне развернуться правильно для посадки, и я 
лечу вперед по вектору скорости не днищем, 
а входным люком. В этот момент я понял, что 
все будет как у Комарова (космонавт Влади-
мир Комаров погиб в 1967 году в результате 
нештатной посадки. — Авт.)…

У меня была одна мысль: перед тем как 
погибнуть, я должен собрать максимум ин-
формации — все, что со мной происходило, 
записывал на диктофон... Но мне повезло, 
как потом говорили специалисты, — из-за 
сильного нагрева баков с горючим произо-
шел сильный взрыв в приборно-агрегатном 
отсеке, и он отлетел в сторону. Это было на 
высоте 90 километров, при прохождении 
плотных слоев атмосферы. На протяжении 
спуска меня длительное время крутило, 
перегрузки были до 10 G. Я видел горящие 
струи в иллюминаторе, как металл на глазах 
переходил сначала в жидкую фазу, а потом 
в газообразную».

 Единственная надежда, по словам Во-
лынова, была у него на парашют. Хотя стропы 
поначалу начали закручиваться, купол рас-
крылся полностью и раскрутил их. Призем-
ление было очень жестким — Борис Вален-
тинович получил несколько серьезных травм, 
в том числе и перелом корней зубов верхней 
челюсти. «Зубы у меня болтались, питался 
только через трубочку, соками и бульоном», 
— вспоминал он.

Искали космонавта довольно долго, по-
скольку «сел» он в 600 километрах от планово-
го места. «Пока я грелся возле раскаленного 
спускаемого аппарата в заснеженной казах-
ской степи при температуре минус 38 граду-
сов, меня случайно обнаружил пролетавший 
надо мной рейсовый пассажирский самолет и 
передал поисковикам мои координаты. Когда 
трое солдатиков и старший лейтенант меня 
нашли, первым делом спросил у них: «Я не 
седой?» Почему-то думал, что я должен быть 
обязательно седым после пережитого. «Нет, 
не седой», — отвечают». 

Пока космонавт прикуривал, один из спа-
сателей рассказал ему ставший популярным 
на Земле в его отсутствие анекдот. Борис 
Валентинович с улыбкой пересказал его мне: 
«В народе говорят: пошатались-пошатались 
по космосу, поволынили-поволынили — ни 
хруна не сделали, еле сели».

 Чувством юмора, включая самоиронию, 
Борис Валентинович обладает отменным. С 
улыбкой он вспоминает и о том, как после 
полета, когда в Кремле героев награждал 
первый секретарь ЦК КПСС Леонид Брежнев, 
он пригласил на высокий прием свою тещу, 
скромную женщину в платочке, которая жила с 
Волыновыми. «Когда Брежнев подошел к ней, 
Попович сказал, довольно улыбаясь: «А у нас 
еще и космическая теща есть!». Ну, Леонид 
Ильич и ее поцеловал». 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

— Николай, каким вы запомнили 
Караченцова?

— С Петровичем было легко! Караченцов 
обладал особой притягательностью, которая 
сочеталась с мужской силой и юмором. С его 
богатым жизненным опытом он казался мне 
человеком другой реальности, в которую я 
попал случайно и чувствовал себя здесь в 
своей тарелке.

— Как вы познакомились с Николаем 
Петровичем?

— Это было в далеком 1982-м — мы сни-
мались в фильме «Остров сокровищ». Николай 
Петрович играл пирата по имени Черный Пес, 
а я был его дублером.

— В фильме «Аукцион» Эдуарда Ста-
росельского вы играли надзирателя, а 
Караченцов исполнял роль вора. Съемки 
проходили в Бутырской тюрьме. Что было 
примечательного в этот день?

— Это было, по-моему, в 91-м или в 92-м 
году, я тогда первый раз побывал в стенах 
этого изолятора. Потом оказался там, когда 
снимался в «Бригаде». В день съемок вся 
тюрьма была в курсе, что в фильме будет 
играть Николай Караченцов! На проходной 
я предъявил паспорт, и меня сразу спро-
сили: «А Караченцов будет?» — «Да, конеч-
но», — ответил я, и меня провели внутрь 
мрачного заведения. Сразу ударил в нос 
специфический тюремный запах, который 
ни с чем не спутаешь. Декораций никаких 
не выстраивали: снимали в камерах и тю-
ремных коридорах. Костюмерную тоже раз-
местили в камере. Потом этот случай мне 
припомнят на бандитской «стрелке», куда 
меня пригласил мой приятель из той среды. 
Во время беседы возникла тема Бутырской 
тюрьмы, из которой недавно вышел один из 
присутствующих. «А вот Колёк тоже у нас 
был в Бутырке», — заявил мой приятель. «А 
что ты делал в Бутырке?!» — сразу отреа-
гировал один из сидельцев этого изолято-
ра. Ответил как было: «В кино снимался». 
Удивлению не было предела: «В кино?!» И 
все переглянулись, то есть они думали, что 
я там чалился по делу, а тут кино! «А я все 
помню, — продолжил настойчивый парняга, 
там Коля Караченцов снимался...» И называет 
число, месяц и год, когда это было, о чем я 
уже забыл. «А ты откуда знаешь?» — спросил 
я. «А меня в тот день на допрос вели, я даже 
Караченцова видел мельком».

— С зак люченными общаться 
довелось?

— Когда сняли наши сцены, к Петровичу 
подошел замначальника тюрьмы и предло-
жил экскурсию по изолятору. Отказываться 
было глупо, когда еще представится воз-
можность пообщаться с сидельцами этого 
заведения. Тем более что актеру всегда инте-
ресно наблюдать за разными характерами и 
необычными персонажами. Петрович мне дал 
видеокамеру. «Будет возможность, снимай», 
— прошептал он. Что-то я исподтишка успел 
снять, хотя это было запрещено. В тюрьме 
в ту пору была женская половина, которую 
узники называли между собой «Кошкин дом». 
Здесь камеры были открытые, и узницы хо-
дили по коридору, общаясь между собой. 
Сопровождающий провел нас в этот «дом», 
напоминавший больницу. Женщины не могли 
оторвать взгляд от Караченцова. Все было 
нереально, тюрьма, несчастные женщины в 
казенных халатах и Караченцов! «Задавайте 
вопросы артистам», — предложил сотрудник 
тюрьмы, но они смущенно молчали. Николай 
Петрович сказал им добрые слова и пожелал 
скорейшего освобождения. Пошли далее. 
Остановились у закрытой камеры, подошла 
надзиратель.

— Здесь кто сидит? — спросил ее 
замначальника.

— Девочки несовершеннолетние под 
следствием, — доложила дежурная.

— Зайдете? — участливо спросил 
сопровождающий.

Мы переглянулись.
— А можно? — поинтересовался 

Караченцов.

— Для вас, Николай Петрович, все 
можно!

Клацнул ключ, дверь открылась. Совсем 
юные особы, увидев Петровича, захихикали и 
смущенно опустили глаза. Артист снова нашел 
душевные слова, которые им были так необ-
ходимы. Они всё воспринимали как детскую 
игру. Вот вам еще одно приключение в лице 
начальника и доброго дяди из кино. Вернулись 
в камеру, которая служила нам костюмерной. 
Наш сопровождающий, улыбнувшись, вынул 
из кармана кусок белой ткани.

— Вот вам, Николай Петрович, привет 
от бутырской братвы, — сказал офицер и 
протянул отрез. Петрович развернул ткань, 
на нас смотрел распятый Иисус. «Николаю 
Караченцову с уважением от бутырской брат-
вы», — красовалась надпись. Вот так зэки от-
метили свое отношение к известному артисту. 
После этого нас пригласил к себе в кабинет 
начальник тюрьмы, где был накрыт стол. Мы 
выпили, расслабились и послушали истории 
из тюремной жизни. На прощание нам вручили 
сувениры, которые местные мастера делают 
из хлебного мякиша.

— В картине Александра Муратова 
«Досье детектива Дубровского» Николай 
Караченцов играет следователя, а вы — 
нарушителя закона. Как вы снова вместе 
оказались в одном сериале?

— Как-то мы встретились на «Мосфиль-
ме». Он уже начал сниматься в роли Дубров-
ского. В обеденный перерыв на площадке мы 
сели за отдельный столик.

— Колюня, не хочешь сняться в нашем 
кино?

— А что снимаете?
— Сериал… Я играю детектива Дубров-

ского, который расследует весьма запутан-
ное дело, там есть один персонаж для тебя. 
Сейчас я тебя познакомлю с режиссером, он 
все объяснит. 

Я никогда и никого не просил о протек-
ции, но у актеров есть негласная традиция 
«продать» коллегу в проект, если есть воз-
можность. Было приятно получить такое пред-
ложение от Петровича, мне очень хотелось с 
ним сняться, он внушал уверенность и спо-
койствие, и в этом была его сила, которая 
определяла внутренний стержень и делала 
из человека яркую личность. Подошел ре-
жиссер Александр Муратов, с которым я не 
был знаком, но смотрел его фильмы. Они с 
Петровичем были дружны, а потому наше 
знакомство и общение было весьма непри-
нужденным и содержательным. Муратов не-
торопливо все объяснил. Затем я получил 
сценарий. На съемках случился казус, сни-
мали в аэропорту «Шереметьево», ночная 
смена. Мой персонаж, изменив внешность, 
собирается улететь за границу, но не тут-то 
было, опытный детектив Дубровский вычис-
ляет меня. Уходя от погони, я оказываюсь в 
автобусе, начинается перестрелка, в которой 
мой герой ранит героя Караченцова, а тот 
моего негодяя и вовсе убивает. Перед этой 
сценой перестрелки выясняется, что пиро-
техники забыли «стволы» на студии. В кино и 
не такое бывает! Смену отменить нельзя. До 
студии ехать долго, а нам надо снять все до 
рассвета. Ситуация патовая. Сидим с Петро-
вичем на стульях у автобуса, где должна быть 
перестрелка, появляется администратор и 
осторожно заявляет:

— Николай Петрович, извините, здесь 
такое дело, пиротехники забыли оружие на 
студии, а у нас режимная съемка, не могли 
бы мы с вами сходить в местное отделение 
милиции и попросить у них на съемку два 
пистолета, иначе придется переснимать в 
другой день, а это проблемы.

Петрович живо откликнулся, он вообще 
был безотказным человеком, всегда помогал 
и делал все, что в его силах.

— Колюня, двинули в участок, обзаве-
демся «стволами» на всякий случай, — сказал 
он мне.

Я не заставил себя ждать. Двинули. От-
деление находилось рядом, в аэропорту. 
Внутри три бравых молодца в форме коро-
тали служебное время, сладко посапывая. 
Увидев Николая Караченцова, люди в по-
гонах сразу вскочили, заулыбались, словно 
премиальные получили.

— Николай Петрович, рады вас видеть, 
— в один голос сказали служивые. — Есть 
проблемы?

— Все нормально мужики! Но есть одна 
проблема.

Люди в погонах застыли в боевой готов-
ности, исполненные бескорыстного желания 
в одночасье решить любую проблему люби-
мого артиста.

— Нам нужно два «ствола», — добил их 
Петрович.

Открылась дверь, из соседней комнаты 
вышел их начальник. Приветливо улыбаясь, 
главный спросил:

— А «калашников» не сгодится?
— Нет-нет, два ПМ, — для съемки, без 

патронов. Вернем все как было.
— Николай Петрович, для вас все, но 

только одно условие.
— Да, да.
— Сотрудники будут находиться рядом, 

хотим посмотреть, как кино снимается.
— Ребята, конечно, для вас лучшие 

места.
Вот такое отношение к поистине на-

родному артисту, которому даже оружие 
не побоялись дать. В ту съемочную смену 
мы всё успели снять. В сцене перестрелки 
был каскадерский трюк, я, находясь внутри 
автобуса, стреляю в Петровича, он снаружи 
стреляет в меня, и я, смертельно раненный, 
выбивая окно, падаю на асфальт, произношу 
последние слова и умираю. 

— Каким Николай Петрович был в не-
формальной обстановке?

— Мы встретились в кинотеатре «Мо-
сква» на премьере фильма Светланы Дружи-
ниной «Тайны дворцовых переворотов», где 
Караченцов сыграл Петра Первого.

— Колюня, а не посидеть ли нам в ре-
сторане, — предложил Петрович.

— Когда?
— А прямо сейчас! — Он любил импрови-

зации. — Давай уйдем отсюда по-английски, 
здесь недалеко есть симпатичный ресторан-
чик, — сообщил Петрович. 

Мы отправились в ресторан неподалеку 
от его дома в Брюсовом переулке.

— Я случайно открыл сие заведение, — 
cказал Николай Петрович, когда мы сели за 
столик. — Лето, жара, я возвращаюсь после 
теннисного турнира, смотрю — новая вы-
веска. Так пивка захотелось, захожу, беру 
кружечку, выпиваю залпом — хорошо! Пиво 
чешское, разливное. Не торопясь выпиваю 
вторую, прошу счет. Выходит директор ресто-
рана: «Николай Петрович, вы у нас впервые?» 
Да, отвечаю. «Вы у нас ВИП-персона, а потому 
первый раз мы денег с вас не возьмем». Вот 
так познакомились, теперь я у них ВИП.

Официант с улыбкой накрыл красиво 
стол. Душевно пообщались, собрались ухо-
дить, но не тут-то было! Из соседнего зала 
вышли два крепких парня и, увидев Петро-
вича, радостно закричали:

— Коля, привет. Куд а это вы 
собрались?

Петрович тепло с ними поздоровался. 
Они сели за наш столик. 

— Колюня, познакомься — это ребята 
из ансамбля Нади Бабкиной. 

Перебросившись парой фраз, мы ре-
шили уйти, парни заставили нас остаться. 
Сопротивляться было бесполезно, они на-
веселе, мы тоже на взводе, все сошлось! И 
вдруг открывается входная дверь, на пороге 
появляется еще один добрый молодец и 
подходит к нашему столу.

— Ребята, вы что, обалдели, Надя ждет 
на репетиции, а вы здесь сидите! 

«Наезд» касался парней, что сидели с 
нами. А этот паренек был отправлен, чтобы 
их разыскать. Ребята сразу протрезвели, 
шутить с Надей было опасно. И тут одного 
осенило:

— Коль, — обратился он к Петровичу, — 
напиши записку, что мы были с тобой, иначе 
нам кранты!

— Конечно, напишу, — живо откликнулся 
Петрович, — только на чем?

Все зашуршали по карманам в поис-
ках бумаги, которой не нашлось. Петрович 
достал пачку «Примы», он курил старые со-
ветские сигареты. Кстати, я как-то спросил: 
«Петрович, а почему не куришь фирменные?» 
Он ответил обстоятельно: «Я курю с детства, 
и переходить на фирменные не резон, мне 
нужно выкурить пять сигарет «Мальборо», 
нежели одну «Приму», у меня привычка к 
крепкому табаку».

— Ребята, ничего, если на пачке 
напишу?

— Коля, на чем угодно, Надя тебя любит, 
и нас ты спасешь!

Петрович старательно написал на пачке 
послание Надежде Бабкиной, дал прочитать 
ребятам:

— Ну как, пойдет?
Они внимательно ознакомились и, за-

смеявшись, дружно закивали:
— Спасибо, Петрович! Теперь Надя нас 

простит.
— А где репетируете?
— У нее дома ночная репетиция.
— Наденьке низкий от меня поклон, — 

сказал Петрович.
Мы вышли из заведения, на улице — за 

полночь, зимняя Москва готовилась к встре-
че Нового года. Было это 24 декабря 1998 
года. Запомнил дату, потому что отметил 
в дневнике.

— Как Караченцов относился к своей 
узнаваемости?

— У нас как-то зашел об этом откровен-
ный разговор. «Петрович, а не надоедает ли 
пристальное внимание, ведь тебя узнают 
сразу и везде», — спросил я.

«Колюня, знаешь, бывают моменты, ког-
да хочется, чтобы не узнавали, — сказал 
он, — особенно когда в спешке забегаешь 
в ресторан или кафе перекусить, а там си-
дит подвыпившая компания, и началось: 
«Николай Петрович присядьте, выпейте с 
нами рюмочку». Это все равно что «ты меня 
уважаешь?». И приходится тратить время, 
объяснять людям, что не могу, спешу, за-
нят. Но не все понимают, особенно когда 
под градусом».

«Но все же в популярности есть свои 
плюсы?» — интересовался я.

«Есть, но я стараюсь это не исполь-
зовать. Правда, бывали случаи, когда это 
избавляло от лишних хлопот. Еду как-то на 
маленькой скорости, совершенно уставший 
после съемок, часа в четыре утра. Останав-
ливают гаишники. Один участливо спраши-
вает: «Николай Петрович, вы как, доедете?» 
— «Нормально», — говорю. «Может, вас до 
дому сопроводить с мигалкой?» — «Нет-нет, 
ребята, не надо, сам доберусь». Они заулы-
бались и пожелали мне счастливого пути. 
Это так называемая ненавязчивая услуга, 
но лучше не быть обязанным.

— В кино герои Караченцова часто 
бесшабашные, легкие на подъем пар-
ни. А в жизни он был увлекающимся 
человеком?

— Еще каким! С чувством юмора и легким 
на подъем. В очередной раз, наверное, уже в 
десятый, мы с Олей Кабо были на «Юноне» и 
«Авось». После спектакля дождались Нико-
лая Петровича. Было уже довольно поздно, 
магазины закрыты.

— Друзья, у меня дома нет хлеба, — 
вдруг заявляет Караченцов.

— Петрович, не вопрос, поедем ко мне, 
я дам тебе хлеба.

И мы поехали по темной, осенней Москве 
в его машине. «Жигули» девятой модели были 
признаком состоятельности и благополучия. 

Николай Петрович внушал оптимизм и уверен-
ность. Это были времена большого дефицита, 
когда прилавки пустых магазинов отражали 
эпоху. В начале девяностых в десять вечера 
все закрывалось. Но все эти неурядицы с 
лихвой компенсировались нашей молодо-
стью, желанием жить, заниматься любимой 
профессией и встречаться с людьми, обще-
ние с которыми приносит свой драйв. Нам 
хотелось веселья, и я подкинул идею:

— Петрович, д авай мою жену 
разыграем.

— Каким образом?
— Все очень просто: звонишь в дверь, 

Вика открывает, а ты жалобным голосом 
просишь у нее хлеба. Ведь тебе же нужен 
хлеб?

— Да, да, мне нужно полбуханки черного 
хлеба.

Подъезжая к дому, он вдруг вспомнил, 
что по телику идет футбольный матч. Мы 
поднялись на мой этаж. Петрович пошел зво-
нить в дверь, а мы с Олей остались у лифта. 
Петрович звонит в дверь, никто не открывает, 
опять звонит, и снова молчание. Виктория 
дома, я в этом уверен. В это время моя жена 
после ванны сидела в неглиже и смотрела 
телевизор. Вика не ждала гостей. Не спеша 
она встала с дивана, накинула халат, подо-
шла к двери, посмотрела в глазок и, увидев 
в столь поздний час Караченцова у нашей 
двери, совершенно обалдела. Вика откры-
ла дверь. Николай Петрович резко пошел в 
атаку: вместо того чтобы елейно попросить 
хлеба, он довольно напористо изрек: «А где 
у вас телевизор?» Отстраняя обескуражен-
ную мою Викторию, гость ринулся в комнату 
смотреть футбольный матч. И тут, дрожа от 
смеха, вваливаемся мы с Кабо. Жена шутку 
оценила. Тут же возник коньячок, был накрыт 
стол. Мы с девочками весело выпили, а Пе-
трович был за рулем, поэтому отказался. Он 
с удовольствием съел пирожное с чаем. «А 
про хлеб-то мы забыли», — напомнил я. Он 
заслуженно принял полбуханки, и на этом 
мы расстались. 

— Николай, когда вы виделись по-
следний раз перед аварией, в кото-
рую Караченцов попал 27 февраля 
2005 года? У Николая Петровича было 
предчувствие?

— Этой темы мы никогда не касались. Он 
перед происшествием куда-то уехал. Когда 
в последний раз виделись — не помню. Воз-
вращаясь домой, он оповещал о приезде: 
«Колюня, я в Москве, найди меня завтра...» 
Так было и в конце февраля 2005-го. Еду по 
МКАДу, звонит жена: «Энгельсович, прижмись 
к обочине. Ты давно с Караченцовым разгова-
ривал?» — «Собираюсь позвонить Петровичу, 
должны после обеда встретиться». — «Не 
звони, Петрович в реанимации, он попал в 
аварию», — сообщает мне жена. После со-
общения Вики я был не в состоянии сдвинуться 
с места… Не помню, сколько простоял на этой 
обочине. Порой так хочется услышать этот 
неподражаемый голос в телефонной трубке: 
«Колюня, я в Москве, найди меня завтра…»

Мариана САИД ШАХ.
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Дважды 
Герой 

Советского 
Союза Борис 

Волынов 
в день своего 90-

летия пожелал «МК» 
космической удачи

ПАТРИАРХ
КОСМОСА

Двадцать пять лет тому назад на экраны вышла детективная сага 
«Д.Д.Д. Досье детектива Дубровского» режиссера Александра 
Муратова. Харизматичный Николай Караченцов в главной роли и лихо 
закрученный сюжет не могли оставить равнодушными телезрителей. 
Роль бандита Иринархова после пластической операции исполнил актер 
Николай Лещуков, с которым Караченцов приятельствовал. Помимо этой 
ленты тезки также сыграли в картинах «Остров сокровищ», «Аукцион». 
Интересными историями, связанными с Караченцовым на съемках, а 
также тем, что оставалось за кадром многолетнего знакомства актеров, 
Николай Энгельсович впервые поделился с корреспондентом «МК». 

КАРАЧЕНЦОВА

О своем 
друге 
и коллеге 
рассказал 
артист 
Николай 
Лещуков

ДОСЬЕ АКТЕРА 

Борис Волынов 
с Юрием 
Гагариным.

приходилось пер
наклонной повер
риса Волынова о
для первой в ист
ческих кораблейДважды

Стыковка «Союза-4» 
и «Союза-5».
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Во время награждения после полета. 
Борис Волынов — второй слева.
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В подмосковных школах появятся 
специальные QR-коды, отсканиро-
вав которые дети смогут анонимно 
сообщать о случаях буллинга. Ано-
нимные обращения будут поступать 
к уполномоченному по правам ре-
бенка Московской области. Власти 
региона надеются, что эта мера по-
может быстрее реагировать и эф-
фективнее защищать детей от изде-
вательств сверстников.

Про новую систему QR-кодов, которые 
должны помочь бороться с буллингом в шко-
лах, стало известно после громкого скандала 
в одном из учебных заведений Подмосковья. 
Школьницу из Котельников жестоко избили 
одноклассники, после чего девочка с сотря-
сением мозга и другими травмами попала в 
больницу. Об этом происшествии «МК» писал 
несколько дней назад.

Теперь ребенку, которого травят одно-
классники, будет достаточно отсканировать 
с помощью смартфона специальный QR-код 
(их планируют нанести практически повсюду 
— над школьной доской в классе, на стены 
коридоров, в раздевалках и даже в туалетах), 

чтобы попасть на сайт детского омбудсмена 
Московской области, где подросток смо-
жет оставить анонимное сообщение о тех 
одноклассниках, кто над ним издевается. 
По мнению экспертов, QR-коды для борьбы 
с буллингом могут стать отличной заменой 
привычному телефону доверия. Также со-
общения будут направляться в управление 
образования, министерство образования и 
комиссию по делам несовершеннолетних.

Кстати, пострадавший школьник сможет 
не только анонимно написать о своей про-
блеме, но и лично пообщаться с психологом 
или другим специалистом. В этом году в 
аппарат детского омбудсмена Подмоско-
вья поступило 181 обращение по поводу 
конфликтных ситуаций в школах региона, 
год назад их было на девять больше — 190, 
отметила омбудсмен Ксения Мишонова. 

По ее словам, эта идея поможет со-
кратить количество таких случаев. QR-код 

сможет стать неким «мостиком» между 
детьми и взрослыми, чтобы вовремя среа-
гировать на подобные случаи. «Очень важно 
выстроить систему доверия между подрост-
ками и нами, взрослыми, потому что дети 
до последнего не хотят делиться своими 
бедами. Они боятся, что наше вмешатель-
ство усугубит ситуацию, сделает еще хуже, 
поэтому они максимально долго держат дис-
танцию от взрослых», — отметила она. 

На нововведение Московской области 
уже обратили внимание в Государственной 
думе. Депутаты сейчас как раз работают над 
законопроектом о профилактике буллинга, 
его планируют внести на рассмотрение в на-
чале следующего года, поэтому внимательно 
изучают опыт регионов по этой теме. 

По словам первого заместителя пред-
седателя Комитета ГД по просвещению Яны 
Лантратовой, интересные наработки есть в 
Челябинске, где в школах существует «по-
чта доверия» — благодаря этой программе 
ребята тоже могут анонимно рассказать 
взрослым о своей проблеме. А в Вологодской 
области собираются создать особые группы 
по профилактике буллинга в школах. 

«Это прекрасно, что в регионах раз-
рабатывают и внедряют свои методы для 
оказания помощи детям, которые столкну-
лись с травлей в учебных заведениях. Обя-
зательно изучим с коллегами региональный 
опыт и лучшие практики предложим транс-
лировать на федеральном уровне», — ска-
зала депутат.

Евгения ВОКАЧ.

Жители трех районов подмосковной 
Балашихи записали обращение на 
«горячую линию» президента с таким 
же горячим вопросом: почему ради 
одной многоэтажной застройки пор-
тят жизнь сразу трем микрорайонам 
Балашихи? На запись собрались у 
храма в Федурнове. Эта деревня с 
400-летней историей больше всех 
пострадает от новой трассы. 

Дорога Кучино — М-7 «Волга» — Федур-
ново появилась в документах сразу перед 
тем, как застройщик подал документы, чтобы 
изменить вид разрешенного использования 
бывших колхозных полей. Много лет пашни 
относились к зоне для сельхозпроизвод-
ства. Застройщик предложил иной вариант: 
общественно-жилая зона  для строительства 
многоэтажных домов. 

— Мы уверены, что дорога строится толь-
ко в интересах застройщика. По строитель-
ным нормам у многоэтажек должно быть два 
выезда. А сейчас ни одного нет. И ради круп-
ного капитала под удар попадает деревня, 
которая стоит на этом месте 400 лет. А также 
кучинский лесопарк: дорога пройдет со зна-
чительной вырубкой леса. А еще пострадают 
жители многоэтажных домов. Например, по 
улице Авиарембаза трасса пройдет прямо 
под окнами. Шумозащитный экран спасет 
максимум три этажа. Ради дороги придется 
вырубить многолетнюю лесополосу. А ведь 
многие как раз ради нее и купили квартиру. 
Еще ипотеку не выплатили, а им сразу раз 
— шум и пыль под окнами, — уверена Ольга, 
жительница деревни Федурново.

Самое страшное, считает народ, что до-
рога пойдет по южной стороне деревни. Там 
мало места даже для двух полос. Поэтому 
неизбежен снос домов и изъятие участков. 

В деревне два участника СВО. И как раз 
их семьи сейчас живут по линии, которая 
попадает под основной удар. Два парня на-
граждены высокими наградами: орденом 
Мужества и медалью «За отвагу». Один из них 
воевал под Бахмутом. «Куда они вернутся? К 
отрезанным участкам или изъятым домам? 
Или же, в лучшем варианте, трасса у них под 
окнами пройдет? Вся грязь в землю осядет. А 
ведь в наших садах яблони растут, теплицы 
есть, мы по-прежнему сажаем огороды», — 
спрашивают жители. 

В микрорайоне Железнодорожный одну 
из населенных улиц дорога отрежет от леса, 
ради которого и покупались квартиры. 

— По плану мы будем жить теперь на 
острове. С одной стороны железная дорога, 
с другой — областная трасса. Как пишут в 
документах, на 2 или 4 полосы. Они пока не 

решили. А наши дома стоят прямо за Кучин-
ским лесопарком. Многие специально сюда 
переехали с детьми, чтобы дышать чистым 
воздухом, — рассказывает Елена, жительница 
улицы Лесопарковая. 

На съемку обращения на «горячую ли-
нию» президента пришли семьями: парами, с 
детьми, подростками, пожилыми людьми.

— Ближнее Подмосковье — это запо-
ведный край. Там и так лесов не осталось, а 
они хотят ради дороги для застройщика лес 
вырубать. Даже если 20 гектаров вырубят, 
остальные 80 загнутся. От гари, выхлопов, 
копоти, — уверен Алексей, житель микро-
района Северное Кучино. 

В 2016 году по инициативе партии «Еди-
ная Россия» в Федеральный закон «Об охране 
окружающей среды» была внесена поправка, 
касающаяся создания лесопаркового зеле-
ного пояса вокруг городов. Кучинский лесо-
парк был отнесен к зеленому поясу Москвы. 
Вырубка в этой зоне запрещена. Но позже 
в законодательстве появилась поправка о 
том, что если территория входит в проект 
комплексного развития территории, то можно 
вырубать и строить. С компенсационной по-
садкой, разумеется. Недавно участок Кучин-
ского лесопарка попал в зону реализации КРТ 
— комплексного развития территории. 

— Ну, компенсируют они эти 20 гектаров 
в районе Ногинска, допустим. А нам-то что 
останется? — спрашивают жители Балаши-
хи. — Мы выросли в этом лесу. Там до сих 
пор лоси водятся, кабаны. Не говоря уже о 
другой редкой флоре и фауне.

— Нам говорят, что дорога улучшит транс-
портную ситуацию в городе. Да, в Балашихе 
есть проблемы с транспортом. Но здесь в 
2027 году намечен ввод в эксплуатацию пу-
тепровода в районе переезда на станции 
Черное Горьковской железной дороги. Ис-
чезнет вечная пробка на переезде. Также 
планируется расширение многострадального 
Носовихинского шоссе, два дополнитель-
ных прокола под мостом через железную 
дорогу в районе Кучина. Намечена и другая 
масштабная реконструкция дорог в районе 
новой трассы ЮЛА. Если не добавлять новых 
жителей, то все поедет. Иначе получится, что 
проложат дорогу мимо нас и еще квартал на 
20 тысяч человек построят. И снова будет 
пробка, — рассказывает Юлия, жительница 
деревни Федурново.

«Мы уверены, что правительство прислу-
шается к нам и уберет дорогу из документов», 
— заключают жители в своем обращении. По 
их подсчетам, новая трасса ухудшит жизнь 
примерно 18 тысячам человек.

Виктория КУНИЦКАЯ.

РАБОТНИЦУ ДЕТСАДА, 
КОТОРАЯ ЗАБЫЛА 

НА ПРОГУЛКЕ РЕБЕНКА, 
НАКАЗАЛИ РУБЛЕМ

Помощница воспитателя частного 
детского сада предстала перед судом 
за то, что забыла на прогулке 3-летнюю 
девочку. 

Как сообщал ранее «МК», вопиющий 
случай произошел в подмосковном Крас-
ногорске в марте этого года. Несколько 
детишек в сопровождении двух сотрудниц 
сада возвращались с дневной прогулки. 
Во главе колонны была воспитательни-
ца, замыкала шествие ее помощница. 
Когда группа подошла к дороге, один из 
карапузов упал. Помощница воспитателя 
помогла ему подняться и впопыхах не 
заметила, что одна девочка немного от-
стала. В результате в сад, расположенный 
на 1-м этаже многоквартирного дома, 
компания вернулась не в полном составе 
— одного ребенка не хватало. 

К счастью, девочку на краю дороги, по 
которой сплошным потоком ехали маши-
ны, заметила случайная прохожая. Она 
взяла ребенка за руку, отвела в ближай-
ший двор и стала опрашивать взрослых. 
Кто-то предположил, что беглянка ушла 
из частного детсада. К тому времени 
воспитатели уже обнаружили пропажу и 
бросились на поиски. Об инциденте они 
предпочли никому не говорить. Однако 
когда мама пришла вечером за дочерью, 
ее встретила очевидица дневного пере-
полоха и рассказала, что произошло. 
Возмущенная женщина обратилась за 
помощью к уполномоченному по правам 
ребенка по Московской области Ксении 
Мишоновой, та написала жалобу в След-
ственный комитет, после чего было воз-
буждено уголовное дело. 

Помощнице воспитателя предъявили 
обвинение в оказании услуг для детей 
младше 6 лет, не отвечающих требова-
ниям безопасности. Своей вины она не 
признала, подчеркнув, что ребенок оста-
вался без присмотра максимум 6 минут. 
Однако Красногорский суд признал ее 
виновной и приговорил к штрафу в 100 
тысяч рублей.

ЦЕННЫМ КУРАМ 
И ПЕТУХАМ НАЧНУТ 

ДАВАТЬ ИМЕНА
Простой в применении и удобный в 

использовании способ определять, ка-
кая птица может дать больше здорового 
потомства или яиц нужных категорий, 
нашли ученые Всероссийского научно-
исследовательского и технологического 
института птицеводства (из Сергиева По-
сада. Свою разработку — браслет с плаш-
кой для нанесения кода — они защитили 
патентом Российской Федерации.

Основной принцип, по которому дей-
ствуют селекционеры, известен уже дав-
но: ценную птицу да и прочих племенных 
животных следует маркировать. Это нуж-
но для ведения точного индивидуального 
учета их роста, развития и продуктив-
ности, а также последующего отбора и 
подбора родительских пар. Простейший 
способ маркировки ценной птицы — это 
нанесение на лапку кольца. На нем ука-
зываются основные данные пернатого: 
номер гнезда, номер матери, порядковый 
номер самой птицы и т.п. Сейчас для это-
го используются алюминиевые бирки с 
цифрами. У них, замечают авторы изобре-
тения, есть ряд недостатков. Во-первых, 
одинаковый цвет делает невозможным 
визуально идентифицировать птицу с 
расстояния. С такой бирки нельзя считать 
информацию при помощи распространен-
ных терминалов сбора данных. Также это 
дорого и требует специальной оснастки 
производственного процесса. В конце 
концов, кольца травмируют ногу птицы 
тонкими краями металлического кольца, 
есть опасность его врастания в ткани.

Чтобы избавить птиц и селекционеров 
от всего этого, ученые из ВНИТИП пред-
ложили делать браслеты для птицевод-
ства из пластиковой ленты с плашкой для 
нанесения кода. Она безболезненна для 
животного, может быть изготовлена из 
пластика разных цветов. Но самое главное 
свойство этого браслета — это именно 
возможность нанести на него штрихкод 
или QR-код. Благодаря этому селекцио-
нер с помощью, например, мобильного 
приложения в телефоне сможет считать 
информацию о птице с кода, а затем про-
смотреть все, что его интересует, в базе 
данных. К тому же появится возможность 
давать курам и другим племенным пер-
натым имена.

ЗА ЗАГРЯЗНЕНИЕ ВОЗДУХА 
ОТВЕТИТ БИТУМНАЯ 

КОМПАНИЯ
Уголовное дело по факту загрязнения 

воздуха в Пушкинском городском округе 
возбудили подмосковные следователи. 
Компания по производству битумных ги-
дроизоляционных материалов нарушила 
правила выброса в атмосферу диоксида 
азота и сероводорода, из-за чего пока-
затели качества по воздуху стали пре-
вышать норму в 2–3 раза. 

Жители деревень Щеглово, Григорково, 
Никольское, Могильцы, села Рахмано-
во, рабочего поселка Софрино и поселка 
Ашукино и ближайших садовых неком-
мерческих товариществ на протяжении 20 
лет жалуются на загрязненность атмос-
ферного воздуха, которая, по их мнению, 
пагубно отражается на здоровье. Главны-
ми загрязнителями являются компании 
по переработке, хранению и утилизации 
отходов от 1-го до 4-го классов опасно-
сти и завод по производству битума и 
битумных мастик.

— Заводы и днем, и ночью выбрасывают 
в атмосферу удушливые, едкие химиче-
ские отходы. Мы связываем наши недуги 
— головные боли, аллергические реакции, 
постоянный кашель — с экологической 
бедой нашего района. Сильнейший запах 
сероводорода простирается на 5 киломе-
тров от нас. Лишь в декабре 2020 года в 
деревне установили пост мониторинга 
воздуха, который показывал среднесу-
точные показания. Изначально датчик 
показывал превышение в 2–3 раза. Спустя 
некоторое время к нам приехали некие 
сотрудники служб, которые заменили 
датчик. С тех пор он вообще ничего не 
показывает, — рассказала жительница 
деревни Талицы Татьяна Ларина.

После очередного обращения к мест-
ным депутатам по их инициативе в октя-
бре этого года в деревни и села была 
направлена лаборатория Роспотребнад-
зора. Полученные результаты показали 
превышение предельно допустимой кон-
центрации по содержанию сероводорода 
более 1,0 ПДК. 

М н о -
гие из 
нас, не-
зависимо 
от того, суевер-
ный вы человек или же рационалист 
и скептик, накануне Нового года обя-
зательно поинтересуются, какой год 
наступает по восточному календарю 
и как его следует встречать.

Итак, знакомьтесь: 2025 год — год Зе-
леной Деревянной Змеи. Специалисты по 
восточным гороскопам утверждают, что змея 
— существо мудрое, неконфликтное, верное 
и не чуждо земных радостей.

Но как все, кто обладает властью, любит, 
когда ей отдают дань уважения, к таким людям 
она будет благосклонна. А вот на тех, кто ею 
пренебрегает, может и прогневаться. Поэтому 
подготовку к встрече года Змеи следует на-
чинать заранее.

Конечно, Новый год по восточному ка-
лендарю наступит не 1-го, а только 29 января. 
Так что будем считать, что наш европейский 
праздник — это всего лишь генеральная репе-
тиция. Тем не менее интерьер комнаты, где вы 
собираетесь встречать гостей и праздновать, 
лучше всего украсить в цветах, которые пред-
почитает мифологическая рептилия.

Основная цветовая гамма в год Зеленой 
Деревянной Змеи — это, конечно же, все от-
тенки зеленого, а также коричневый, белый, 
золотой и серебристый цвета. Наверно, го-
сти будут сильно удивлены, если не сказать 
шокированы, увидев на праздничном столе 
коричневую скатерть, а вот зеленые салфетки 
или столовый сервиз с растительным орна-
ментом вполне подойдут. Еще эксперты по 
восточному символизму советуют поставить 
в комнату побольше экзотических цветов — 
орхидеи будут в самый раз.

При выборе праздничного наряда отда-
вайте предпочтение той же самой цветовой 
гамме — удачу принесут все цвета земли, чего 
нельзя сказать о красном цвете, его старай-
тесь избегать. Зато змеиный принт в тканях 
или украшениях, имитация змеиной чешуи 
будет очень кстати, только не надевайте из-
делия из натуральной змеиной кожи. 

Говорят, что главным украшением ново-
годнего стола должен стать запеченный кро-
лик, также из мясных блюд хорошо подойдет 
свинина и птица, можно, конечно, подавать 

и вегетарианские угощения, но помните, что 
все змеи в природе хищники, так что делайте 
выводы сами.

Чем еще умаслить символ наступающего 
года? Утверждают, что Зеленая Деревянная 
Змея обожает золото и натуральные камни. 
Так что надеваем на себя все, что блестит. 
На одном сайте даже советуют выложить по-
среди праздничного стола что-то вроде горки 
из самоцветов, предлагают использовать 
свои ожерелья, а если таких нет, то можно 
положить камни, которые почти каждый из 
нас собирает во время отпуска у моря.

Еще один важный штрих — змеи любят 
проводить время в компании сородичей. 
Поэтому встречать год Змеи в одиночестве 
нельзя, нужно обязательно собраться вместе 
с друзьями и близкими вам людьми и пове-
селиться от души.

Это все были советы, так сказать, для 
общего пользования. Если же вы суеверный 
человек, вот вам еще несколько эксклюзивных 
рецептов от восточных мистиков о том, как 
ублажить священную рептилию.

Во-первых, обязательно раздайте все 
долги до наступления Нового года. Во-вторых, 
непременно помиритесь с близкими. Змеи, 
что бы мы о них ни думали, на самом деле 
совсем неконфликтны, поэтому будут благо-
склонны к тем, кто умеет сглаживать острые 
углы. И уж совсем странный совет автомоби-
листам: помойте в старом году свою машину 
и залейте полный бак, мистики утверждают, 
что так вы сможете избежать в новом серьез-
ных аварий.

Евгения ВОКАЧ.

Подмосковные депутаты решили уже-
сточить меры наказания для уличных 
торговцев, ведущих свой бизнес без 
разрешения. На последнем заседа-
нии Мособлдумы был принят закон об 
установлении штрафов за торговлю в 
неположенном месте.

Вообще-то в России запрещена стихий-
ная торговля. Нельзя просто взять и выйти на 
улицу, поставить стул или стол и начать прода-
вать все, что вам вздумается, а главное — где 
захочется. Однако многие из нас становились 
свидетелем именно такой ситуации.

Выходишь из электрички в каком-нибудь 
подмосковном городе и сразу же попада-
ешь на стихийный рынок. С одной стороны 
бабушки рекламируют квашеную капусту и 
соленья собственного приготовления, с дру-
гой коммерсанты толкают какой-то товар со-
мнительного происхождения. Тут же зазывалы 
рекламируют что-то, и жулики шныряют…

Но теперь, похоже, таким торжищам 
придет конец. По словам Сергея Керселя-
на, председателя комитета Мособлдумы по 
аграрной политике и потребительскому рынку, 
подмосковные депутаты решили дополнить 
КоАП Московской области новой статьей, 
согласно которой предусмотрены штрафы за 
розничную торговлю, оказание услуг обще-
ственного питания и бытовых услуг в неуста-
новленных местах.

«Незаконная уличная торговля является 
одним из самых распространенных наруше-
ний в сфере потребительского рынка. В 2024 
году было зафиксировано более 13 тысяч 
подобных правонарушений, к ответствен-
ности привлечено более 4,5 тысячи граждан. 
Однако количество нарушений все равно 
растет. Ежегодно от жителей Подмосковья 
поступает более 2000 жалоб на незаконную 

уличную торговлю. При этом адреса таких 
стихийных рынков все время повторяются 
— 3,8 тысячи адресов нарушения выявляют 
регулярно, а 120 — ежедневно», — расска-
зал депутат.

Проблема в том, что ранее привлечь нару-
шителей, являющихся ИП или самозанятыми, 
было очень трудно. Ответственность пред-
усмотрена только для юрлиц за отсутствие 
регистрации. Но теперь отвечать будут как 
юридические, так и физические лица.

Полномочиями по составлению прото-
колов за торговлю в неустановленном месте 
предлагается наделить должностных лиц ор-
ганов местного самоуправления, осущест-
вляющих муниципальный контроль.

Законом предусмотрены следующие 
размеры штрафов:
✔  для граждан — от 2500 до 5000 рублей;
✔  для индивидуальных предпринимателей 

и должностных лиц — от 10 тысяч до 30 
тысяч рублей;

✔  для юридических лиц — от 150 тысяч до 200 
тысяч рублей.

За повторное в течение года 
правонарушение:
✔  для граждан — 5 тысяч рублей;
✔  для индивидуальных предпринимателей и 

должностных лиц — 50 тысяч рублей;
✔  для юридических лиц — 500 тысяч 

рублей.
Елена БЕРЕЗИНА.

ДОРОГА, ВЕДУЩАЯ В АД
Балашиха попросила президента не допустить 

строительства трассы через деревню и лес

ЭХ, ПОЛНА КОРОБОЧКА, ДА НЕ В ТОМ РЯДУ

АНТИБУЛЛИНГ ПО QR-КОДУ: НЕ МОЛЧИ, ЕСЛИ ТРАВЯТ
В подмосковных 
школах со случаями 
издевательств над 
учениками решили 
бороться по-своему

КАК УГОДИТЬ 
ЗЕЛЕНОЙ 
ДЕРЕВЯННОЙ ЗМЕЕ
Главные цвета 2025-го 
символизируют 
мудрость и верность

Мособлдума вводит наказания за продажу 
товаров в неположенных местах
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В начале 2024 года Президент РФ 
Владимир Путин дал указание вклю-
чить в программу социальной гази-
фикации СНТ. В одном Подмосковье 
зарегистрировано 12 тысяч садовых 
товариществ, и для многих дачников 
в последние годы их загородный дом 
стал основным местом жительства, 
где хочется иметь все удобства, как в 
городской квартире. 

В среду депутаты Мособлдумы под-
водили итоги, что удалось сделать в этом 
направлении за год. Прозвучали, к примеру,  
такие факты: программа догазификации 
СНТ в Подмосковье – самая большая среди 
регионов (11% от всего объема по стране), 
а в 2025-2030 гг. планируется провести газ 
в 956 СНТ  региона.

«МК» тоже решил принять участие в 
обсуждении актуальной темы и попросил 
эксперта по дачному законодательству, 
лидера общественного движения «На-
родный сад» Федора МЕЗЕНЦЕВА обо-
значить те подводные камни, с которыми 
столкнулись подмосковные дачники, желаю-
щие газифицировать свои дома.

— Приходится слышать от наших чи-
тателей очень противоречивые мнения 
о программе социальной газификации, 
одни считают, что теперь подключить газ 
в Подмосковье стало намного проще и 
дешевле. Другие уверены, что государ-
ство перекладывает часть своих затрат 
на плечи граждан. Кто из них прав?

— В нашем суровом климате без маги-
стрального газа отопление частного дома 
обходится очень дорого. Если дом обогрева-
ется электричеством, владелец тратит за свет 
в зимние месяцы от 15 до 35 тыс. рублей, а то 
и более. Если к дому подведен газ, стоимость 
отопления сразу сокращается в 10 (!) раз.

В этом году по поручению президента в 
программу социальной газификации были 
включены не только населенные пункты, но 
и СНТ, которые входят в их границы. А вот 
те дачные и коттеджные поселки, которые 
расположены на землях сельхозназначения, 

претендовать на включение в льготную про-
грамму газификации не могут.

— Несправедливое получается какое-
то разделение. Ведь по российскому за-
конодательству строить жилые дома раз-
решено и в деревнях, и в СНТ — и там, и 
там людей прописывают.

— Да, разделение несправедливое, 
но допустим, что у государства нет сейчас 
возможности обеспечить всех на льготных 
условиях газом, в этом случае хорошим вы-
ходом из положения могла бы стать форма 
частно-государственного партнерства. Люди 
строятся, проводят газ, прокладывают трубу, 
ставят газораспределительную станцию, де-
лают проект — все за свой счет. А потом им 
компенсируют часть их затрат за счет под-
ключения новых абонентов. Кстати, во многих 
СНТ и коттеджных поселках такая практика 
существовала много лет. 

— А что изменилось сейчас?
— Сейчас «Мособлгаз» и его подрядчики 

стали подключать новых абонентов (кстати, 
некоторые из них участники льготной соц-
газификации) к частным газопроводам без 
какой-либо компенсации затрат соинвесто-
рам. Думаю, это несправедливо: получается, 
одни несут затраты, а другие получают чистую 
прибыль плюс ставят себе зачет за успешную 
реализацию наказов президента.

— Получается грабеж какой-то? 
— В том-то и дело. Знаю, что многие, кто 

не подпадает под программу соцгазификации, 
готовы за свой счет провести газ, но им нужны 
гарантии, что государство возместит эти за-
траты в случае подключения дополнительных 
потребителей.

Это справедливое требование, потому 
что, если бы «Мособлгаз» подключал новых 

клиентов с нуля, тогда он сам понес бы все те 
затраты, которые легли на плечи физических 
соинвесторов. В Подмосковье большой спрос 
на индивидуальное строительство, но хоро-
ших предложений на рынке недвижимости 
не так уж и много. В основном развитие ИЖС 
как раз и тормозит отсутствие необходимых 
коммуникаций, а том числе газа, в новых кот-
теджных поселках. Но люди могли бы само-
стоятельно решить эту проблему, вложившись 
в прокладку инженерных сетей еще на стадии 
строительства, если бы им гарантировали, что 
со временем их затраты окупятся.

Часто в поселке, где находится 300 участ-
ков, строится первая очередь из 100 домов, 
эти первопроходцы скидываются и проводят 
к своим домам газ, но закладывают мощность 
на 300 потребителей, чтобы потом к этому 
газопроводу могли подключиться остальные 
соседи и компенсировать им затраты. 

— Что должно сделать правительство, 
чтобы не нарушались права соинвесто-
ров, готовых вложить или уже вложивших 
собственные средства в строительство 
частных газовых сетей?

— Необходимо четко прописать в феде-
ральном законодательстве, что энергосете-
вые компании не имеют права самовольно без 
компенсации и согласования с соинвестора-
ми подключать дополнительных абонентов к 
частным сетям, будь то газопровод или элек-
трическая сеть. Тогда это будет равноправное 
частно-государственное партнерство. Уверен, 
что, получив такую гарантию от государства, 
желающих газифицировать свой участок, дом 
будет намного больше. Люди будут знать, 
что пусть сейчас они потратятся, зато потом 
вернут свои деньги.

Кроме этого Правительство РФ должно 
разработать и утвердить методику компенса-
ции затрат владельцам частных газопроводов 
в случае подключения к нему новых абонентов. 
Потому что сейчас происходит следующее — с 
одной стороны, по закону владельцы частных 
сетей не имеют права отказать сетевой энер-
гетической компании в подключении новых 
абонентов, а с другой — закон совершенно 
никак не защищает их интересы. Газопровод 
по-прежнему находится на балансе частных 
лиц, жителей поселка или СНТ, они несут все 
затраты по его содержанию, но прибыль за 
счет подключения новых абонентов получает 
только сетевая компания. Есть еще один ва-
риант решения этой проблемы: государство 
может продумать механизм, по которому 
энергокомпания сможет выкупить у частных 
инвесторов газопровод, взять его на свой 
баланс и тогда уже спокойно подключать к 
нему новых пользователей.

Елена БЕРЕЗИНА.

ВЫЕХАТЬ НА ЧУЖОМ ГАЗУ?
Эксперт назвал главные проблемы социальной 
газификации в Подмосковье
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рабочий стол, на ко-
тором орудуют рубанком. 4. «Лайтовый реве-
ранс» юной барышни. 10. Покой в понимании 
физика. 11. «Нокаут» для неприятельского 
войска. 13. Пост министра в планах карьери-
ста. 14. Провиант для братьев наших меньших. 
15. Офицерское звание в начале карьеры. 16. 
Предзимний месяц осени. 18. Футбольный 
судья с упаковкой «горчичников». 20. Лежанка 
в кабинете школьного медика. 22. Хмельной 
напиток из Суздаля. 23. Враждебно настроен-
ный захватчик. 24. Медицинское учреждение с 
палатами для пациентов. 27. «Вече» участников 
жилищного кооператива. 30. Машинка, кото-
рая сама стирает и отжимает. 32. Сверкающее 
«боа» новогодней елки. 34. Роковая красот-
ка, губившая пением моряков. 35. Соперник, 
переманивающий клиентуру. 36. Возглас, 
поднимающий соратников. 38. Тайна рыцаря, 
скрытая под забралом. 39. Возвышение в виде 
помоста с высоким пюпитром для преподава-
теля, лектора, докладчика, проповедника. 40. 
Бурный процесс в реторте или пробирке. 41. 
Мерзкий поступок, достойный негодяя. 42. 
Химик, нашедший призвание в школе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Препарат для профи-
лактики болезней. 2. Изложенная в двух 
словах проблема. 3. Бригада бурлаков, 
тянувших одну лямку. 5. «Наряд» Адама, 
«скопированный» нудистами. 6. Шерсть 
врага в зубах драчливого кота. 7. Недуг об-
ложившегося платками болеющего. 8. Про-
казница из квартета в басне Крылова. 9. 
Девица с волосами цвета южной ночи. 10. 
Объединение двух предприятий в одно. 12. 
«Коллекция нумизмата» на шее цыганки. 17. 
Наган под кожанкой чекиста. 19. Выдумки 
из уст деревенских кумушек. 20. Частица 
истины в море пустословия. 21. Обязатель-
ные весы к образу Фемиды. 25. Заросли, в 
которых жирует белка. 26. Ценитель дорогих 
старинных вещиц. 27. Широкополая шляпа 
мексиканского мачо. 28. Великая Россия 
времен Николая II. 29. «Курительный» ко-
стюм джентльмена. 31. Невинная проделка 
малыша. 33. Особенность речи, выдающая 
иностранца. 34. Работник, сливающий ин-
формацию боссу. 37. Дитя благоговеющей 
мамочки. 38. «Холст» из альбома для урока 
рисования.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Процесс. 4. Спутник. 10. Перепад. 11. Приступ. 13. Торт. 14. Сода. 
15. Оранжерея. 16. Почерк. 18. Квиток. 20. Антоним. 22. Качество. 23. Канитель. 24. При-
ворот. 27. Преграда. 30. Ящерица. 32. Реестр. 34. Навага. 35. Окружение. 36. Село. 38. 
Урна. 39. Обличье. 40. Емкость. 41. Тротуар. 42. Тягость.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поступь. 2. Цвет. 3. Стежок. 5. Пустяк. 6. Трус. 7. Кухарка. 8. Един-
ство. 9. Сплетник. 10. Причуда. 12. Пострел. 17. Резервист. 19. Викторина. 20. Артерия. 
21. Манжета. 25. Ремесло. 26. Трезубец. 27. Пришелец. 28. Декабрь. 29. Просвет. 31. 
Напасть. 33. Родина. 34. Неволя. 37. Обет. 38. Утро.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

23 ДЕКАБРЯ — ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПРИЕМА ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ НА «МК»!

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 декабря с 8.30 до 18.30,
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на у «Пятерочка»
20 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13А
21 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Рязанский проспект», 
ул. Академика Скрябина, д. 1, у банка ВТБ
м. «Народного Ополчения», 
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, 
на автостоянке в сквере
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
22 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»

м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны ул. 4-й Полевой пер.
23 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
24 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
25 декабря с 8.30 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же 
зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Реформа года добралась до «Золо-
той маски». За 30 лет существования нацио-
нальной театральной премии и одноименного 
фестиваля это была не первая попытка изме-
нить существующее Положение — его девять 
(!!!) раз редактировали. И вот наконец новый 
председатель и секретариат СТД РФ, собрав 
специалистов, сделали то, о чем так долго 
говорила театральная общественность, — от-
крыли двери для всех направлений театра, а 
не только для одного, лишь по формальным 
признакам современного. Упразднены частные 
номинации, а заветную «Маску» отныне будет 
получать спектакль. Недовольных переменами 
хватает, но Владимир Машков, собственно 
инициировавший проведение реформы еще 
год назад, уверен, что это поможет нацпремии 
стать открытой, честной и объективной.

Переезд года, а возможно, и века, пере-
жила «Троица» Андрея Рублева, которую в 
конце июня перевезли в Сергиев Посад. В 
Троице-Сергиевой лавре, согласно договору 
между РПЦ и Минкультом, она будет находить-
ся как минимум 49 лет. Считай, уехала навечно. 
Хотя рестовраторы настаивали на консерва-
ции. Созданы ли для шедевра подходящие 
условия — большой вопрос. Специалисты уве-
рены, что вместе с передачей РПЦ «Троицы», 
а чуть раньше раки Александра Невского в 
Александро-Невскую лавру, запущен передел 
музейного фонда в пользу церкви.

Задержание года в середине лета про-
звучало как выстрел. Фигурантом уголовного 
дела стал экс-глава Департамента культуры 
Москвы Александр Кибовский. Его обвинили 
в восьми эпизодах получения взяток и мошен-
ничестве, по предварительным данным, на 
общую сумму более 100 млн рублей. В истории 
столичной культуры он останется как знаток 
военной атрибутики, не раз демонстрировав-
ший свои знания на театральных подмостках. 
При нем открылся концертный зал «Зарядье», 
зачем-то слили несколько театров и едва уце-
лела гордость отечественного музыкального 
образования — детские музыкальные школы. 
Чиновник готов искупить грехи мздоимства на 
СВО, но дадут ли ему такую возможность? 

Солнце года — взошло в честь 225-летия 
нашего всего — Александра Пушкина. Соглас-
но статистике состоялось 75 мероприятий. Что 
ни неделя, то премьера «Маленьких трагедий», 
«Повестей Белкина», «Дубровского» и даже 
«Кабаре Пушкина». А также выставки, кон-
церты, лекции, акции, инсталляции — кругом 
было оно, солнце русской поэзии. Регионы 
не отставали. 

Назначение года. В один июньский день 
Департамент культуры Москвы резко сменил 
руководство сразу трех столичных театров. В 
«Современник» пришел Владимир Машков, 
в Театр Виктюка — Константин Богомолов, 
а в Сатиру — Евгений Герасимов. Решение 
спорное: если о Машкове как о преемнике еще 
при жизни думала Галина Волчек, то с другими 
кандидатами явно поспешили. В Сатиру сле-
довало бы отправить Богомолова, у которого 
жанр сатиры был живее всех живых. 

Кинохит года — «Мастер и Маргарита» 
по одноименному роману Михаила Булгакова 
— стал лидером проката и самым многостра-
дальным российским фильмом. Его производ-
ство затянулось, он сменил первоначальное 
название «Воланд» (возможно, потому, что 
главного героя сыграл немецкий актер Аугуст 
Диль). На производителей картины подавали 
в суд правообладатели романа, но ничего не 
добились. Фильму не хотели выдавать про-
катное удостоверение из-за высказываний 
режиссера Локшина — уроженца и гражданина 
США с русскими корнями, — но ставки были 
слишком велики, в том числе и финансовые. 
Дойдя наконец до зрителей, отечественный 
блокбастер вызвал противоречивую реакцию, 
вплоть до обвинений в попытках опорочить со-
ветское прошлое. Но авторы знали, на что шли, 
выбрав роман, приносящий несчастья.

Триумфатором года стала «Анора» аме-
риканского кинорежиссера Шона Бейкера об 
отпрыске российского олигарха, женившегося 
на нью-йоркской стриптизерше. Картина по-
лучила «Золотую пальмовую ветвь» в Каннах во 
многом благодаря участию российских актеров 
Марка Эйдельштейна и Юры Борисова, и на 
нее обрушился шквал критики за то, что обо-
шла опусы более значимых режиссеров, ну и 
за сам факт участия русских (куда же теперь 
без политики?!). При этом «Анора» — номинант 
престижных американских премий, включая 
«Золотой глобус», а дальше наверняка будет 
«Оскар». Эйдельштейн и Борисов не сходят со 
страниц ведущих мировых изданий и получили 

заманчивые международные предложения, 
вопреки потоку брани со всех сторон.

Обыски года прокатились весной по 
домам и мастерским художников, которых 
связывают с делом Петра Верзилова (признан 
иностранным агентом). Среди них Анатолий 
Осмоловский (возглавляемый им институт 
«База» закрыт), Василий Слонов из Краснояр-
ска (арт-объект в виде неваляшки с «блатной» 
символикой уничтожен), Александр Курицын, 
он же Синий Карандаш (уволен из филиала 
ГМИИ имени Пушкина). Под подозрение по-
пал и Музей современного искусства PERMM. 
Похоже, обыски у художников, казавшиеся нон-
сенсом в начале года, становятся практикой.

Миллионером года стал не человек, а 
всенародно любимый балет «Щелкунчик», чему 
поспособствовало «динамичное ценообразо-
вание», проводимое администрацией Большо-
го театра. Если еще в сентябре на «Лебединое 
озеро» можно было попасть за 50 тысяч руб., 
просто купив билет в кассе театра, то на «Щел-
кунчик» билеты в кассу не поступали. Решив 
вступить в смертельную схватку с билетной 
мафией, Большой отправил зрителей на сайт, 
который от желания всех и сразу отхватить 
билетик на балетную сказку, сразу «лёг». 

Ажиотаж подогрели аукционом, выставив 
на продажу места в ближнем партере с номи-
налом в 50 тысяч при «шаге» в 5000. Рекорд не 
заставил себя ждать — максимальная цена за 
лот (4 билета) достигала порядка 1 миллиона 
200 тысяч. То есть за билет в 12-й ряд парте-
ра на «Щелкунчик» граждане выложили 300 
тысяч. Пока рублей. Что будет в следующем 
году? Поживем — увидим, но после нынешних 
продаж ясно одно: кто богат — того и тапки. 
То есть сказка. 

Дуэль года между двумя Константинами, 
и к тому же Юрьевичами, из-за одной птич-
ки, то есть «Чайки» по Чехову, не состоялась, 
потому как профессору негоже стреляться 
с пятиклассником. Двух премьерных «Чаек» 
сравнивать невозможно, поскольку Богомолов 
на Бронной своей постановкой задал такую вы-
сокую планку современному театру, адаптации 
в нем классики, работе с актерами, до которой 
не всякий профессиональный режиссер дотя-
нется. Не то что актер, впервые попытавший 
режиссерского счастья в театре. 

Возвращение года длиною в шесть лет. 
Именно столько времени картина Ильи Репи-
на «Иван Грозный и сын его Иван 16 ноября 
1581 года» (полное название) была скрыта от 
глаз публики. Шесть лет назад вандал, возму-
щенный содержанием полотна, изрезал его. 
Спасая шедевр, Грозному и его наследнику в 
Третьяковке создали поистине царские усло-
вия: открыли мастерскую, оснащенную новей-
шим техническим оборудованием, специально 
разработанным для спасения репинского ше-
девра. Четыре года трудились реставраторы, 
еще два ожидали специально разработанного 
для него эксклюзива — «бронежилета». Теперь 
обоим Иванам ничто не угрожает. 

Ожидание года связано с селом Сон-
цовка, где родился Сергей Прокофьев. Раз-
вивая наступление на Красноармейском на-
правлении, наши войска еще в ноябре начали 
бои за малую родину всемирно известного 
композитора. С этого момента в напряжении 
находились все — Музей Прокофьева в Москве, 
Донецкий краеведческий музей, филиалом 
которого до захвата Сонцовки ВСУ был рас-
положенный там Музей Прокофьева. И еще 
десятки думающих и понимающих важность 
момента людей из Донбасса и «материковой» 
России. Обоснование, почему крохотное село, 
состоящее из пяти улиц и нескольких десятков 
домов, стоит всех переживаний, сформулиро-
вал директор Донецкой филармонии: в ДНР нет 
своей Ясной Поляны или усадьбы Чайковского 
в Воткинске. Поэтому новость об освобожде-
нии села — даже если музей погибнет, даже 
если памятник Прокофьеву пострадает — в 
Донецке встретят со слезами на глазах.

Актер года Юра Борисов к своим 32 го-
дам снялся в 69 фильмах. И если прежде он 
был номинантом Европейской киноакадемии 
благодаря российско-финской картине «Купе 
номер 6» (Гран-при Каннского кинофестива-
ля), то теперь стал номинантом нескольких 
американских кинопремий, включая «Золо-
той глобус», лауреатом кинокритиков Лос-
Анджелеса и Сан-Франциско как лучший актер 
второго плана в «Аноре». Ждем «Оскар». А 
Юра продолжает работать в российском кино. 
После «Купе номер 6» он говорил, что такого 
витка у него больше не будет. И оказался… 
неправ.

Юбилей года отметил композитор 
Владимир Дашкевич. Любимый публикой и 

сверхпопулярный музыкант, фило-
соф и кибернетик, практик и тео-
ретик принадлежит к числу великих 
личностей нашего времени. Он один 
из немногих современных композито-
ров, кто сочиняет симфонии и оперы 
и при этом пишет мелодии, которые 
остаются у всех на слуху. И теперь, 
на десятом десятке, он продолжает 
творить: опера, оратория для хора и 
солистов, книга, подготовка культо-
вого мюзикла — ни дня без события и 
творчества.

Выставку года устроил Эрмитаж. 
«ARS VIVENDI. Франс Снейдерс и фла-
мандский натюрморт XVII века» 
благодаря дизайну и архитектуре 
проекта, за которые отвечали Эмиль 
Капелюш и Юрий Сучков, превра-
тился в театральный пир во время 
чумы. Невероятно разыгранное дей-
ство погружало посетителей музея 
в непростое время, когда так ярко и 
натуралистично писали яства и дичь. 
На фоне эрмитажного проекта та же 
тема в Пушкинском, где натюрморты 
Снейдерса и учеников развесили по 
классике, смотрится провалом. Впе-
чатление провала усилил новый логотип 
музея с совместными монограммами 
из букв «П» и «М».

Гастроли года состоялись — 
Мариинка приехала в Большой, а 
Большой поехал в Мариинку. Со-
бытие можно считать историческим. 
На протяжении 20 лет об этом гово-
рили, но дальше разговоров почему-
то дело не шло. То есть хотели все, 
но кто-то злой и жадный (кто бы это 
мог быть?) встал на пути взаимооб-
мена большим искусством. И вдруг 
по мановению волшебной палочки (и 
понятно, в руках какого дирижера!) все 
переменилось, и московские балето-
маны наконец увидели масштабные 
спектакли Мариинского «Дон Кихот» и 
«Бахчисарайский фонтан». 

Предчувствие года, страшное и 
ужасное, поразило столичные теа-
тры в ожидании продаж билетов по 
паспортам. Все начнется только 15 
марта 2025 года, но уже сейчас зри-
тели, не желающие головной боли 
при посещении театра, отказыва-
ются покупать билеты, а дирекция 
театров подсчитывает убытки. Страх 
небезосновательный — авторами 
пилотного проекта не учтены мно-
гие факторы и не просчитаны риски. 
Например, приход в театр с детьми, 
которым неизбежно придется стоять 
на улице, пока их мама или подсле-
поватая бабушка судорожно достает 
из сумки свидетельство о рождении, и 
(внимание!!!) только оригинал. Самый 
эффективный способ закрытия 
театра найден — уверены те, кто в 
них работает. Потирают руки только 
цирковые — эксперимент пролетел  
мимо них.

Угроза года возникла под 
самый конец, когда в Сирийской 
Арабской Республике неожидан-
но рухнула власть Башара Асада. 
Конечно, свергнувшие законного 
президента экстремисты — ребя-
та помягче, чем те, кто кувалдами 
крошил и взрывал статуи в Пальми-
ре, но эксперты говорят, что судьба 
античных («языческих»), христианских 
и как минимум алавитских памятни-
ков культуры под вопросом. А если 
копать глубже, то существует угроза 
существованию малых сирийских 
селений, в которых царил межкон-
фессиональный мир и столетиями 
сохранялись уникальные элементы 
этнографии, которые считаются 
памятниками культуры, просто 
нематериальными. 

Трусы года изготовили из газет 
«МК» для картины Ивана Симонова, 
представленной на ярмарке совре-
менного искусства Сatalog. Вообще-то 
на полотне морячок изначально был 
изображен в стрингах, но подобное 
«распутство» посчитали неприличным. 
И так на служивом появились газетные 
трусы, которые шли ему куда больше, 
чем какие-то там стринги, и потому при-
влекли внимание к полотну.

Отдел культуры.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Триумфаторы, назначенцы, юбиляры, 
миллионеры, страхи и предчувствия нашего 
культурного городка — чего только не случилось 
за год. Подводим итоги, делаем выводы, 
рассматриваем перспективы.

«ЩЕЛКУНЧИК» СТАЛ 
МИЛЛИОНЕРОМ

Редкие звездные гости посетили 
светскую кинопремьеру в центре Мо-
сквы. На этот раз красная дорожка 
была наполнена знакомыми лицами 
из мира кино. Здесь появились те, кто 
на светские тусовки практически во-
обще не ходит.

Например, семейство Виторганов при-
шло посмотреть фильм о новогоднем чуде. 
Эммануил Гедеонович появился с супругой 
Ириной и двумя дочками: 5-летней Кларой и 
6-летней Этель. Присутствующие, конечно же, 
заметили, что с момента последнего посеще-
ния кинотеатра девочки заметно подросли. 
Семейство позировало на красной дорожке 
перед началом картины «Новогоднее чудо», 
а затем отправилось в зал. Здесь Эммануил 

Гедеонович думал отдохнуть в ожидании по-
каза, но журналисты его обнаружили в зале 
и попытались выяснить последние новости 
из жизни. В итоге артист рассказал, как пла-
нирует отметить свой 85-летний юбилей 22 
декабря. По его словам, главное — встретить 
его в окружении родных и близких. Но без 
праздника не обойдется. «Мне доставляет 
удовольствие радовать других», — пояснил 
без пяти минут юбиляр.

Ну а пока звездный отец делился плана-
ми, дочки предвкушали начало картины, ело-
зили на стульях и играли. Старшая общалась 
с мамой, а младшая вдруг переключилась на 
журналистов и с ходу сообщила неожиданную 
информацию. «У меня есть муж, — вдруг с 
совершенно детской непосредственностью 

выдала Клара. — Зовут Петр, он красивый. 
Мне нравится, когда он себя хорошо ведет». 
К интересной беседе подключился непосред-
ственно сам Эммануил Гедеонович, спросив 
дочку, есть ли у нее в таком случае дети? 
Клара ответила, что пока еще нет, но обяза-
тельно будут. Также девочка рассказала, что 
любит петь и танцевать, а с другом Петей им 
нравится «вместе танцевать и держаться за 
руки». Как выяснилось, ребенок в курсе со-
временных косметологических новинок. «А 
еще у меня много косметики: три помады, тени 
и пудра — няня подарила. И две волшебные 
палочки. Они исполняют желания», — рас-
сказала Клара.

Поскольку фильм был посвящен теме 
новогоднего чуда, мы не могли не спросить 
самого Виторгана: а какое чудо произошло 
в его жизни?

«Главное чудо в жизни — это рождение де-
тей! — ответил Эммануил Гедеонович. — В 78 
лет я вновь стал отцом — это ли не чудо?»

Еще одним новогодним чудом, можно 
так сказать, стало появление звезды сериала 
«Литейный» Константина Соловьева. Он при-
шел в компании девушки и двоих чудесных 
детей. Как оказалось, спутница артиста — его 

новоиспеченная жена Валентина Карчевская, 
а ребятишки — ее родные дети от предыду-
щего брака. У Константина теперь, получает-
ся, шестеро детей. Еще четверо родились в 
предыдущих отношениях.

Соловьев не стал скрывать от журнали-
стов детали своей личной жизни и сообщил, 
что познакомился с женой в Хабаровском 
крае, когда ездил туда с гастролями. Вален-
тина работала помощницей, в том числе и 
Константина. В общем, актер не пропустил 
красотку. 

«2024 год — кармический год. А это моя 
карма! — смеялся Соловьев. — Но карма не 
всегда плохо: что заработал, то и получил. Мы 
поженились в этом году. У нас много планов, 
мы думаем купить жилье, квартиру, поэто-
му будем работать больше, ездить больше. 
В этом году отмечаем Новый год в Москве. 
Поставим искусственную елку, потому что 
живую жалко. Дети уже заказали подарки 
Деду Морозу. Ребенок попросил полмешка 
машинок. Раз заказал — значит, Дед Мороз 
должен исполнить», — улыбался актер, глядя 
на мальчика.

Еще одна звездная семья привлекла 
внимание присутствующих. Вдова Бориса 

Грачевского Екатерина Белоцерковская при-
шла на красную дорожку вместе с сыном 
режиссера Филиппом. Появление мамы и 
ребенка, надо сказать, было не только ради 
досуга. Впервые сын Бориса Грачевского 
снялся в кино, да еще и вместе с мамой. Так 
что это событие весьма вдохновило поклон-
ников создателя «Ералаша». Сама Катя была 
в приподнятом настроении, предвкушала по-
каз фильма и рассказывала о первом опыте 
Фили в кино.

«Мы отснялись за полдня, потому что у нас 
в обед был самолет — мы летели отдыхать. Я, 
конечно, следила за ним в кадре, потому что 
он тогда был еще совсем маленьким. Сейчас 
он хотя бы подрос уже. В прошлом году ему 
было всего три года. Сейчас он говорит, что 
хочет обратно на съемочную площадку. А еще 
у него проявились папины задатки: он ходит 
с планшетом, все снимает и говорит: «Я буду 
кино снимать». Так что я не знаю, что из этого 
выйдет. Сейчас пока рано говорить: ему всего 
четыре года, и из того, что он снял, сложно 
пока что-то смонтировать. Я бы не хотела его 
отдавать в актерское агентство, но, возможно, 
буду ему сама помогать, если обнаружу в нем 
большие таланты. Сейчас он ходит в детский 

сад на занятия гимнастикой, математикой и 
грамотой», — рассказала Катя.

Интересно, что в кино для маленького 
Филиппа было все по-взрослому, ему даже 
заплатили гонорар. Как рассказала Бело-
церковская, гонорар ушел в нужном направ-
лении: «Он купил игрушки: тракторы, ваго-
ны, машинки BMW», — подытожила, смеясь, 
Белоцерковская.

Ну а еще на красной дорожке была заме-
чена актриса Оксана Сташенко, которая ока-
залась главной создательницей новогодней 
картины, а потому в этот вечер перемещалась 
по дорожке как электровеник, раздавая ука-
зания. Поклонники отметили, что годы над 
звездой «Возвращения Мухтара» не власт-
ны. Для выхода в свет Оксана надела черное 
платье с открытыми плечами, а на голове 
была все та же ярко-рыжая шевелюра. Увидев 
Филиппа Грачевского, режиссер и сценарист 
Сташенко забрала его у мамы, чтобы та могла 
спокойно дать интервью. Но мальчик выдер-
жал буквально минуту и снова попросился к 
маме. Как призналась «МК» Екатерина, у нее 
с сыном пока еще очень тесная связь и он от 
мамы старается далеко не отходить.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ЧУДО ВИТОРГАНА И КАРМА СОЛОВЬЕВА 
НА НОВОГОДНЕИ ПРЕМЬЕРЕ 

Сын Бориса Грачевского впервые снялся в кино

«МК» подвел культурные итоги года

«Маска», мы 
тебя знаем.

«Троица» Рублева 
отправилась в путь.

«Мастер 
и Маргарита» 
(кадр 
из фильма).

Вокруг «Ивана 
Грозного...».

Юра 
Борисов 

в фильме 
«Анора». 

«Щелкунчик» 
в Большом 
театре.

Спектакль 
«Чайка» 
в Театре 
на Бронной.

Самые 
необычные 

трусы.
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Заседание исполкома Российского фут-
больного союза (РФС) состоится в Доме 
футбола на Таганке 20 декабря 2024 года. 

На нем, скорее всего, будут подведены итоги 
года уходящего и сформулированы задачи на 
год грядущий. Следующее важнейшее собы-
тие в жизни нашего футбола, Внеочередная 
конференция РФС, на которой будут выбирать 
президента Футбольного союза и исполком 
организации, пройдет уже 2 февраля 2025 
года. Как известно, действующий руково-
дитель РФС Александр Дюков уже заявил о 
своем решении участвовать в выборах. Его 
кандидатуру на данный момент поддержа-
ло более 50 членов союза, поэтому можно 
говорить, что исход выборов предрешен. И 
главная интрига будет состоять в том, кто 
же войдет в обновленный состав исполкома, 
«постоянно действующий руководящий орган 
РФС», как записано в уставе организации. 
Впрочем, это дела пусть и ближайшего, но 
все-таки будущего.

Пока же, за несколько дней до наступле-
ния Нового года, настало время подвести 
футбольные итоги года прошедшего. Они, 
скажем так, неоднозначные. Что в первую 
очередь обусловлено продолжающейся изо-
ляцией отечественного футбола со стороны 
ФИФА и УЕФА. Тем не менее есть вопросы, 
которые относятся и чисто к нашим, внутрен-
ним делам.

Сборная России

Для главной команды страны этот год 
был вполне успешным. Если говорить о спор-
тивных показателях, то сборная провела пять 
матчей, один из которых в рамках междуна-
родного турнира во Вьетнаме. И одержала 
победу во всех пяти играх. Причем не просто 
победила, а забила 26 мячей, не пропустив 
ни одного в свои ворота. Благодаря чему 
стала одной из самых успешных сборных в 
мире за последние годы. На поле, в основ-
ном составе или на замене, мы увидели 38 
футболистов и 6 вратарей. Естественно, на 
сборы приезжало большее количество игро-
ков. И это хорошо — как минимум потому, 
что даже сам по себе вызов в национальную 
команду является достойным стимулом для 
дальнейшего профессионального роста и 
подтверждения мастерства футболиста. Учи-
тывая количество легионеров, играющих в 
клубах РПЛ (речь тоже только о тех, кто при-
нимает участие в официальных матчах, а не 
числится в заявках команд. — Ред.), можно 
сказать, что через сборную прошли почти 
все российские футболисты, участвующие 
в чемпионате России. Стоит отметить, что в 
декабре 2023 года наша сборная находилась 
на 38-й строчке в рейтинге ФИФА, этот год 
мы заканчиваем на 34-м месте, улучшив свои 
позиции на 4 пункта.

Тем не менее проблем и критики было 
немало.

Во-первых, и это не 
наша вина, сборная играла 
только товарищеские матчи. 
Даже турнир во Вьетнаме, где 
второй матч с Таиландом не со-
стоялся из-за погодных условий, 
все-таки относится скорее к такому типу 
соревнований.

Во-вторых, во время октябрьского сбора 
соперников для команды Карпина и вовсе не 
нашлось, а сама история с некими «людьми 
из Пакистана» получилась не очень красивой. 
И хотя руководство РФС, как оно само гово-
рит, прилагает все усилия для поиска топ-
соперников для нашей сборной, ситуация со 
спарринг-партнерами для российских фут-
болистов выглядит не лучшим образом.

В-третьих, как стало окончательно по-
нятно в ноябре, мы не будем участвовать 
в отборочном турнире к чемпионату мира 
2026 года. Да и наше участие в отбороч-
ном турнире чемпионата Европы, который 
пройдет в 2028 году, пока не определено, 
так как наш футбол отстранили от между-
народных турниров с формулировкой «до 
дальнейших уведомлений», и эти критерии 
до сих пор не уточнены ни ФИФА, ни УЕФА. 
Поэтому можно сколько угодно говорить о 
«потеплении в отношениях», но как только 
дело доходит хотя бы до попытки сдвинуться 
с мертвой точки, оказывается, что отношений 
никаких нет. В связи с чем очень хочется 
услышать конкретную скорректированную с 
учетом реалий программу развития нашего 
футбола в краткосрочной и среднесрочной 
перспективе. Надеемся, что на Внеочеред-
ной конференции РФС 2 февраля что-либо 
подобное будет представлено футбольной 
общественности.

Что же касается сборной, то, несмотря 
ни на что, она должна обязательно проводить 
сборы и играть, пусть и товарищеские, матчи. 
Иначе может стать еще хуже.

Премьер-лига

Это, пожалуй, самая сложная тема для 
разговора. Без клубных еврокубковых турни-
ров, куда выходили лидеры нашего футбола, 
Российская премьер-лига выпала из единой 
системы международных соревнований. 
И если у сборной еще есть возможность 
играть товарищеские матчи, то у клубов в 
большинстве своем, за исключением «Зе-
нита» и московской четверки, такой воз-
можности нет.

Почему это важно?
Во-первых, участие в 

турнирах следующей, бо-
лее высокой, категории 
повышает уровень сорев-
новательной борьбы. И 
речь не только про день-
ги, которые наши коман-
ды получали за участие 
в Лиге чемпионов или 
Лиге Европы, хотя и это 
тоже немаловажно. 
Речь про повышение 
уровня футбола в це-
лом за счет встреч с 
лучшими командами 
Европы, да и мира, 
чего уж греха таить, в 
целом. Без этого наш 
чемпионат являет-
ся соревнованием 
«для внутреннего 
пользования». Где 
чемпион такой же, 
как и в КХЛ — не-
зависимо от того, 
выиграл ты Кубок 

Гагарина или нет, — 
дальше никаких турниров для чем-

пиона не предусмотрено.
К тому же, и это совершенно справедливо, 

неучастие российских команд в европейских 
чемпионатах снижает их привлекательность 
для определенной группы спонсоров. О чем, 
кстати, не так давно говорил глава РПЛ Алаев, 
отдельные клубы столкнулись с тем, что не-
которые спонсоры хотят пересмотреть заклю-
ченные с ними ранее контракты. Проблемы 
есть и у самой РПЛ. «... вся эта история вряд ли 
поможет нам как Лиге в переговорах в пред-
дверии подписания контрактов в следующем 

цикле, это точно не наш козырь», — ци-
тировал ТАСС Алаева 28 ноября в 

контексте заявления губернатора 
Самарской области Федорище-
ва о коррупции в судействе. Но 
это относится, скорее всего, 
и к другим трудностям, с ко-
торыми сталкивается Лига в 
целом и отдельные ее клубы. 

Недаром некоторые недавние 
исследования общественного 

мнения показали падение инте-
реса в нашей стране к спорту номер 

один. Чему в том числе способствовал и 
этот самый судейский скандал.

Вопросы не новые, вопросы известные. 
И чтобы не толочь воду в ступе, снова хоте-
лось бы получить ответ на простой вопрос: «А 
как дальше-то быть?» Если, допустим, наши 
клубы, как и все сборные, тоже будут под 
санкциями ФИФА и УЕФА еще не один год. 
Хотя даже и одного года, как мы видим, до-
статочно, чтобы спонсоры начали пересма-
тривать договоры.

«Что вы все про деньги!» — возмутится 
читатель. Но в профессиональном спорте 
финансовая успешность более важна, чем 
успехи спортивные. Что доказали нам на сво-
ем примере «Тамбовы», «Амкары» и «Томи», 
канувшие в пучину любительского и полулюби-
тельского футбола. Именно поэтому хотелось 
бы увидеть какую-то программу дальнейшего 
развития РПЛ. Благо такие раньше были. Ну 
или хотя бы подкорректированную старую.

Теперь давайте о хорошем.
Оно тоже есть в премьер-лиге. Второй 

год подряд у нас идет реальная борьба как за 
чемпионство, так и за сохранение прописки 
в Лиге. Причем идет на протя-
жении всего чемпионата, а не 
только в первой его части.

Более того, у нас по-
являются команды, почти 
полностью состоящие из 
российских, доморощен-
ных футболистов. В пер-
вую очередь речь про 
«Локомотив». Его пример 
— лучший ответ на все 
санкции. Раз уж так по-
лучилось, то нужно еще 
более активно развивать 
свое, собственное, не 
надеясь на «варягов». 
Именно в этом и была 
раньше сила советско-
го футбола, когда мы 
побеждали на между-
народной арене. По-
тому что легионеры, 
пусть даже самые 
хорошие, играют за 
деньги. А не за букву 

на груди. Как тот же самый Данни. Который, 
играя в столичном «Динамо», сделал себе 
татуировку с буквой «Д» очень характерной 
формы. А затем, перейдя в «Зенит», говорил, 
что это не то, о чем все раньше думали.

В общем, несмотря ни на что, сам по себе 
чемпионат у нас очень интересный. Еще бы 
болельщиков побольше на трибунах стадио-
нов. Но это уже совсем другая история.

Кубок России

Вот уж где точно все хорошо, так это в 
Кубке. Причем во всех отношениях. Даже 
новый формат с двумя сетками, «верхней» 
и «нижней», и возможностью продолжения 
борьбы за главный трофей даже после по-
ражения в отдельно взятом матче, прижился. 
Да не просто прижился, а еще и помог на-
полнить играми оскудевший после исчез-
новения еврокубковых турниров календарь 
футбольного сезона.

Более того, с участием команд из ме-
диалиги Кубок окончательно стал поистине 
народным турниром. А суперфиналы, которые 
устраивает Российский футбольный союз и 
которые становятся значимым событием в 
спортивной жизни страны, вообще достойны 
самой высокой оценки. В том числе и со спор-
тивной точки зрения — достаточно вспомнить 
последний суперфинал с участием «Зенита» 
и калининградской «Балтики», состоявшийся 
2 июня 2024 года на главной арене страны, 
«Лужниках». Как говорится, хотелось бы луч-
ше, да не стоит.

Судейские скандалы

К сожалению, именно так. Совершенно 
непонятно, почему нельзя решить этот вопрос. 
И каждый сезон мы вместо яркой игры команд 
рано или поздно скатываемся к обсуждению 
судейских ошибок, напрямую влияющих на 
итоги матчей. Казалось бы, в этом чемпионате 
все было сделано для того, чтобы ситуация с 
судейством наконец-то наладилась. А в итоге 
все обернулось громким выступлением самар-
ского губернатора Вячеслава Федорищева и 
произошедшей чуть ранее дисквалификацией 
одного из лучших судей страны высшей катего-
рии ФИФА (как считалось до этого) Владислава 
Безбородова. До этого еще были не менее 
громкие заявления президента РПЛ Алае-
ва и руководителей некоторых клубов Лиги, 
что руководитель департамента судейства 
и инспектирования серб Милорад Мажич их 
просто игнорирует, а его действия, равно как и 
решения, принимаемые экспертно-судейской 
комиссией по итогам работы судей на мат-
чах, мягко говоря, не совсем понятны. Мажич 
встретился с клубами 3 сентября. Стало ли 
после этого лучше? Вопрос открытый.

И ведь главное, наверняка эту проблему 
можно решить. Хотя бы так, как неоднократно 
говорили наши именитые, опытнейшие спе-
циалисты во главе с председателем Объеди-
нения отечественных тренеров по футболу 
Михаилом Гершковичем. Если кому-то не нра-
вится такая позиция, то можно предложить 
свою. И обсудить всей футбольной семьей. 
Иначе эти скандалы выльются в нечто совсем 
уж безобразное. Чего в нынешней ситуации 
хотелось бы меньше всего.

● ● ●
Подводя итоги 2024 года, точно скажем 

одно: несмотря ни на что, наш футбол жив. И 
даже бодр. И даже — интересен. А кто станет 
чемпионом, кто заберет Кубок и когда же мы 
вернемся в международные соревнования, 
узнаем уже в следующем, 2025 году.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 19.12.2024.
1 USD — 102,7763; 
1 EURO — 108,5083.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Леонид Брежнев (1906–1982) — гене-
ральный секретарь ЦК КПСС, руководитель 
СССР (1964–1982)
Анастасия Вертинская (1944) — актриса, 
народная артистка РСФСР
Галина Волчек (1933–2019) — актриса, 
театральный режиссер и педагог, художе-
ственный руководитель театра «Современ-
ник», народная артистка СССР
Евгения Дмитриева (1972) — актри-
са театра и кино, театральный режиссер, 
педагог
Арвидас Сабонис (1964) — баскетболист, 
олимпийский чемпион, чемпион мира и 
Европы в составе сборной СССР, один из 
сильнейших центровых мира 1980–1990-х 
годов

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -17...-
15°, днем -10…-8°. Облачно. Во второй поло-
вине дня небольшой снег. Местами гололед. 
Гололедица. Ветер южный, 7–12 м/c.
Восход Солнца — 8.56, заход Солнца — 
15.56, долгота дня — 7.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день помощи бедным
День снабженца в России
День военной контрразведки ФСБ Рос-
сийской Федерации
1784 г. — появление Московского благо-
родного собрания относится к «золотому 
веку» российского дворянства. Вот с этого 
дня ведет свое исчисление Дом Союзов, 
или, как его называют, просто Колонный 
зал
1939 г. — танк Т-34 и тяжелый танк КВ-1 при-
няты на вооружение Красной Армии 

1954 г. — расстрелян Виктор Абакумов, 
советский государственный и военный дея-
тель, генерал-полковник
1994 г. — скончался Вадим Козин, совет-
ский эстрадный певец, автор песен, кумир 
публики в 30–40-е годы
2019 г. — нa Чукoткe нaчaлa paбoту пepвaя в 
миpe плaвучaя aтoмнaя тeплoэлeктpocтaнция 
(ПAТЭC) «Aкaдeмик Лoмoнocoв» 
2019 г. — на экраны вышел биографиче-
ский фильм «Небо измеряется Милями». 
Режиссер и продюсер фильма Константин 
Буслов
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Большой друг «МК», заслуженный ар-
тист России, певец и композитор, экс-
вокалист знаменитых ВИА «Лейся, песня», 
«Акварели» и рок-группы «Кинематограф» 
Владимир Михайлов поделился с нами 
своими творческими достижениями за 
2024 год.

— Что вы думаете о современной 
музыке?

— Я старый музыкант. В мою молодость 
я слушал The Beatles, The Rolling Stones. Это 
великие 70-е. Среди молодых исполнителей 
очень много интересных и талантливых ре-
бят, но я за ними особо не слежу. На празд-
нике в честь 105-летия «МК» был Дмитрий 
Колдун, я видел, как его хорошо принимала 
молодежь. Я считаю, что он один из ярких 
представителей современной музыки. 

— Расскажите о самом ярком собы-
тии за 2024 год.

— У меня был юбилей, 75 лет, на кото-
ром было много почетных гостей. Во время 
моего юбилейного концерта «Парус мечты» 

ко мне приехала семья с моими малышами: 
внучкой Машей и правнучкой Эвелиной. 
Дети, увидев своего дедушку, выбежали к 
сцене и начали лихо танцевать. Это было 
приятно до слез! 

— Как у вас прошел весь 2024 год?
— Я совершил круиз по Волге, посмо-

трел родные места. Очень люблю природу, 
она меня вдохновляет на сочинение новых 
песен. Был председателем жюри во многих 
шоу юных талантов и почетным гостем на 
многих фестивалях. 

Но самый большой успех — в этом году 
исполнилось 90 лет со дня рождения первого 
космонавта на земле Юрия Гагарина. Меня 
попросили сочинить песню «Гагаринский 
вальс» на стихи Виктора Матвеева. 1 марта 
в Доме Пашкова под мою песню в зале тан-
цевало около 100 пар. На международном 
кинофестивале фильмов и программ «Ци-
олковский» моя песня «Гагаринский вальс» 
в разделе космической музыки «Поехали» 
стала лучшей. Это очень приятно!

Хочу выразить благодарность своей 
любимой жене Галине Вениаминовне, бла-
годаря ей у нас прочная семья. Она и мама, 
и бабушка, и любимая жена. В этом году мы 
отмечаем 48 лет совместной жизни. 

И, пользуясь случаем, хочу пожелать 
многомиллионной армии читателей газеты 
«Московский комсомолец» здравия и хоро-
шего настроения!

С большим уважением, заслужен-
ный артист России Владимир Юрьевич 
Михайлов!

Виктория ЛЕБЕДИНСКАЯ.

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ РАССКАЗАЛ 
О СВОИХ ДОСТИЖЕНИЯХ ЗА 2024 ГОД
«Во время моего юбилейного концерта 
ко мне приехала семья с моими малышами. 
Они выбежали к сцене и начали лихо танцевать»
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Если кто-то хотя бы что-то понимает в 
«деле Камилы Валиевой» и последую-
щих за ним апелляциях, то это точно не 
широкая общественность. Фигуристка 
подала новую апелляцию в Федераль-
ный суд Швейцарии по делу о нарушении 
антидопинговых правил. Такое уже было, 
но апелляция была осенью отклонена. А 
Камила Валиева должна была заплатить 
еще и судебные издержки Международ-
ному союзу конькобежцев и Всемирному 
антидопинговому агентству в качестве 
возмещения расходов.

Что мы тогда узнали после этого очеред-
ного «нет» на смягчение наказания? Суд 
Швейцарии решил, что при вынесении 

наказания не были упущены никакие значи-
мые детали, а статус «защищенного лица» 
Валиевой из-за возраста не требовал особого 
подхода к рассмотрению дела, широкое же 
освещение самого дела — норма, так как со-
бытия произошли во время Олимпийских игр. 
И вообще — дело правомерно рассматривал 
именно CAS. В общем, Верховный суд все 
выводы CAS поддержал.

Выводы те были для России, как извест-
но, убийственными: дисквалификация самой 
Камилы на четыре года, аннулирование ее 
результатов начиная с 25 декабря 2021 года 
— победа на чемпионате России, победа на 
чемпионате Европы, «золото» командного 
турнира в Пекине-2022.

ISU после окончания расследования пе-
рераспределил медали командного турнира 
Игр-2022, присудив «золото» сборной США, 
«серебро» — команде Японии, а россиянам 
— «бронзу». CAS вслед за этим решением 
отклонил апелляции российской стороны (о 
лишении «золота») и канадской (о распре-
делении «бронзы») на выводы ISU. Амери-
канцы и японцы свои медали уже получили 
в Париже-2024.

Только что ISU сообщил, что вот-вот при-
ступит к перераспределению медалей чем-
пионата Европы-2022 на основе итогового 
рейтинга. «Золото» переходит Анне Щерба-
ковой, «серебро» — Александре Трусовой, 
«бронза» — бельгийке Луне Хендрикс.

Тема отобранных медалей (и неразрывно 
связанная с ней дисквалификация Камилы 
Валиевой) остается весьма болезненной. 
К тому же каждый раз поднимается снова и 
снова, когда появляются неожиданные утечки 
истории самой Валиевой или же параллели с 
делами, в которых фигурирует триметазидин, 
о существовании которого теперь знают аб-
солютно все. Например, осенью всех взбудо-
ражило сообщение AP о том, что гендиректор 
WADA Оливье Ниггли написал в департамент 
разведки и расследований Гюнтеру Янгеру о 
выводах бывшего директора лаборатории в 
Лозанне Марсьяля Сожи, который еще до суда 
установил: следы раскрошенной таблетки, 
содержащей триметазидин, могли привести 
к положительному результату допинг-пробы 
(и это подтверждало аргументы защиты Ва-
лиевой). Ниггли задал вопрос: «Как получи-
лось, что Сожи составил мнение по Валиевой, 
крайне благоприятное для нее?». То есть, по 
информации AP, Всемирное антидопинговое 
агентство сознательно исключило в итоге из 
дела заключение Сожи, чьи выводы могли 
подтвердить версию фигуристки о попадании 
допинга в организм через десерт.

● ● ●
Но набат не прогремел: WADA в ком-

ментариях сослалось на то, что статья AP 
содержит ряд фактических неточностей. А 
сам эксперимент был проведен в ходе разби-
рательства в первой инстанции независимым 

экспертом по поручению РУСАДА. И WADA не 
должно было решать, «могут ли результаты 
этого эксперимента быть использованы РУ-
САДА — организацией, которая его заказала, 
и каким образом».

В свою очередь глава Российского анти-
допингового агентства Вероника Логинова 
заявила, что сообщение об экспертной оценке 
в пользу версии спортсменки не имеет ниче-
го общего с действительностью и является 
фейком. И подчеркнула, что в ходе разби-
рательства и стороне обвинения, и стороне 
защиты была предоставлена возможность 
провести все необходимые исследования 
и предоставить их результаты в поддержку 
позиции. И в целом «очевидно, что это часть 
информационной войны, направленной на 
умышленное втягивание российской сто-
роны и, в частности, РУСАДА в очередные 
скандалы».

Более того, Логинова уже подчеркивала, 
что вопрос по «делу Камилы Валиевой» для 
РУСАДА она считает закрытым. А само агент-
ство сделало ряд выводов, «поскольку это был 
очень показательный пример, и прежде всего 
в части работы с юными спортсменами».

Но дело, казалось бы, окончательно за-
конченное, вновь живет. И теперь последо-
вала новая апелляция от Камилы Валиевой. 
Пресс-служба суда, подтверждая факт пода-
чи апелляции, сведения о ее содержании не 
раскрывает. Предположения, которые делают 
специалисты, сводятся к тому, что на сей раз 
Камила Валиева оспаривает решение о пере-
распределении медалей на Играх.

А пока идут эти разбирательства в су-
дах, до окончания дисквалификации Ками-
лы Валиевой остался год. И к следующему 
чемпионату России по фигурному катанию 
спортсменка, заявившая о том, что намерена 
вернуться на соревновательный лед, вполне 
может осуществить желание. Не только лич-
ное, но, если так можно сказать, и массовое 
— Камила остается всеобщей любимицей, 
и увидеть ее вновь на льду будет для многих 
буквально счастьем.

Потому и возник вопрос на пресс-
конференции, посвященной чемпионату 
России, стартующему в четверг в Омске: 
а будут ли при составлении календаря, а 
точнее — конкретных дат проведения ЧР-
2025, учтены сроки возвращения талантли-
вой фигуристки? Как известно, вернуться 
она может с 24 декабря. Для сравнения: на 
нынешнем чемпионате женщины выйдут 
на лед с короткой программой 20 декабря. 
Но бывали, например, чемпионаты России, 
которые заканчивались и прямо под сам 
Новый год.

Генеральный директор Федерации фи-
гурного катания на коньках России Александр 
Коган ответил так: «Я думаю, подстраивать 
чемпионат под одну, даже прекрасную, спор-
тсменку — вряд ли правильный подход». И 
пояснил, что сроки чемпионата определяются 
теми турнирами, в которых дальше будут уча-
ствовать ведущие спортсмены. У фигуристов 
этапы готовности идут волнами: набор фор-
мы, спад, далее опять набор формы. Поэтому 
надо будет учитывать, на каких стартах и когда 
в следующем году надо будет выступать.

Видимо, чтобы несколько снизить градус 
актуального для многих вопроса и справедли-
вого, но негативного (опять-таки для многих) 
ответа, исполняющий обязанности президен-
та ФФККР Антон Сихарулидзе предположил: 
«Может, WADA сможет подстроиться? Или 
ISU? Сократят этот срок, и нам не нужно будет 
ничего придумывать».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

вокруг 
мяча

ГЛАВНАЯ ТЕМА ДОПИНГ

Товарищеские матчи сборной 
России с командами второй сотни 
рейтинга ФИФА, обострившаяся 
борьба за чемпионство в премьер-
лиге, судейские скандалы, 
сохранение международных 
санкций на неопределенный срок 
и яркие кубковые поединки — 
таким мы запомним уходящий, 
2024 футбольный год.

Суета
Футбол 
все еще 

«спорт номер 
один». 

Надолго ли?

«ДЕЛО 
ВАЛИЕВОЙ» 

ЖИВЕТ
Новая апелляция 

дисквалифицированной 
фигуристки подана 

в суд Швейцарии
Суперфинал 

Кубка 
России. 

«Зенит» — 
«Балтика».

Константин 
Тюкавин 
и Валерий Карпин 
в сборной России.

— Дорогой, ты уже вынес елку?
— Да.
— Вот тогда иди и ставь новую!
— Зачем?
— Так потому что через две недели Но-
вый год!

Жена мужу, наблюдая, как он ищет свои 
вещи в шкафу:
— Вот что ты будешь делать, когда меня 
не будет, ты ничего найти не можешь.
— Так я просто прятать ничего не буду!

В темном переулке женщину останавли-
вает грабитель:
— А ну, раздевайся!
Она снимает с себя дорогую верхнюю 
одежду и отдает грабителю.

Тот орет:
— Все скидывай с себя, полностью!!!
— Но я стесняюсь!
— Нечего стесняться, я врач!

— Пациент, вам придется доплатить за опе-
рацию 1200 рублей.
— Но ве д ь я  оп лат и л вс е по 
прейскуранту.
— Это да, но мы забыли у вас внутри скаль-
пель и зажим.

— Как у вас начальство относится к просьбам 
повысить зарплату в текущей ситуации?
— С пониманием.
— Круто!
— С пониманием, что никуда ты от них не 
денешься в текущей ситуации.
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